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СПЕЦОПЕРАЦИЯ 
НА ИСТОЩЕНИЕ

Чуть меньше года тому назад, в самом на-
чале прошлого апреля, председатель объеди-
ненного комитета начальников штабов США 
генерал Марк Милли сделал прогноз развития 
ситуации на Украине, который тогда казался 
излишне пессимистичным и не очень реали-
стичным: «Я считаю, что этот конфликт будет 
очень продолжительным. И я также думаю, 
что его продолжительность, по крайней мере, 
будет измеряться годами. Я не знаю насчет 
десятилетий, но, по крайней мере, несколько 
лет точно». Прошло почти 12 месяцев, и можно 
констатировать: то, что раньше казалось экзо-
тикой, теперь воспринимается всеми в качестве 
базового варианта развития событий. 

Чтобы ситуация не казалась уж совсем 
мрачной, вот вам свежий прогноз от доказав-
шего свое умение «ухватить истину за хвост» 
генерала Марка Милли. Главный американ-
ский военный о планах официального Киева 
«вернуть Украину к границам 1991 года»: «Эта 
цель, заявленная президентом Зеленским, 
является слишком масштабной и чрезвычайно 
трудна для достижения военными средства-
ми». «Слишком масштабно» и «чрезвычайно 
трудно» — все это вежливые эквиваленты той 
оценки планов Зеленского, которую генерал 
Милли не может дать в силу соображений 
дипломатического политеса: шансов нет. 

Но та же самая оценка — «шансов нет» — 
относится и к надеждам на скорое окончание 
военного конфликта. В последние десятилетия 
мы в России выучили множество английских 
слов, которые без перевода понятны даже в 
самой глухом «медвежьем углу» страны.
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25 марта — пятая годовщина по-
жара в ТЦ «Зимняя вишня». Жертвами 
стали 60 человек, из них 37 — дети. В 
этот день в кемеровском Парке Ангелов 

проходит традиционная панихида по 
погибшим. Считается, что у горя есть 
срок давности. Со временем боль по-
тери притупляется. Но все это не про 

кемеровскую трагедию.
Близкие погибших рассказали, по-

чему не смогли начать новую жизнь. 
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Знаменитый дирижер рассказал 
о своем особняке в Санкт-Петербурге

Выдающийся дирижер, 
виолончелист, пианист 
Мстислав Ростропович при 
жизни практически не давал 
интервью. Тому имелись свои 
причины — обида на совет-
скую власть, прессу была 
слишком острой. Но 20 лет 
назад маэстро все же сделал 
исключение и пообщался с 
автором этих строк. Ростро-
пович рассказал о послед-
нем пристанище в России 
— доме на набережной Санкт-

Петербурга, в котором маэ-
стро разместил все свои кар-
тины, документы и ценности, 
собранные по всему миру в 
период своей эмиграции.

Однако тогда в силу ряда 
обстоятельств интервью не 
было опубликовано. К 96-й 
годовщине со дня рожде-
ния Мстислава Ростропови-
ча (день рождения у него 27 
марта) «МК» исправляет это 
упущение.
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« В ЖИЗНИ «ПОСЛЕ» 
НЕТ КРАСОК»
5 лет трагедии 
в «Зимней вишне»: сейчас 
пожарные считают себя героями

ТАКТИЧЕСКАЯ МЕРА 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО 

СДЕРЖИВАНИЯ

ОБВАЛЬНАЯ ИПОТЕКА
Теперь цены на жилье должны резко упасть
С 1 мая Центробанк ужесточает 

условия выдачи «дешевой» ипотеки 
от застройщиков, а позже, возможно, 
и совсем запретит ее. Речь идет о 
ставках 0,01–3%, которыми деве-
лоперы заманивают покупателей, 
одновременно взвинчивая продаж-
ную стоимость квартир на 20–50%. 
Для таких кредитов Центробанк по-
высит надбавки к коэффициентам 

риска. Фактически этот шаг означает 
отмену «околонулевой» ипотеки.

Как нововведение изменит цены 
и спрос на квартиры, стоит ли при-
обретать жилье по низким ставкам, 
пока они еще не запрещены, — рас-
сказали эксперты в ходе «круглого 
стола».

Читайте 3-ю стр.

Озвученные Президентом России планы по перемещению 
тактических ядерных сил из российских тылов на границу с 
НАТО, на территорию Белоруссии, для многих станут холод-
ным душем. По крайней мере планы ударов по Белоруссии 
— союзнику России — точно придется скорректировать с 
учетом возможной ядерной «ответки».

Читайте 2-ю стр.

Эксперты оценили выдвижение 
ядерных «Искандеров» 
в ответ на угрозы НАТО
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СЕРГЕЙ УСТЮГОВ 
В ФАНТАСТИЧЕСКОМ 

СТИЛЕ ВЫИГРАЛ 
МАРАФОН 

НА ЧЕМПИОНАТЕ 
РОССИИ
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РРОССССИИИИИИИИ
Фаворит Александр 

Большунов в этот 
раз остался за 

спиной. Впереди 
— новые битвы на 

лыжне олимпийских 
чемпионов
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Дом на набережной: фото дома мечты 
выставлено в московской квартире 
Ростроповича и Вишневской на Остоженке.
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Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, Августин Се-
верин, Лев СПЕРАНСКИЙ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

РОССИЙСКИМ КОЛОНИЯМ УГОТОВИЛИ СУДЬБУ 
СИЛИКОНОВОЙ ДОЛИНЫ

До 50–60 тысяч IT-
специалистов могли бы 
ежегодно подготавливать 
в... российских колониях. 
Амбициозный проект для 
ФСИН разработали осуж-
денный (в прошлом про-
граммист) и его товарищ, 
с которым он вместе учил-
ся в школе Сколково. 

Как стало известно 
«МК», осужденный по 
«наркотической» статье 
Аким Денисов высказы-
вал идеи по поводу того, 
как можно было трудоу-
строить заключенных, 

еще в СИЗО «Бутырка» 
(находился там больше 
двух лет). Оказавшись в 
колонии, он приступил 
к исследованию темы 
возможной подготовки 
IT-специалистов в ме-
стах лишения свободы. 
Помогал ему в этом его 
приятель. Программисты 
в итоге создали совмест-
ный проект, который пред-
ставили экспертам. 

Согласно их исследо-
ванию, средний срок на-
хождения в колонии се-
годня — около трех лет. 

Средний же срок освое-
ния IT-специальности — 
полгода. Получается, что 
после того, как специали-
ста подготовят (если сра-
зу начнут обучение после 
его прибытия), он может 
минимум два года про-
работать за решеткой по 
специальности. 

При этом мотивирован-
ные, способные осужден-
ные составляют 5–15% 
от общего количества 
ежегодно — примерно 
50–60 тысяч человек. 
Интересно, что доступ к 

Интернету заключенным 
не обязателен. Авторы 
проекта разработали ва-
риант внутренней плат-
формы ФСИН для учета 
активности заключенно-
го, контроля связи с внеш-
ним Интернетом (если тот 
есть), коммуникации с ко-
мандой заказчика и т.д.

В среднем разработчик 
баз данных в России по-
лучает около 80 тысяч ру-
блей (осужденный в коло-
нии, занятый на швейном 
производстве, — около 7 
тысяч). 

МОСКВИЧКУ ЗАТЯНУЛО В ЯМУ, 
КОГДА ОНА ОСМАТРИВАЛА НОВОЕ 

МЕСТО ЖИТЕЛЬСТВА
В неприятную историю, 

которая могла закончить-
ся куда более трагично, 
попала 52-летняя житель-
ница столицы, которая от-
правилась выбирать новую 
квартиру в столичный рай-
он Новокосино. Осмотрев 
строящийся ЖК и побывав 
в готовых апартаментах, 
женщина решила осмо-
треть окрестности и про-
валилась в строительную 
яму. Только счастливый 
случай помог ей благопо-
лучно из нее выбраться. 

Как стало известно «МК», 
этот нелепый инцидент 
произошел в минувшую 
пятницу утром. Направ-
ляясь к небольшому озе-
ру, которое должно стать 
украшением нового микро-
района, женщина забрела 
на свалку со строительным 
мусором и нечаянно про-
валилась в цементную яму. 
Самой цементной смеси 
на тот момент там не было, 
но оказалось очень много 

грязи вперемешку с рас-
таявшим снегом. Бедную 
женщину затянуло в эту 
жижу, как в трясину. К 
счастью, проваливаясь, 
гражданка уронила су-
мочку на краю ямы, и ког-
да она была в грязи уже 
по пояс, сумела каким-то 
чудом дотянуться до нее и 
нащупать в ней телефон. 
Пострадавшая позвонила 
дочери, а та уже вызвала 
на место происшествия 
спасателей. К их приез-
ду несчастную москвичку 
затянуло грязь почти по 
самую шею. Специали-
сты попросили ее поднять 
руки и вытащили женщину 
из ямы, не прибегая к спе-
циальным спасательным 
средствам. 

Следом приехала «ско-
рая», но пострадавшая 
отказалась от госпита-
лизации. Она дождалась 
приезда дочери, заверив 
медиков, что осталась 
цела и невредима. 

СЛЕДОВАТЕЛЬ РАСЧЛЕНИЛ ДРУГА ИЗ-ЗА КРАЖИ ДЕНЕГ?
Следователя МВД по-

дозревают в кровавой 
расправе над своим при-
ятелем в подмосковном 
Подольске. Тело убитого 
он расчленил и вынес на 
помойку.

Как удалось выяснить 
«МК», подозреваемый с 
семьей приехал в Под-
московье из Саратовской 
области в 2016 году. Глава 
семейства трудился тог-
да юристом, а его супруга 
— логистом. На свадьбе 
родственники подарили 
деньги, и молодожены, 
по иронии судьбы, купи-
ли квартиру в Подольске у 
тогдашнего оперативника 
убойного отдела уголов-
ного розыска. Правда, 
прежний хозяин со дня 
сделки больше никогда 
не пересекался с главой 

семейства, а вот женщи-
на позвонила ему спустя 
год. Она утверждала, что 
уже бывший муж (пара на 
тот момент была в стадии 
развода и делила имуще-
ство) обманул — мол, род-
ня внесла за нее основную 
часть стоимости жилья, 
— и просила оперативника 
выступить в суде. 

Вскоре после разво-
да мужчина устроился в 
полицию на должность 
следователя. Как позд-
нее установили сотрудни-
ки полиции, он дружил с 
местным жителем, ранее 
судимым по наркотиче-
ской статье. Тот нигде не 
работал, жил с матерью, 
его отец — известный в 
округе любитель зеленого 
змия. Собственно, у при-
ятелей были те же самые 

интересы. В один из пер-
вых дней марта вечером 
приятели выпивали в ма-
шине у подъезда дома на 
улице Циолковского. Че-
рез некоторое время они 
переместились в квартиру 
к следователю, где у них 
случился конфликт. Сле-
дователь обвинил друга в 
краже денег, тот ответил 
ему кулаком. В драке по-
лицейский схватился за 
нож и зарезал оппонента. 
Поняв, что ему за это гро-
зит, он при помощи пилы 
разделал тело убитого 
и избавился от него. 10 
марта местные жители 
нашли на помойке чело-
веческую ногу, а 17 марта 
в полицию заявила мать 
убитого, сообщив, что сын 
не появлялся дома с 1-го 
числа.

МЕСТА ДЛЯ АВИАПАССАЖИРОВ С ДЕТЬМИ 
ПРЕДЛОЖИЛИ ПОМЕЧАТЬ ОСОБЫМ ЗНАКОМ

Необычное предло-
жение, направленное на 
повышение комфорта 
пассажиров авиа- и ж/д 
транспорта, вынесли на 
рассмотрение экспер-
ты Российской народной 
инициативы. Активисты 
просят обязать перевоз-
чиков указывать в онлайн-
сервисах покупки билетов, 
что место приобретено для 
ребенка или пассажиром 
с животным. Авторы даже 
привели примеры подхо-
дящих значков.

Как выяснил «МК», на-
родные эксперты задума-
лись о том, как повысить 
комфорт пассажиров, 
страдающих во время по-
ездок от «нестандартного» 
соседства. Сегодня многие 
граждане покупают билеты 
на поезд или самолет че-
рез онлайн-сервисы. Один 
из перевозчиков, к приме-
ру, обозначает значками 
мужское и женское купе 
или место. Таким образом 
пассажирам предоставля-
ется право выбора. К при-
меру, если женщина не 
хочет ехать в одном купе с 

мужчинами, она 
покупает билет 
в женское купе. 
Однако подоб-
ные обозначения 
не используются 
для мест, выку-
пленных пасса-
жирами с груд-
ными детьми и 
детьми до 7 лет 
или путешеству-
ющих с животны-
ми. В результате 
граждане, ку-
пившие по незнанию би-
лет рядом с малышами или 
кошечками, оказываются 
в некомфортной ситуа-
ции. Грудные дети часто 
громко плачут во время 
перевозки, подросшие 
дети — шумят, а на собак 
или кошек у соседей мо-
жет быть аллергия. А если 
бы покупатель при выборе 
места мог увидеть, какие 
из них заняты данной ка-
тегорией лиц, у него был 
бы выбор — купить место 
рядом или подальше, если 
этот фактор является для 
него неудобным. Более 
того, такое обозначение 

повысит комфорт и самих 
пассажиров с детьми или 
животными, ведь нежела-
тельные соседи сами не 
окажутся с ними рядом. И 
шанс провести поездку без 
попутчиков существенно 
возрастет, так как те снача-
ла будут разбирать места в 
других точках поезда или 
самолета.

Как указывают народ-
ные эксперты, затрат для 
перевозчика для осущест-
вления проекта почти не 
потребуется. Для этого 
нужно только скорректиро-
вать функционал онлайн-
сервисов по продаже би-
летов. 

АВТОИНСПЕКТОР СТАЛ КУРЬЕРОМ 
ДЛЯ ПЕРЕДАЧИ ВЗЯТОК СУДЬЕ

Верный помощник судьи 
Жуковского городского 
суда осужден за посред-
ничество при передаче 
взятки служителю Феми-
ды. Бывшего автоинспек-
тора связывали с дамой 
в мантии и личные, и де-
ловые отношения — судья 
помогла стражу порядка 
в деликатной ситуации с 
разводом ее дочери. Но 
в итоге взаимовыгодная 
дружба привела к корруп-
ционному скандалу.

Как стало известно 
«МК», бывшего сотруд-
ника ГИБДД задержали с 
поличным в октябре 2021 
года при передаче взят-
ки матери судьи. Возна-
граждение было платой за 
благополучный исход дела 
для жителя коттеджного 
поселка. Он задолжал за 
коммунальные услуги, и 
управляющая компания 
попыталась взыскать 
средства через суд. В 
первой инстанции ист-
цы добились локального 
успеха, но всей суммы 
отсудить не смогли и по-
дали жалобу в Мособлсуд. 
Неплательщик, опасаясь, 
что его обдерут как липку, 
стал искать обходные пути 
для решения проблемы и 
через знакомую женщину-
юриста обратился за по-
мощью к судье Жуковского 
городского суда. Та похва-
лилась знакомствами сре-
ди вышестоящих коллег и 
пообещала должнику по-
мочь за... 1 миллион 200 
тысяч рублей. Тот для вида 
согласился, а сам подал 
жалобу в ФСБ. 

Зафиксировать пере-
дачу денег «из рук в руки» 
контрразведчикам не 
удалось. Судья заболела 
коронавирусом, поэтому 
получить мзду по ее прось-
бе должен был знакомый 
гаишник. Он встретился 
с взяткодателем, забрал 

пачки банкнот (на самом 
деле почти все купюры 
были подменены муляжа-
ми), а потом встретился с 
матерью судьи в подъезде 
дома и передал ей подно-
шение. После этого все 
участники коррупционной 
сделки были задержаны. 
Маму служителя Феми-
ды отпустили, поскольку 
она была уверена, что это 
деньги на лечение от «ко-
роны», а вот автоинспектор 
попал под статью УК 291.1 
часть 4 («Посредничество 
во взяточничестве»). Его 
дело слушалось в Любе-
рецком суде. Страж закона 
представил свои много-
численные награды за до-
блестный труд в ГИБДД и 
медаль «За доблесть в 
службе». Видимо, во мно-
гом благодаря этому суд 
недавно приговорил по-
средника лишь к штрафу в 
размере 2,5 млн рублей.

Впрочем, на этом исто-
рия, видимо, не закончит-
ся. По ходатайству пред-
седателя СКР Александра 
Бастрыкина Высшая ква-
лификационная коллегия 
судей дала согласие на 
возбуждение дела и в от-
ношении вымогательницы 
в мантии. Причем ее по-
дозревают в получении 
аж трех взяток. Помимо 
истории с коммунальным 
долгом это вознагражде-
ние за чрезмерно мягкий 
приговор виновнице ДТП с 
пострадавшим. А еще один 
эпизод — бракоразводный 
процесс дочери того са-
мого гаишника, который 
принес для судьи взятку 
от неплательщика ЖКХ. 
Следствие подозревает, 
что судья обманула своего 
знакомого — получила 400 
тысяч рублей за ускорение 
решения по делу о разво-
де, но на самом деле за-
брала их себе и ничего не 
предприняла.

ДОСТАВЛЯТЬ ВОЕННЫЕ ГРУЗЫ 
ПОРУЧАТ РОБОТАМ-ШАРАМ

Патент на автономный 
универсальный сферопо-
добный робот доставки 
получила Общевойсковая 
академия Вооруженных 
сил Российской Федера-
ции. Благодаря своей не-
обычной форме он сможет 
передвигаться в труднодо-
ступных или недоступных 
для человека местах.

Как стало известно «МК», 
доставщик состоит из двух 
пропускающих радиосиг-
нал полусфер, скреплен-
ных специальными за-
жимами и прикрученных 
одна к другой по резьбе. 
Внутри сферы размещен 
Х-образный механизм, 
приводящий конструк-
цию в движение. На концах 
каждой из четырех «ножек» 
конструкции закреплены 
ролики, прижатые пружи-
нами к внутренней поверх-
ности сферы и связанные 
ременными приводами с 
электромоторами. 

В нижней части полусфе-
ры — контейнер с блоком 
питания и грузом. Между 
двумя верхними «ножками» 
— стойка, в которую вмон-
тирован блок управления и 
ГЛОНАСС, GPS, GALILEO, 
или BEIDOU-антенна. Бла-
годаря вращению роликов 
сферообразная «скорлупа» 
крутится вокруг «начинки», 

в результате этого, а также 
перемещения груза робот 
катится в нужном направ-
лении.

Перед стартом в элек-
тронный блок управления 
загружается программа 
с вариантами маршрутов 
передвижения робота. По 
словам изобретателей, 
шарообразный помощ-
ник может доставить в 
нужное место малогаба-
ритный груз по различным 
поверхностям, в том чис-
ле по воде, заснеженным 
участкам, зонам радиоак-
тивного, биологического 
или химического зараже-
ния, зонам разрушения или 
стихийных бедствий, райо-
нам, находящимся под об-
стрелом. С внешней сто-
роны на сферу наносится 
рисунок протектора, чтобы 
обеспечить сцепление с 
поверхностью земли, пе-
ска, воды, льда, снега и т.п. 
При передвижении по во-
дной поверхности рисунок 
протектора обеспечивает 
гребное действие. Следуя 
по маршруту, робот может 
управлять состоянием гру-
за, например, включать 
или выключать его пита-
ние, осуществлять детона-
цию или поджог, управлять 
активностью или пассив-
ностью радиоэфира.
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ЯДЕРНАЯ 
СЕНСАЦИЯ 
ПУТИНА

Мир изменился. Изменился настолько ра-
дикально, насколько я себе не мог представить 
еще несколько лет назад. Обратной дороги 
нет. Не будет такого, как было. Хорошо это или 
плохо — не знаю, но скорее хорошо. Диктату 
англосаксонских стран положен конец! Все, 
что вы только что прочитали, теоретически 
должно быть в кавычках, поскольку это ци-
тата из Дмитрия Медведева. Но какой смысл 
ставить кавычки, если под этими словами (за 
исключением, пожалуй, «конца диктата») под-
пишутся многие?

Сам Медведев тоже вот изменился. В 2010 
году, будучи Президентом России, он говорил, 
что Великую Отечественную войну выиграл 
народ, а не Иосиф Сталин; люди имеют право 
хорошо относиться к нему, но с государствен-
ной точки зрения генералиссимус совершил 
массу преступлений против народа, которые 
не могут быть прощены, в России ренессанс 
сталинизма исключен. И вот уже на неделе 
Медведев зачитывает руководителям россий-
ского ВПК телеграмму Сталина о выпуске тан-
ков: «Через несколько дней, если вы окажетесь 
нарушителями своего долга перед Родиной, 
начну вас громить как преступников».

Впрочем, Владимир Владимирович 
заявил, что милитаризации экономики, как 
было при СССР, не будет. И тут же сообщил, 
что до конца года будет выпущено 1600 тан-
ков, в три с лишним раза больше, чем Запад 
поставит на Украину. «Произведем новые, и 

модернизируются имеющиеся тоже», — если 
быть точнее, сказал Путин. В 2021 году за-
меститель министра обороны Российской 
Федерации Алексей Криворучко на едином 
дне приемки военной продукции 10 августа 
сообщил, что армия до конца года получит 65 
серийных танков Т-90М «Прорыв». Это новые, 
произведенные. Поэтому слова «модерни-
зируются и имеющиеся тоже» крайне важны. 
Имеющиеся — это в том числе то, что произ-
вела милитаризованная советская экономика. 
Зачем нам милитаризация нынешней?

Еще Владимир Владимирович озвучил 
ядерную во всех смыслах сенсацию. Россий-
ское тактическое ядерное оружие появится на 
территории Белоруссии. Смысл в этом глубже, 
чем чисто военно-прикладной. Это решение 
о том, что мы уже одна страна. Последние 
советские ядерные заряды были выведены с 
территории Белоруссии в ноябре 1996 года. 
Лукашенко уже был президентом и сопротив-
лялся как мог выводу ядерного оружия. И вот 
дождался возвращения. В Белоруссии, как и 
в России, нужно жить долго.

В Китае, кстати, тоже. Китай играет вдол-
гую, именно поэтому одними из первых слов 
председателя Си на встрече с Путиным были: 
«Я знаю, что в будущем году в вашей стране 
произойдут очередные президентские выборы. 
Благодаря вашему сильному руководству за 
последние годы Россия добилась значитель-
ных успехов в деле достижения результатов и 
процветания страны. Уверен, что российский 
народ сильно вас поддержит в ваших добрых 
начинаниях». Песков потом объяснил для самых 
непонятливых, что это вовсе не про участие 
Путина в выборах в следующем году гово-
рилось, совсем-совсем не про это. Мог бы и 
не пояснять, мы и сами поняли. Поняли, что 
Китай уверен в стабильности России до 2030 
года уж точно. Теперь я поясню: это не про 
шестилетний срок, это до 2030 года предпо-
лагается действие совместных подписанных 
документов.

Визит председателя Си в Москву был 
Западу как серпом по тому, что там у этих 
трансгендеров есть. США пытались разыграть 
старую карту и представить Китай виновником 

пандемии, грозя рассекретить какие-то оче-
редные документы. В либеральные СМИ была 
вброшена методичка, что Россия становится 
колонией Китая. Тут, кстати, четко ответил 
Путин, указав, что зависимость от Китая «ев-
ропейской экономики усиливается гораз-
до большими темпами, чем российская». И 
«пусть они лучше о себе подумают», а нас с 
Китаем рассорить пытались всегда, теперь 
это не выйдет. И, конечно, перед визитом 
Международный уголовный суд выдал аж 
ордер на арест Путина. «Цивилизованный» 
мир во главе с США это дело приветствовал. 
Моментально забыв, что в США с 2002 года 
действует закон с неформальным названием 
«о вторжении в Гаагу». Согласно закону, ни 
один американский гражданин или союзник 
не может быть арестован или задержан по 
ордеру Международного уголовного суда. 
Этот закон разрешает Вашингтону начать 
военную интервенцию, если на скамье под-
судимых окажутся американские военные, 
чиновники и политики.

Дискредитировать визит не вышло. И 
лучшей оценкой его были слова Трампа: «За-
явление Си президенту Путину, замеченное 
из-за оставленного включенным микрофона, 
было, возможно, худшим моментом в истории 
для США». Что же это за худший момент? А 
вот этот.

Си: «Сейчас идут перемены, которых не 
было сто лет, и мы двигаем их вместе».

Путин: «Согласен».
Бывший советник президента США по 

нацбезопасности Джон Болтон «худший мо-
мент» расшифровал так: «Россия и Китай 
говорят, что это союз без границ. Я думаю, 
это серьезно. В этом состоит настоящая про-
блема вне зависимости от того, что произой-
дет на Украине... Я думаю, что образуется ось 
Россия–Китай, к которой примыкают Иран и 
Северная Корея. Взгляните на карту, взгляните 
на географию».

На самом деле далеко не только Иран и 
КНДР. Западу до одури страшно, что Медве-
дев может оказаться прав с концом диктата 
англосаксонских стран. Да, этот диктат еще не 
кончился. Но. Мир изменился. Без кавычек.
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Что, собственно, известно? Бри-
танцы заявили, что поставят 
Украине снаряды с обедненным 
ураном. Заметьте, в Лондоне, по-

хоже, не испытывают никаких угрызений со-
вести по поводу неизбежных вредных радио-
активных последствий применения таких 
снарядов на территории, которая не так давно 
пережила чернобыльскую трагедию.

Президент Белоруссии Александр Лука-
шенко отреагировал так: если вы поставляете 
кому-то оружие с обедненным ураном, то Бело-
руссия получит уран полноценный. А уже после 
этого последовало заявление Путина.

Россия, не скрывая, предупредила За-
пад, и особенно наиболее агрессивно настро-
енных соседей — Польшу и Литву, о мерах 
сдерживания. Так, 1 июля Россия заканчивает 
строительство специального хранилища для 
тактического ядерного оружия в Белоруссии. 
Это предполагает, в частности, обеспечение 
физической защиты объекта, его надежное 
прикрытие средствами ПВО. Все это позволит 
разместить тактическое ядерное оружие с со-
блюдением всех мер ядерной безопасности.

Носителями ядерных боеприпасов высту-
пят оперативно-тактические ракетные комплек-
сы «Искандер», а также самолеты фронтовой 
авиации ВКС России. 

Путин уточнил, что Россия не передает 
тактическое ядерное оружие Белоруссии, но 
разместит его и обучит белорусских военных 

летчиков. То есть Договор о нераспростра-
нении ядерного оружия (ДНЯО) мы строго 
соблюдаем.

Выдвижение «ядерного эшелона» на перед-
ний край — мера во всех отношениях ответная. 
Дело в том, что США держат свои тактические 
ядерные бомбы на территории европейских 
стран НАТО, например Германии и Турции. Все 
дипломатические сигналы России о том, что хо-
рошо бы эти ядерные боеприпасы переместить 
на территорию США, игнорируются.

Кстати, во времена СССР и Варшавского 
договора Советский Союз имел хранилища 
ядерных боеприпасов на территории Герман-
ской Демократической Республики. Часть са-
молетов была переоборудована под носители 
ядерных бомб. Они размещались на военных 
аэродромах 16-й воздушной армии Группы 
советских войск в Германии. Такие сверхрежим-
ные части назывались авиационными техниче-
скими базами. Они подчинялись 12-му Главному 
управлению Минобороны СССР, отвечающе-
му за ядерные арсеналы. После объединения 

Германии все эти части в первую очередь были 
выведены на родину. А вот американцы все 
свои ядерные рудименты «холодной войны» в 
Европе оставили.

Когда Путин и Лукашенко принимали ре-
шение о размещении тактического ядерного 
оружия на территории Белоруссии, они на-
верняка имели в виду и амбициозные военные 
планы беспокойного польского соседа. Там 
принято решение вдвое увеличить численность 
армии, массово закупается самое современное 
вооружение, в том числе самолеты, способные 
нести американские ядерные бомбы. В планах 
Варшавы создать на границе с Белоруссией 
ударную группировку численностью в 300 тысяч 
военных. Для чего, спрашивается?

Москва и Минск решили на все эти при-
готовления ответить ассиметрично: дешево 
и сердито. 

Россия, как сообщил Путин, уже передала 
Белоруссии комплексы «Искандер». Его ракеты, 
напомнил российский президент, тоже могут 
нести ядерный заряд.

Что касается ядерных «Искандеров» в Бе-
лоруссии, то это предупреждение не только 
Варшаве. Да, раньше Россия, соблюдая догово-
ренность с американцами о ракетах средней и 
меньшей дальности (РСМД), ограничивала «ки-
лометраж» «Искандеров». Его ракеты не могли 
летать дальше 500 километров. Но американцы 
Договор РСМД при Трампе похоронили, выйдя 
из него. Теперь ничто не мешает России разра-
ботать для «Искандеров» ракеты с дальностью, 
например, 2000 километров. Если что, достанут 
до Берлина, Парижа и даже Лондона. 

Путин сообщил также, что Россия помогла 
белорусам модернизировать самолеты для 
применения тактического ядерного оружия. С 
3 апреля начнется обучение экипажей.

И в этом вопросе мы тоже лишь отвечаем 
практике НАТО. США точно так же обучают при-
менению своих ядерных авиабомб военных 
летчиков стран НАТО, не входящих в ядерный 
клуб. То есть такими навыками обладают, напри-
мер, летчики ВВС Испании, Италии или Польши, 
которые не являются ядерными державами.

Более того, летчики и самолеты этих госу-
дарств НАТО затем несут постоянное дежурство 
на аэродромах прибалтийских стран — Литвы, 
Латвии, Эстонии. Подлетное время до наших 
городов — считаные минуты. 

Кстати, размещение российского тактиче-
ского ядерного оружия поближе к угрожающему 
нам НАТО давно предсказывали многие воен-
ные эксперты. Так, депутат Госдумы генерал-
лейтенант Андрей Гурулев, комментируя угрозы 
со стороны Польши, не так давно напомнил, 
что в Калининградской области размещены 
наши ракетные комплексы «Искандер». «При 
желании, — отметил генерал, — они могут быть 
снаряжены ядерным зарядом».

По его словам, «мы должны адекватно оце-
нивать агрессивную риторику, которая идет 
от НАТО, от Польши как от второго эшелона, 
которая в роли моськи стоит за Украиной и 
странами Прибалтики». Военачальнику, пусть 
и бывшему, виднее.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Клинцевич: «Это могут быть 
военный аэродром в польском 
Жешуве и порт в Гдыне» 
Целями российского тактического 
ядерного оружия, которое будет пере-
мещено в Белоруссию этим летом, 
могут, к примеру, стать аэродром в 
польском Жешуве, который сейчас 
служит хабом для переброски запад-
ного вооружения и наемников, или 
морской порт в Гдыне. «Спусковым 
крючком» к применению ядерных 
бомб в будущем может стать атака на 
наши ядерные силы в Белоруссии или 
нечто похожее на операцию, которую 
противник осуществил на российском 
военном аэродроме под Энгельсом. 
О целях и задачах планов по переме-
щению тактических ядерных сил на 
территорию Белоруссии «МК» рас-
сказал военный эксперт, глава центра 
изучения военных и политических 
конфликтов Андрей Клинцевич. 

— Андрей Францевич, почему вообще 
зашла речь о перемещении нашего такти-
ческого ядерного оружия на территорию 
Белоруссии? 

— Дело в том, что американцы постоянно 
подтаскивают свои тактические ядерные ра-
кеты B61 в свои склады на территории ряда 
европейских стран — Турции, Италии, Германии. 
Делается это для того, чтобы, согласно амери-
канской концепции, нанести массированный 
смешанный удар. Представьте, взлетает тысяча 
самолетов и они все одновременно начинают 
наносить удар, выводя из строя инфраструк-
туру, как военную, так и гражданскую, которая 
может быть использована в военных интересах. 
Причем когда взлетает большое количество 
самолетов, не все их можно идентифицировать, 
то есть непонятно, какие будут с ядерными ра-
кетами и бомбами. Потому что та же ракета B61 
довольно компактная и может помещаться на 
любом современном многоцелевом натовском 
истребителе. Другими словами, не обязательно, 
что это будут огромные бомбардировщики B52, 

которые мы постоянно отслеживаем и один из 
которых недавно прилетал к Санкт-Петербургу. 
Поэтому мы вынуждены реагировать на такие 
вещи и пододвигать наше тактическое ядерное 
оружие ближе к границам Европы. 

— Разве мы не можем нанести удар со 
своей территории? 

— Это делается для скорости реакции и 
уменьшения времени подлета. Чисто гипоте-
тически представим, что нам сейчас надо на-
нести удар тактическим ядерным оружием по 
каким-то ключевым узлам в Европе. Например, 
по польскому аэродрому Жешув, который яв-
ляется таким хабом по поставкам вооружений. 
Один удар туда, и вся логистика у них падает. 
Нам действительно для этого Белоруссия не 
нужна. Мы можем пустить крылатую ракету 
как с территории России, так и с воздушного 
пространства Белоруссии со своего страте-
гического ракетоносца Ту-160 или Ту-95. Она 
преодолеет систему ПВО, прилетит и нанесет 
удар. Или «Кинжал», по дальности он позволяет 
это сделать. Но наличие возможностей этих 
вооружений еще и в Белоруссии позволит уве-
личить масштабы и уменьшить сроки доставки 
ядерных боеприпасов. 

— Вы уже упомянули польские аэро-
дром в Жешуве. По каким целям мы еще 
можем нанести удар? 

— Чисто теоретически удар тактическим 
ядерным оружием может наноситься по каким-
то очень укрепленным или массивным военным 
или инфраструктурным объектам. Тактическое 
ядерное оружие применяется, когда надо на-
нести максимальный урон инфраструктуре, 
например, уничтожить взлетно-посадочную 
полосу, какие-то командные штабы глубоко под 
землей, очень большие сосредоточения войск. 
Например, польский порт в Гдыне, где мы на 
кадрах видели тысячи единиц американской 
техники. Вот такие крупные объекты могут яв-
ляться как раз возможными точками удара. 

— Простыми ракетами разбомбить та-
кие цели нельзя? 

— «Ковровые бомбежки» при наличии ПВО 
у противника невозможны. Все самолеты бу-
дут сбиты. Кроме того, большим количеством 
крылатых ракет можно не достичь результата 
— будут небольшие взрывы, и все. 

— Какие именно наши ядерные силы 
могут быть перемещены на территорию 
Белоруссии? О каком оружии речь? 

— Нужно понимать, что тактическое ядер-
ное оружие — это компактно исполненная 
ядерная боеголовка. Причем современные 
технологии позволили настолько ее миниа-
тюризировать, что она помещается в артилле-
рийский снаряд калибра 152 мм. Современная 
номенклатура также расширила возможности 
установки ядерной боеголовки в оперативно-
тактический комплекс «Искандер». Как в балли-
стическую ракету, которая прибывает на точку, 
активно маневрируя практически на гиперз-
вуковых скоростях, так и в крылатую ракету, 
которая также есть у «Искандера», которая 
идет низко вдоль земли и уже перед ударом 
чуть взлетает и наносит удар с верхней по-
лусферы. Соответственно, это могут быть и 
гиперзвуковые комплексы «Кинжал». 

— Россия заканчивает строительство 
специального хранилища для тактического 
ядерного оружия в Белоруссии 1 июля. 
А можем ли мы раньше организовать 
дежурства? 

— Мы можем организовать дежурства уже 
сейчас, это правда. Нам ничего не мешает. 
Но противники могут нанести превентивный 

удар по местам хранения ядерного оружия 
обычными средствами. Причем попадание в 
зону хранения ядерных боеприпасов обычной 
взрывчаткой с очень большой степенью веро-
ятности не приведет к детонации и ядерному 
взрыву. Но приведет к локальному заражению 
местности — на каком-то участке будет разбро-
сан радиоактивный уран-235. Поэтому такое 
оружие нужно достаточно серьезно прятать в 
какие-то бункеры и укрытия. Это должно быть 
что-то подземное, серьезно укрепленное и, 
самое главное, замаскированное, чтобы про-
тивник не понимал, куда нужно бить. Разме-
щение оружия в каких-то ангарах — это высо-
кий риск его уничтожения даже копеечными 
беспилотниками. 

— Можно ли избежать применения так-
тического ядерного оружия? 

— Да. Наш конек — это термобарическое 
оружие. Термобарическая пятитонная бомба 
— «папа всех бомб» — настолько мощная, что 
даже визуально напоминает ядерный взрыв. 
Она также может нанести огромный ущерб. В 
принципе до применения ядерного оружия у 
нас есть мощные боеприпасы, назовем так — 
«конвенционные», то есть не попадающие под 
конвенцию о запрете ядерных технологий.

Дарья ФЕДОТОВА.
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ЦЕЛИ БЕЛОРУССКИХ «ИСКАНДЕРОВ»

Военная техника США 
в польском порту Гдыня.

СЕГО ДНЯ
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Ракета «Искандер» 
может бить 
на 2500 км.

Подготовила Ольга ГРЕКОВА
NON-STOP

Для туристов, отдыхающих на Фи-
липпинах, появился экзотический 
вид массажа. С одной стороны, он 
способен вызвать выброс адре-
налина даже у самого смелого 
человека. С другой — оказывает 
благотворный эффект. Массажи-
стами служат бирманские питоны 
длиной до 4 метров. Эти змеи хоть 
и неядовитые, но хищные. В дикой 
природе они питаются обезьяна-
ми, дикобразами, шакалами, круп-
ными ящерицами и оленями. Сво-
их жертв питоны обнаруживают по 
запаху и по тепловому излучению 
и убивают, удушая в кольцах тела. 
Владелец массажного салона Ра-
мон Дио предупреждает посети-
телей, что во время процедуры не 
стоит шевелиться и есть. В любом 
случае, если что-то пойдет не так, 
дежурный сотрудник постарается 
исправить ситуацию, обещает Ра-
мон Дио.

Разрушительные штормы 
и по крайней мере один 
крупный торнадо, которые 
пронеслись по сельской 
местности Миссисипи в 
пятницу вечером, привели 
к гибели как минимум 26 че-
ловек. Десятки жителей по-
лучили травмы разной сте-
пени тяжести. Тысячи домов 
остались без электричества. 
В полдень субботы более 40 
тысяч клиентов были отклю-
чены от электроэнергии в 
Миссисипи, Алабаме и Тен-
несси. В общей сложности 
торнадо протянулся при-
мерно на 250 километров.

КАДР

МЕТЕО

ЗЛОБА ДНЯ

ЖИЛЬЕ

В СТОЛИЦЕ НЕНАДОЛГО ЗАКАНЧИВАЕТСЯ ЗАТЯЖНОЙ ДОЖДЬ
Москвичи на некоторое 
время могут спрятать 
зонтики. В понедельник, 27 
марта, и во вторник, 28-го, 
в столице ожидается сухая, 
хоть и пасмурная погода. На-
учный руководитель Гидро-
метцентра Роман Вильфанд 

предсказывает, что в эти дни 
дневная температура будет 
держаться на уровне 12–13 
градусов, что на 5–8 градусов 
выше климатической нормы. 
Впрочем, в полной мере про-
чувствовать климатическую 
весну и отдохнуть от осадков 

горожанам придется недол-
го. По прогнозам синоптиков, 
уже в середине недели дождь 
вернется в Московский 
регион, а в конце марта и в 
первых числах апреля ожида-
ется мокрый снег с ночными 
заморозками.

Таковы данные Росстата. 
Согласно им годовой при-
рост достиг рекордных 2,66 
года, став максимальным 
с начала 1990-х. Впрочем, 
рекорд этот, по большому 
счету, от лукавого. Из-за 
пандемии в 2020-м про-
должительность жизни в 
стране упала на 1,8 года, в 
2021-м — еще на 1,4 года. 

В итоге — минус 3,2 года. 
Но даже при таком раскладе 
в отчетном году в России 
нашлись регионы, где ожи-
даемая продолжительность 
жизни еще и снизилась. В 
Ингушетии, например, люди 
в среднем стали жить на 
2,15 года меньше (с учетом 
пандемийного «минуса»). 
Стоит отметить, что изна-

чально в этой республике 
отмечалась очень высокая 
продолжительность жизни, а 
после падения она упала до 
78,37 года. Самые высокие 
темпы роста продемонстри-
ровали Саратовская область 
(плюс 3,79 года, до 72,87), 
Татарстан (плюс 3,65 года, 
до 74,93) и Москва (плюс 
3,64 года, до 78,19).

составила ожидаемая продолжительность 
жизни в России по итогам 2022 года.72,76 года

ЦИФРА

КАК ОБУСТРОИТЬ ПУСТУЮЩУЮ В КВАРТИРЕ КОМНАТУ: СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТОВ

Источник: «Метриум».

Уголок для фитнеса
Свободную комнату можно смело превращать в домашний тренажерный 
зал. Инвестиции, несомненно, окупятся, ведь позволят сэкономить на 
абонементах в фитнес-центр. Но не следует чрезмерно загромождать 
помещение. Для безопасных тренировок расстояние от тренажеров до 
стен должно составлять около метра. В идеале в комнате можно поставить 
высокие зеркала.

Кабинет
Отличная идея — создание домашней библиотеки, где вам 
удастся аккуратно расставить книги: по жанру, тематике, цвету. 
Помимо вместительных шкафов подберите удобные кресла, 
кофейный столик, торшер и предметы для нескучного антуража: 
ретрокарту, часы с кукушкой, старинный глобус.

Постирочная и кладовка
Почему бы не повысить, раз уж есть возможность, уровень 
бытового комфорта? Если помещение находится рядом с 
водопроводным стояком, разместите в нем стиральную машину 
и сушилку для белья. Если нет — установите шкафы для 
хранения хозяйственных принадлежностей, редко используе-
мых вещей и обуви.
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И вот какое слово стоит приба-
вить к этому списку: attrition — в 
буквальном переводе истоще-
ние, изнурение, износ. Выдерж-

ка из свежего интервью покидающего свой 
пост в этом октябре генерального секретаря 
НАТО Йенса Столтенберга британской The 
Guardian: «США, Великобритания, Франция, 
Германия и другие западные государства 
должны быть готовы поддерживать Украину 
оружием, боеприпасами и запасными частя-
ми в течение длительного времени. Потреб-
ность в этом сохранится, потому что это 
война на истощение. Все зависит от способ-
ности промышленного потенциала сохранять 
необходимый уровень снабжения», — сказал 
генеральный секретарь. В настоящее время 
боевые действия настолько интенсивны, что 
использование Украиной артиллерийских 
снарядов — от 4000 до 7000 в день против 
20 000 российских — опережает возмож-
ности западной промышленности. «Текущие 
расходы боеприпасов выше, чем текущие 
темпы их производства», — сказал Столтен-
берг, хотя заключение новых контрактов 
означает, что ситуация меняется.

Напоминает знаменитое высказывание 
немецкого географа и антрополога Оска-
ра Пешеля. Анализируя по свежим следам 
самое крупное сражение австро-прусской 
войны 1866 года — битву при Садове, — он 
написал в своей газете «Заграница»: «Народ-
ное образование играет решающую роль в 
войне… когда пруссаки побили австрийцев, 
то это была победа прусского учителя над 
австрийским школьным учителем». В кон-
фликтах XIX века «решающую роль играло 
народное образование», а в конфликтах 
XXI века ту же самую роль играет уже обо-
ронная промышленность. Разумеется, такая 
постановка вопроса — сильное упрощение. 
«Мотором» роста политического и военного 
влияния сначала Пруссии, а затем объеди-
ненной Германии в позапрошлом веке был 
резкий рост возможностей ВПК этих госу-
дарственных образований. 

Но сейчас разговор идет не об этом. 
Разговор идет об абсолютной готовности 
коллективного Запада подбрасывать в «топ-
ку» украинского конфликта нужное количе-
ство «топлива» в виде оружия, включая те 
его типы, которые в России считают запре-
щенными. Заочный диалог Йенса Столтен-
берга и официальной Москвы. Генеральный 
секретарь НАТО о планах Великобритании 
отправить на Украину снаряды с обедненным 
ураном: «Члены НАТО следуют международ-
ным правилам и законам во всем, что они 
делают в поддержку Украины». Начальник 
войск радиационной, химической и био-
логической защиты Вооруженных сил РФ 
генерал-лейтенант Игорь Кириллов: «Из-
готовление боеприпасов с обедненным 
ураном используется гораздо чаще в тех 
странах, в которых имеются запасы урана, 
технология его переработки, а их приме-
нение планируется на чужой территории, 
когда нет необходимости задумываться об 
экологических последствиях». На брифинге 
о последствиях поставки киевскому режиму 
боеприпасов с обедненным ураном Кирил-
лов подчеркнул, что до настоящего времени 
«в вооруженных конфликтах боеприпасы из 
обедненного урана применялись исключи-
тельно странами НАТО». 

После исключительно жестких слов Сер-
гея Шойгу в начале этой недели («После за-
явления Великобритании о поставке Украине 
снарядов с обедненным ураном к ядерному 
столкновению остается ступеней все мень-
ше и меньше») мне казалось, что Запад, по 
крайней мере, возьмет паузу для оценки пра-
вильности решения об отправке на Украину 
снарядов с обедненным ураном. Но, видимо, 
я снова оказался чрезмерным оптимистом. 
Включаю потому «режим реалиста»: никакого 
«света в конце туннеля» в плане скорого 
урегулирования украинского конфликта не 
просматривается. А если какой-то «свет в 
туннеле» все же виден, то это пламя пожара, 
вызванного новой эскалацией.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ НА ИСТОЩЕНИЕ

ФОТОФАКТ
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Момент, который Трамп назвал «самым худшим в истории США». 
Си Цзиньпин говорит на прощание Путину: «Сейчас идут перемены, 
которых не было в течение 100 лет. А мы вместе двигаем эти перемены».
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ТАКТИЧЕСКАЯ МЕРА 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
СДЕРЖИВАНИЯ



ОБВАЛЬНАЯ 
ИПОТЕКА
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Причина решения Центробанка 
понятна. Глава ведомства Эль-
вира Набиуллина, главный про-
тивник «околонулевых» ставок, 

опасается, что при массовых отказах заем-
щиков от оплаты ипотечного кредита банки 
понесут серьезные убытки. Если заемщик 
больше не может платить ипотеку (например, 
из-за потери работы), квартира выставляется 
на торги. Продать залоговую недвижимость 
по цене, зафиксированной в договоре по-
купателя с застройщиком, банк не может. Как 
правило, на аукционах жилье уходит по ры-
ночной стоимости или ниже на 5–10%.

Заместитель руководителя ипотечного 
департамента федеральной компании «Эта-
жи» Татьяна Решетникова рассказывает, что 
почти половина сделок по новостройкам за-
ключается с «супернизкими» ставками. По-
купатели прекрасно отдают себе отчет, что 
в итоге вполне прилично переплачивают за 
квартиру, но у них нет другого выхода: финан-
совая нагрузка также прилично уменьшается. 
Условно говоря, при стандартной льготной 
ипотеке покупатели платят 170 тысяч рублей 
в месяц, а при «околонулевой» — 120 тысяч. 
«Без сомнения, для значительной части кли-
ентов «дешевые» ставки актуальны», — кон-
статирует Татьяна Решетникова.

— Мы всегда говорили, что доступная 
ипотека отнюдь не делает жилье доступным. 
Когда эту лавочку прикроют, у застройщи-
ков просто не останется другого пути, кро-
ме как начать опускать цены. Тогда и спрос 
нормализуется, — считает руководитель 

аналитического центра «Индикаторы рынка 
недвижимости» Олег Репченко. — Напом-
ню, что именно супердешевая ипотека вновь 
«разогнала» в 2022 году стоимость новостроек 
и продолжает их «держать».

Продавцы вторичного жилья, напротив, 
начали опускать цены, поскольку этот рынок 
не поддерживают ни государство, ни застрой-
щики. С марта прошлого года до декабря 
стоимость реальных сделок на «вторичке» 
упала на 20%. Сейчас «вторичка» живее, чем 
рынок новостроек. Продавцы-частники оказа-
лись более гибкими в плане ценообразования, 
чем профессиональные застройщики.

Распространят ли когда-нибудь льгот-
ную ипотеку на «вторичку»? Лучше этого не 
делать, уверен Олег Репченко, иначе цены тут 
же вырастут, то есть для покупателей выгода 
будет не слишком большой. «Большинство 
вторичных квартир были приватизированы, 
получены в наследство или куплены по ценам 
существенно ниже нынешних. Собственник 
вполне сможет продать жилье, просто опустив 

его стоимость до адекватного уровня (он все 
равно будет в плюсе с учетом разницы цен), 
а покупатель придет и без льготной ипотеки. 
Скорее, льготная ипотека на вторичном рынке 
обогатит спекулянтов за счет бюджета», — 
поясняет эксперт.

Руководитель управления ипотечного 
кредитования застройщика Новой Москвы 
Рустам Азизов не согласен с таким подходом: 
«Расширив льготные условия на вторичный 
рынок, государство тем самым стимули-
рует спрос и на первичном. Многие люди 
продают старые квартиры, чтобы купить 
более современное, просторное жилье в 
новостройке».

Какую ставку по ипотеке эксперты счи-
тают адекватной для российского рынка? 
Мнения по этому вопросу сильно разо-
шлись. Рустам Азизов настаивает на мини-
муме: «Самый комфортный уровень в ны-
нешних условиях — 2–3%». И.о. начальника 
управления организации ипотечных продаж 
крупного банка Елена Назимко считает, что 

психологическим рубежом для заемщиков 
стала ставка в 10%. Если она выше, спрос 
падает, ниже — оживляется.

Нельзя рассматривать ставки по креди-
там на покупку жилья отдельно от стоимости 
жилья, отвечает Олег Репченко. Десять лет 
назад ставки по ипотеке стартовали с 12%, 
но и квартиры стоили в два-три раза дешевле. 
Однако когда застройщики стали субсидиро-
вать ставки, загнав их в ноль, стоимость жилья 
подскочила, и квартиры стали практически 
недоступными.

Изменятся ли ипотечные ставки в бли-
жайшее время? «Если не произойдет ника-
ких шоковых ситуаций, ключевая ставка, от 
которой зависят кредиты, так и останется до 
конца года на уровне 7,5%. Возможно, будет 
движение вниз или вверх на 0,5–1 процент-
ный пункт, но не более. Поэтому и ипотечные 
ставки останутся теми же: у крупных банков 
— 10,7–11% годовых», — прогнозирует Олег 
Репченко.

Что касается непосредственно стоимости 
квадратного метра жилья, она в Московском 
регионе должна откатиться к уровню начала 
2020 года, где и была до раздувания ценового 
пузыря, прогнозирует Олег Репченко. Тогда 
в столице средняя цена квадратного метра 
жилья экономкласса (с учетом и первичного, 
и вторичного рынков) составляла 180–200 
тысяч рублей за квадратный метр. Сейчас 
квартиры в Москве стоят в среднем 251 тысячу 
рублей за кв. м. Максимальной стоимости 
«квадрат» достиг в марте-апреле прошлого 
года, во время ажиотажа на рынке жилья по-
сле начала специальной военной операции: 
270 тысяч рублей.

— На «вторичке» квартиры за год подеше-
вели на 7–8%, прибавьте еще дисконт в 5–15%. 
Новостройки пока дешевеют в основном «за-
камуфлированно» — за счет скидок и раз-
ного рода акций (машиноместо или лоджия 
в подарок), но это тоже снижение цены. Так 
что стоимость квартир в явном или неявном 
виде продолжит снижаться. По нашим рас-
четам, в Москве падение составит 20–30%. 
Но, конечно, при отсутствии форс-мажоров. 
Многое зависит от геополитики, — подво-
дит итог руководитель «Индикаторов рынка 
недвижимости».

Елена СОКОЛОВА.

Не всем уехавшим из страны 
придется отдать казне 
повышенный налог
На прошлой неделе минуло пол-
года с момента объявления в Рос-
сии частичной мобилизации. Дата 
знаменательна тем, что, согласно 
законодательству нашей страны, 
граждане, которые провели 183 дня 
за ее пределами, утрачивают статус 
налогового резидента. Это значит, 
что все уехавшие за границу по-
сле 21 сентября и не вернувшиеся 
на родину теперь должны платить 
повышенный подоходный налог: не 
13%, а все 30%. Однако это грозит 
не всем россиянам, находящимся за 
рубежом.

Представители власти еще в прошлом 
году указывали, что уехавшие за рубеж после 
21 сентября граждане могут ощутимо поте-
рять в доходах по прошествии шести месяцев. 
В конце марта тема снова начала обсуждаться 
в соцсетях в связи с истечением 183 дней с 
момента объявления частичной мобилизации, 
после которой из России начали уезжать те, 
кто опасался возможного призыва. По закону 
декларации с обновленными данными они 

должны подать до 2 мая, сделать это мож-
но в режиме онлайн через личный кабинет 
налогоплательщика.

О каком количестве россиян идет речь, 
сказать можно только приблизительно, осно-
вываясь на статистике пограничных служб. 
Как отметил вице-президент Ассоциации 
юристов по регистрации, ликвидации, бан-
кротству и судебному представительству 
Владимир Кузнецов, оценки количества уехав-
ших разнятся: от 450 тыс. до 900 тыс. человек 
по состоянию на конец февраля 2023 года. 
При этом в сроки для утраты резидентства 
не включается, скажем, период нахождения 
за границей для целей лечения, напомнил 
эксперт.

Эти нюансы — одна из главных причин, 
по которой сложно оценить предполагаемый 
размер общих выплат налогов убежавших от 
мобилизации. ФНС не располагает центра-
лизованными базами данных, позволяющими 
фиксировать момент утраты резидентства 
конкретным плательщиком. К тому же не все 
уехали из страны в первую неделю после 
объявления мобилизации, часть россиян 
эмигрировала за рубеж позже. «Налоговые 
органы не обнародуют данные о плательщиках 
в соответствии с законодательством о защите 
персональных данных, — пояснил юрист груп-
пы «Совет» Тимур Фатыхов. — Информация 

о том, кто и сколько заплатил из уехавших в 
2022 году, не является общедоступной».

От налогового резидентства действи-
тельно зависит размер удерживаемых на-
логов. «Если резидент РФ платит НДФЛ в 
размере 13–15% в зависимости от уровня 
дохода, то нерезидент — сразу 30%, — про-
должает разговор гендиректор юридической 
компании «Гебель и партнеры» Сергей Гебель. 
— С зарплаты человека, уехавшего из страны, 
но продолжающего работу у российского 
работодателя, удерживается НДФЛ по такой 
ставке». Если налоговый агент, то есть рабо-
тодатель, по какой-то причине не смог этого 
сделать, то сотрудник-нерезидент обязан 
доплатить налог самостоятельно.

Неуплата налогов будет чревата различ-
ного рода последствиями, наиболее серьез-
ным из которых можно назвать привлечение 
к налоговой ответственности, а также запрет 
на выезд за пределы РФ в случае возвра-
щения нерезидента на родину при сумме 
долга более 30 тыс. рублей. «При сокрытии 
статуса налогового нерезидента с целью 
уменьшения суммы налога физическое лицо 
рискует доначислением не только налога, но и 
штрафных санкций до 40% от суммы недоимки 
и пени», — предупредила исполнительный 
директор юридической фирмы «Двитекс» 
Жанна Супряга.

Однако ошибочно считать, что сам факт 
утраты налогового резидентства России ав-
томатически повлечет обложение доходов 
гражданина налогом по ставке 30%. Как под-
черкнул руководитель отдела по работе с со-
стоятельными клиентами ИК Fontvielle Сергей 

Соловых, так происходит далеко не всегда. 
Дело в том, что по повышенной ставке об-
лагаются доходы, полученные от источников 
в РФ. А с определением этих источников не 
все так однозначно. Не вызывает сомнения, 
что доход от аренды недвижимости, рас-
положенной на территории нашей страны 
(или прибыль от продажи имущества), будет 
облагаться налогом по ставке 30% после 
утраты резидентства.

А вот с доходами от деятельности трудя-
щегося дело обстоит более туманно. Послед-
ние разъяснения ФНС и Минфина позволяют 
сделать вывод, что если работник фактически 
исполняет свои обязанности за пределами 
РФ, то и источник его дохода находится за 
пределами РФ. А если так, то обязанности 
платить налог с дохода по российским зако-
нам у него нет, как и не возникает обязанности 
удерживать НДФЛ у работодателя. Так что 
достаточно много уехавших вовсе не должны 
платить никаких налогов на доходы по рос-
сийским законам, утверждает Соловых.

Правда, данная позиция пока урегули-
рована только в виде разъяснений, но не на 
уровне норм права. А разъяснения — вещь 
изменчивая. Как каждый конкретный случай 
будет трактовать налоговая служба, зависит 
от многих факторов. Поэтому достаточно 
высокие риски попасть на санкции ФНС как 
у работодателей, у которых уехавшие сотруд-
ники оформлены по трудовым договорам, так 
и у работников, выполняющих обязанности по 
любым видам договоров или вовсе без них, 
подытожил эксперт.

Наталия ТРУШИНА.

Отмену визита 
Карла III во Францию 
связали с «отголосками» 
революции
После отмененного из-за масштаб-
ных протестов против пенсионной 
реформы визита короля Карла III во 
Францию Пятая республика загово-
рила об отголосках Великой француз-
ской революции. Все запланирован-
ные атрибуты, связанные с приездом 
британского монарха, в числе проче-
го официальный ужин в Версальском 
дворце, спровоцировали французов 
вспомнить о кончине Людовика XVI. 

Французские профсоюзы уже анонсиро-
вали новый день протестов 28 марта, а бывший 
посол Великобритании во Франции высказал 
и вовсе тревожную для французов мысль об 
отголосках Французской революции.

В программе Today на BBC Radio 4 Питер 
Рикеттс отметил: «Тот факт, что в настоящее 

время происходят эти бурные протесты, кото-
рые, кажется, нарастают, делает, в частности, 
идею банкета в Версале (бывшей резиденции 
французских монархов) особенно плохой. В 
этом были всевозможные отголоски про-
шлого, восходящие к революции».

Сами протестующие нередко стали вспо-
минать о революционных временах, выходя на 
улицы с плакатами: «Мы обезглавили Людови-
ка XVI — Макрон, можем повторить». В общем, 
атрибуты государственного визита короля 
Карла на фоне ожесточенных столкновений 
между протестующими и полицией из-за 
пенсионной реформы вызвали бы реальное 
сходство с революцией XVIII века. Напом-
ним, что во времена Французской революции 
1789 года катализатором недовольства стала 
неудовлетворенность социальной и полити-
ческой системой Франции. 

Подтвердила тревожные последствия 
визита (если бы он в итоге состоялся) и быв-
ший посол Франции в Великобритании Сильви 
Берманн, которая отметила, что фигура ко-
роля Карла, путешествующего по Парижу, и 
величие государственного приема «были бы 

нехорошими», а «ужин в Версале не произвел 
бы должного впечатления, пока во Франции 
неспокойно».

Решение Макрона отменить визит (по-
ступившись собственной гордостью), как и 
реакция британских монархов, оказалось 
более чем адекватным. В пятничном заявле-
нии Букингемского дворца констатировалось: 
«Государственный визит короля и королевы-

консорт во Францию отложен. Их величества 
с нетерпением ждут возможности посетить 
Францию, как только будут найдены даты». В 
заявлении Елисейского дворца говорилось, 
что они надеются принять короля «в усло-
виях, соответствующих нашим дружеским 
отношениям», и что визит будет перенесен 
на «как можно скорее».

Полина КОНОПЛЯНКО.

Астана испугалась 
вторичных санкций Америки
Похоже, Россия теряет один из 
крупнейших каналов параллельного 
импорта, никаких проблем с которым 
до сих пор не было. С 1 апреля в Ка-
захстане заработает система онлайн-
отслеживания товаров, поставляемых 
в страну для последующего реэк-
спорта. Цель очевидна — избежать 
вторичных санкций и не поссориться 
с Западом. Власти в Астане пошли на 
этот болезненный для российского 
бизнеса и потребительского рынка 
шаг после недавнего визита к ним 
госсекретаря США Энтони Блинкена. 

Как пишут Financial Times и Eurasianet со 
ссылкой на высокопоставленных чиновников 
Казахстана, система «позволит в режиме ре-
ального времени отслеживать всю цепочку 
перемещения товаров от границы к границе». 
Как заметил один из собеседников, «наше 
правительство неоднократно заявляло, что 
Казахстан не вводит никаких ограничений в 

торговле с Россией. Однако он не позволит 
обходить западные санкции и не станет пло-
щадкой для такого обхода». 

По данным бюро национальной статисти-
ки Казахстана, в 2022 году экспорт в Россию 
вырос на 25% (с $7,02 до $8,78 млрд) по срав-
нению с показателем 2021-го. В частности, 
количество стиральных машин, ввезенных из 
страны в РФ, увеличилось практически с нуля 
до 100 тысяч. А поставки передовых полупро-
водников подскочили в ценовом измерении с 
жалких $12 тысяч до вполне серьезной цифры 
в $3,7 млн. Не менее любопытную статистику 
приводит Bloomberg: в первой половине про-
шлого года спрос Казахстана на электрические 
молокоотсосы из Евросоюза вырос на 633%, 
хотя уровень рождаемости в среднеазиатской 
республике снизился на 8,4%. Ну а Россия в 
январе–августе приобрела у соседа этих за-
падных устройств (для сцеживания грудного 
молока) в объеме, который более чем вдвое 
превысил уровень закупок за весь 2021 год.

По словам собеседников FT и Eurasianet, 
в последние недели российские компании 
буквально завалили своих партнеров в Ка-
захстане просьбами, касающимися поставок 

самой разной продукции — от телефонов, 
подшипников и материалов для изготовления 
банковских карт до авиационных деталей, тур-
бин и редкоземельных металлов. Вместе с тем 
в Европе и США всерьез обеспокоились тем 
обстоятельством, что их экспорт в Казахстан, 
Армению, Киргизию и Турцию резко вырос 
одновременно с обвалом прямых западных 
поставок в РФ. У соседей России «неожидан-
но появилось много новых потребностей», 
саркастически заметил спецпосланник ЕС 
по санкциям Дэвид О`Салливан. Похоже, ре-
шению именно этого вопроса был посвящен 
февральский визит в Астану американского 
госсекретаря Энтони Блинкена. Итог очеви-
ден. Неясно, правда, насколько эффективной 
окажется эта система онлайн-отслеживания 
товаров «от границы до границы».

«Казахстан экспортирует в Россию прежде 
всего автомобили западных марок и другие 
транспортные средства, на втором месте — 
продукция химической промышленности, — 
рассказывает руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев. — Ве-
роятно, по этим сегментам может произой-
ти сокращение поставок — то есть в нашу 
страну будет попадать меньше автомобилей 
немецкого, американского, японского про-
изводства. Но пока не вполне понятны чисто 
технические моменты, связанные с контролем 
таких операций. Для обхода государственных 

ограничений в Казахстане существует немало 
самых разных схем. Ведь речь идет о сверх-
прибыльном бизнесе для огромного числа 
местных фирм и частных лиц». 

Кроме того, напоминает Деев, новую ма-
шину россияне могут приобрести в ближай-
шем к границе казахстанском городе: это по-
купка от владельца, а не из салона дилерской 
компании. Такие сделки как были «в тени», так 
и останутся. 

«По данным Европейского банка рекон-
струкции и развития (ЕБРР), экспорт из Евро-
пы в страны Центральной Азии и Закавказья 
товаров, подпадающих под антироссийские 
санкции, вырос на 30% по сравнению с другой 
продукцией, — говорит аналитик TeleTrade 
Владимир Ковалев. — Таким образом, Ка-
захстан оказался включен в новые цепочки 
параллельного импорта. Вводимая с 1 апре-
ля Астаной система онлайн-отслеживания 
товаров наверняка приведет к сокращению 
объемов поставок в Россию, а также ассорти-
мента по ряду позиций. Вырастут и цены. Ну 
а российский бизнес попытается найти иные 
пути для ввоза необходимых товаров через 
третьи страны. Прежде всего через Армению, 
Киргизию и Узбекистан, которые входят в ЕАЭС 
и его таможенный союз. Эти каналы и сейчас 
существуют, но нужно будет увеличить их про-
пускную способность». 

Георгий СТЕПАНОВ.

С первых дней своего разумного су-
ществования человечество смотрело на 
звезды. Для первобытных людей звезды 
были совсем близко: достаточно влезть 
на самую-самую высокую гору — и до них 
рукой подать. С развитием науки и зна-
ний человека о мире звезды становились 
все дальше. Люди поняли, что живут не 
на плоской Земле, стоящей на трех китах, 
а в невообразимо сложном и невообра-
зимо огромном мире. Но что интересно 
— чем больше люди получали знаний об 
окружающем мире, чем более развитой 
становилась техника, тем больше стано-
вилось их желание добраться до звезд. 
Люди смотрели вверх.

Уже в XIX веке фантастическая лите-
ратура о космических путешествиях стала 
довольно распространенной — достаточно 
вспомнить дилогию Жюля Верна «Из пушки 
на Луну» и «Вокруг Луны». Не отставала 
от литературы и наука — уже в 1881 году 
наш гениальный ученый, революционер и 
социалист Николай Кибальчич, находясь в 
тюрьме, за несколько дней до казни раз-
работал проект реактивного летательного 
аппарата, который должен был совершать 
пилотируемые космические перелеты и 
даже предложил способы управления им 
путем изменения угла наклона двигате-
ля. В работе говорилось и о принципах 
устойчивости такого аппарата, и даже о 
решении вопросов торможения в атмос-
фере. Увы, царские власти не дали даже 
опубликовать работы Кибальчича, они были 
обнародованы только в 1918 году, сразу 
после того, как наша страна в социальном 
плане совершила самый настоящий рывок к 
звездам. Показательно, что Кибальчич был 
ученым и революционером — психотипы 
этих людей часто схожи, и именно они чаще 
всего думают о звездах и будущем. 

Уже в начале XX века литература о 
межзвездных путешествиях становится 
массовой, и ей отдают дань самые выдаю-
щиеся писатели, такие как Алексей Толстой 
с его романом «Аэлита», в котором двое 
землян отправляются на Марс и совер-
шают там социалистическую революцию. 
Идеи Константина Циолковского о том, что 
человечество станет космическим, уже не 
выглядели чем-то невероятным. 

После Второй мировой войны, самой 
страшной войны в истории человечества, 
в которой самая светлая идея победила 
самую темную, все, что связано с будущим, 
с прогрессом, получило огромный толчок 
вперед. И в социальном плане, и в техно-
логическом люди оказались в готовности 
номер один для полетов в космос. Миро-
вую литературу просто захлестнула волна 
научной фантастики — от ширпотреба до 
самой гениальной, от лучших писателей, 
которая практически полностью была по-
священа космическим полетам. Даже са-
мые далекие от космоса обыватели хоть 
иногда, но смотрели на звезды. 

Науку, как и все прочие сферы нашей 
жизни, подхлестывало соревнование двух 
систем — для двух супердержав, СССР и 
США, важно было доказать, что именно 
их строй является самым лучшим и что за 
ним будущее в самом буквальном смысле 
слова, а космическая гонка, требовавшая 
больших ресурсов, подходила для этих 
целей как ничто другое. 

4 октября 1957 года произошел на-
стоящий прорыв — СССР первым в мире 
вывел в космос искусственный спутник 
Земли. Всего лишь через 12 лет после са-
мой разрушительной, самой кровопролит-
ной в истории человечества войны наша 
страна вышла вперед в космической гонке. 
Однако главное достижение в истории че-
ловечества было впереди. 

12 апреля 1961 года гражданин на-
шей страны, Союза Советских Социали-
стических Республик, коммунист Юрий 
Алексеевич Гагарин совершил первый в 
мире пилотируемый полет в космос. Весь 
мир услышал его знаменитое «Поехали!». 
Человечество стало космическим. Не по-
боюсь этого слова, но, думаю, в истории 
человечества это главное событие. Че-
рез тысячи лет, когда люди значительно 
поумнеют и шагнут вперед не только в 
технологическом, но и в социальном и в 
моральном плане, прекратятся все войны, 
которые будут изучаться как далекая-
далекая история, а люди завоюют кос-
мос, полет Юрия Гагарина объективно 
будет восприниматься как начало новой 
эры. Возможно, именно от этого главного 
в истории человечества события будет 
вестись новое летоисчисление. Те, кто 
постарше, помнят, что все человечество, 
далеко за пределами нашей страны, даже в 
капиталистических странах, было охвачено 

гордостью, счастьем и энтузиазмом. И 
несмотря на то, что Гагарин сделал вокруг 
Земли всего один виток, звезды стали 
близки к нам как никогда. 

Советский Союз продемонстрировал 
всему миру, что в нашей стране простой 
молодой человек, из народа, может пер-
вым выйти в космос. Безусловно, перед 
полетом в космос Гагарин прошел жесткий 
отбор, прежде всего по здоровью и про-
фессиональным критериям. Но, уверен, 
наше правительство прекрасно понимало, 
какая огромная психологическая нагрузка 
свалится на человека, первым шагнув-
шего в космос, поэтому психологическая 
устойчивость была также важна. Думаю, и 
внешние данные сыграли свою роль. Ведь 
после возвращения на Землю Гагарин стал 
самой главной «звездой» человечества, 
на него обрушилась невероятная слава и 
всемирная любовь, усиленная и тем, что 
сам Гагарин был настолько обаятельным, 
приятным и в самом лучшем смысле слова 
простым, что термин «гагаринская улыб-
ка» вошел во все языки мира как один из 
главных комплиментов. Думаю, Гагарин 
был и останется надолго, если не навсегда, 
самым известным и популярным челове-
ком в мире. 

Советское правительство не ошиблось 
в своем выборе — Юрий Алексеевич Га-
гарин с честью выполнил и все полет-
ные задания, и в дальнейшем полностью 
оправдал доверие народа. Думаю, лучше 
самого Гагарина и не скажешь: «Вряд ли 
стоит говорить о тех чувствах, которые я 
испытал, когда мне предложили совершить 
этот первый в истории полет. Радость? Нет, 
это была не только радость. Гордость? Нет, 
это была не только гордость. Я испытал 
большое счастье быть первым в космо-
се, вступить один на один в небывалый 
поединок с природой — можно ли мечтать 
о большем? Но вслед за этим я подумал о 
той колоссальной ответственности, кото-
рая легла на меня: первым совершить то, 
о чем мечтали поколения людей, первым 
проложить человечеству дорогу в космос. 
И если, тем не менее, я решаюсь на этот 
полет, то только потому, что я коммунист, 
что имею за спиной образцы беспример-
ного героизма моих соотечественников, 
советских людей. Я знаю, что соберу всю 
свою волю для наилучшего выполнения 
задания. Понимая ответственность за-
дачи, я сделаю все, что в моих силах, для 
выполнения задания Коммунистической 
партии и советского народа. Мне хочется 
посвятить этот первый космический полет 
людям коммунизма — общества, в кото-
рое уже вступает наш советский народ и 
в которое, я уверен, вступят все люди на 
Земле...»

После полета Гагарина человечество 
имело еще множество достижений в кос-
мической сфере, и наша страна в целом 
сохраняла лидерство. Космическая гонка и 
соревнование двух держав продолжалось, 
хотя к концу 80-х годов прошлого века и 
стало более обыденным. 

А в 1990-х годах прошлого века звезды 
не то что оказались дальше, они просто 
перестали быть нужными большинству 
тех, кто должен был определять стратеги-
ческую линию человечества. Можно ска-
зать, что лозунг «Не смотрите наверх!» и 
его вариации «Бери от жизни всё!», «Живи 
для себя!», «Живи сегодняшним днем!» 
стали лозунгом множества политических 
партий и политиков. Прогнозы научной 
фантастики 60-х, которые предсказывали 
к 2000-м годам полеты по всей Солнечной 
системе, совместное освоение космоса, 
международные космические базы на Луне 
и Марсе, абсолютно не оправдались, при-
чем не по объективным, техническим при-
чинам — при желании человечество может 
осуществить такие проекты в ближайшие 
годы. Они не оправдались по причинам ис-
ключительно субъективным, просто стало 
как-то не до них. Появилось много чего 
другого, из-за чего даже не самые плохие 
люди вынуждены смотреть теперь не на 
звезды, а все больше себе под ноги. 

Ровно 55 лет назад, 27 марта 1968 
года, Юрий Гагарин вместе с опытней-
шим летчиком Владимиром Серегиным 
отправился в свой последний полет. Его 
самолет разбился возле села Новоселово 
Владимирской области. Точные причины 
катастрофы не выяснены до сих пор. 

Но некоторые говорят, что Гагарин 
не погиб, а был спасен представителями 
сверхцивилизации, которая наблюдает за 
нами и в критические моменты приходит 
на помощь. И сейчас он живет у них, но 
обязательно вернется — вернется, когда 
мы снова научимся смотреть на звезды!

КОГДА ГАГАРИН ВЕРНЕТСЯ
Сейчас люди вынуждены все больше смотреть не на звезды, 

а себе под ноги
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Протестующие против 
пенсионной реформы держат 
плакат с надписью «Макрон 
презирает Республику».

КАЗАХСТАН ЗАКРЫВАЕТ ПОРТАЛ В РОССИЮ
ТОРГОВЛЯ

После встречи госсекретаря США Блинкена с президентом Токаевым 
казахстанские власти резко ужесточили требования к параллельному 
импорту в Россию.

РЕЛОКАНТ ПЛАТИТ ДВАЖДЫ

«МЫ ОБЕЗГЛАВИЛИ ЛЮДОВИКА XVI — 
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c 1-й стр.
Елена Тесленко потеряла в страш-
ном пожаре 9-летнюю дочь. Вме-
сте с девочкой погиб ее отец, на 
тот момент уже бывший муж 

Елены.
«В жизни «после» нет красок. Она как 

черно-белое фото. Но белое там не белое, а 
скорее серое. Там нет радости, нет счастья и 
нет возможности выбора...» — такое пост оста-
вила Елена на своей страничке в соцсети на 
очередную годовщину страшной трагедии. 

— Из всех семей, которые похоронили 
близких, со мной согласились поговорить 
только два человека. Люди хотят забыть 
случившееся? 

— У всех свои причины. Возможно, кто-то 
лишний раз не хочет вспоминать… Любое 
интервью — лишнее болезненное напоми-
нание. И когда начинаешь проговаривать, 
становится еще больнее.

— Психологи считают, что у каждой 
трагедии есть срок давности. Спустя 
пять лет становится легче? 

— У такой трагедии не может быть срока 
давности. Да, говорят, что после года не-
много отпускает. Но по факту это не так.

Прошло пять лет, как нет моего ребен-
ка. Легче не становится. Ни капли. Только 
тяжелее. 

В первый год я жила в состоянии шока, от 
которого долго не могла отойти. Было непони-
мание, как вообще подобное могло произойти. 
Меня будто выдернули из жизни и выбросили 
куда-то. С каждым последующим годом при-
ходило понимание, что это неизбежность и 
надо как-то жить дальше. Боль стала другой, 
но ничуть не слабее, чем в первый год.

Каждый год, когда наступает март, у меня 
начинается обратный отсчет времени. Не знаю, 
поймете ли вы. Но я будто снова возвращаюсь в 
то время. С первого марта считаю, сколько дней 
осталось жить моей дочери. Сегодня столько-
то дней, завтра столько-то, послезавтра… И 
так до 25 марта.

Тяжело переживать любые даты, будь то 
день рождения дочери, 1 сентября… В эти дни 
боль испытываешь острее. Ну а март — это 
отдельный месяц, самый страшный. 

— Вы до сих пор помните события того 
дня?

— Это невозможно стереть из памяти. Те 
события мне иногда снятся, часто прокручи-
ваю их в голове. В обычной жизни немножко 
отвлекаюсь, стараюсь не думать об этом, но 
любое упоминание о трагедии срабатывает 
как триггер. И ты опять там. 

Я помню, как искала своих по больницам, 
хотя их имена уже появились в списках, про-
павших без вести. Но я все равно надеялась, 
что найду их живыми. Думала, может, у них 
телефоны выпали, они не могут позвонить 
или еще что-то. 

Я до сих пор до конца не могу представить, 
что испытал мой ребенок в тот момент. Хотя 
психологи объясняли нам, что при таком по-
жаре смерть наступает быстро, люди ничего 
не понимают. На самом деле люди всё пони-
мали. На суде нам зачитывали расшифровки 
телефонных разговоров тех, кто находился 
внутри торгового центра. Они звонили близким, 
большая часть звонков поступала в службы 
МЧС. Помимо телефонных разговоров рас-
шифровали еще голоса на заднем плане. Это 
безумно страшно. Из тех разговоров стало 

очевидно: даже маленькие дети понимали, 
что они умирали.

— На месте сгоревшего торгового 
центра разбили Парк Ангелов. Вы туда 
ходите? 

— Нет. И те пострадавшие, с которыми 
я общаюсь, тоже не ходят. Даже когда еду по 
городу, то всегда выбираю маршрут, чтобы 
близко не подъезжать к тому месту. Прихожу 
туда только 25 марта. В этот день в часовне 
проходит панихида по погибшим и возложе-
ние цветов.

«В этом году осужденные 
начнут выходить 

на свободу»
— Суд длился больше трех лет. Вы хо-

дили на все заседания? 
— Практически на все. Я посетила допро-

сы всех свидетелей, подозреваемых, почти 
всех потерпевших, у которых погибли родные. 
Присутствовала на приговоре. 

— Кого из осужденных вы вините боль-
ше всего?

— У каждого осужденного своя степень 
вины, и она доказана. Сложилась цепочка чу-
довищных нарушений, которые привели к тра-
гедии. Но для себя лично я выделяю пожарных. 
Потому что я была в тот момент около «Зимней 
вишни», видела, как горело здание, а его не 
тушили. Слышала допросы пожарных. Сейчас 
понимаю, что людей можно было спасти. Хотя 
бы тех, кто находился у запасного выхода. Но 
для этого не предприняли адекватные меры. 

— Сами пожарные так и не признали 
вину?

— Они не просто не признали, они считают 
себя героями. В открытую говорили: если бы 
ситуация повторилась, они вели бы себя точно 
так же. Но в любом случае если ты не сделал что 
мог, это же твоя вина. Ты хотя бы ее признай. 
Или просто извинись. А эти люди равнодушно 

смотрели на нас, их коллеги не-
лицеприятно высказывались 
в наш адрес, оскорбляли жен-
щин, которые потеряли внуков, 
детей. Это низко. После выне-
сения приговора никто из них не 
извинился перед нами.

— Остальные осужденные 
извинились?

— Какие-то извинения зву-
чали. Судденок (совладелица 
«Зимней вишни») частично при-
знала свою вину. Но я не знаю, 
насколько искренним было ее 
раскаяние. Больше походило на 
желание смягчить приговор. Так 
это выглядело. Судя по тем словам, 
которые произносили подсудимые, 
у многих было полное непонимание, 
в чем их вина. 

— Еще продолжается суд над 
сотрудниками МЧС. Вы ходите на 
эти заседания?

— Не хожу. Почти три года жизни 
я оставила в судах. Не знаю, для какой 
цели я туда вообще ходила. Может, 
думала, восторжествует справедливость 
и мне станет легче. Но по факту стало тяжелее. 
Потому что я понимаю, уже в этом году какие-
то осужденные выйдут на свободу. Господа 
пожарные освободятся. Генин (пожарный, 
назначено наказание в виде 5 лет лишения 
свободы) продолжит прекрасно жить. С ним 
семья, дети. И у него абсолютно нет ни капли 
раскаяния и сожаления. А моего ребенка никто 
не вернет. И жизнь мою тоже не вернет, которая 
была сломлена одним днем. 

И поэтому какой смысл ходить сейчас в 
суд? Чтобы говорить подсудимым: «Понимаете, 
что вы сделали?» Они все равно не поймут. 

В детстве нам твердили про бравых по-
жарных, полицию. Что они все герои. А сейчас 
пришло понимание — ну нет. Эти люди ходят 
на работу, получают деньги и говорят: «У нас 
ведь тоже дети, нам тоже хочется жить». Именно 
такие слова звучали в день трагедии из уст 
пожарных, когда мы умоляли их сделать хоть 
что-нибудь. 

— Родственникам погибших вы-
платили приличные компенсации. Вы 
удовлетворены?

— Как можно жизнь ребенка оценивать 
компенсацией? Я бы лучше влезла в дикие дол-
ги, только верните мне ребенка. На тот момент 
эти деньги лишь дали мне возможность жить. 
Потому что я не могла работать. Случившееся 
настолько вышибло из жизни, что я, как слепой 
котенок, не понимала, что происходит. 

— Вы считаете, на скамье подсудимых 
находились все виновные в трагедии?

— Думаю, далеко не все. Но можно я не 
буду озвучивать эту тему... 

«Я храню портфель, 
тетрадки, одежду дочки»

— Семьи погибших общаются между 
собой?

— Есть семьи, с которыми мы поддержи-
ваем отношения. Раньше встречались часто. 
Сейчас пересекаемся реже, у всех своя жизнь, 
дела. Но мы всегда на связи. Называем друг 
друга друзьями по несчастью. Сторонним 
людям никогда не понять ту боль, которую 
мы будем переживать до последнего своего 
вздоха. 

— Многие семьи хранят дома вещи 
погибших детей, комнату ребенка сохра-
нили в том же виде, какая была пять лет 
назад?

— У меня тоже все вещи в целости и со-
хранности. В комнате лежат игрушки дочки, 
в шкафу висят ее вещи, портфель, тетрадки, 
пластилин, телефон. Я не могу их убрать или 
отдать. До сих пор ощущение, что она сейчас 
вернется. Психологи советовали избавиться от 
них — и будет легче. Несколько раз пыталась. 
Не получается. Я уверена, что легче все равно 
не станет. А когда ее вещи рядом, мне спокой-
нее. Поэтому оно здесь всегда со мной. 

— На следующий день после трагедии 
я прилетела в Кемерово. Видела, как пла-
кали операторы, журналисты — все они 
были взрослые мужчины…

— Я верю. Все люди, которые хоть как-то 
соприкоснулись с этой трагедией, находились 
в диком шоке. У меня до сих пор перед глазами 
лица следователей, которые приехали в Кеме-
рово со всей России. Помню, когда я забирала 

вещи ребенка, у них тряслись 
руки, в глазах стояли слезы. 
Плакали здоровые мужики. 
Они не знали, что нам ска-
зать. Готовы были сделать 
что угодно, чтобы как-то об-
легчить наше состояние. 

— Вы часто ездите на 
кладбище?

— Часто. Погибших 
детей не хоронили на 
одном общем участке. У 
каждого свое место. Но 
25 марта мы все пересе-
каемся на кладбище. 

— Есть впечат-
ление, что трагедия 
«Зимняя вишня» 
забывается?

— Такова природа 
человека. Мы стараем-
ся дистанцироваться 

от любых трагедий, по-
тому что это больно. Ведь так или иначе 

ты примеряешь чужое горе на себя. После 
гибели дочки я усыновила ребенка. Когда про-
ходила обучение в школе приемных родителей, 
там зашел разговор про «Зимнюю вишню». К 
тому времени прошло всего полгода после 
пожара. И одна женщине нервозно бросила: 
«Да вы уже достали, сколько можно про эту 
«Зимнюю вишню» твердить». Я промолчала. 
Но уже тогда сложилось понимание, что люди 
устали, как бы хватит уже. 

Иногда в Кемерово приезжают туристы, 
и они не знают, откуда в городе взялся Парк 
Ангелов, что раньше находилось на том месте. 
Все просто гуляют, не задумываясь. Несколько 
раз сталкивалась, когда взрослые женщины вы-
кладывали в соцсетях дурацкие фотографии из 
парка и оставляли комментарий: «А кто сказал, 
что здесь нельзя дурачиться». 

После того пожара в торговые центры 
я почти не захожу. Если там оказываюсь, то 
всегда смотрю, где расположен выход и как 
мне отсюда выбраться в случае чего. 

Мне важно, чтобы подобное безумие не 
повторилось. Поэтому я сколько нужно, столько 
и буду рассказывать про эту трагедию. Хотя, 
возможно, кому-то легче отмолчаться, сказать: 
отстаньте от меня. 

— Почему вы решили усыновить ребен-
ка, ведь у вас еще есть старшая дочь?

— В то время мне надо было на что-то 
отвлечься. Сидеть дома было невыносимо, 
работать не получалось, голова не соображала. 
И я устроилась волонтером в Дом малютки. 
Там встретила сыночка. Ему сейчас 6 лет. За 
все эти годы я ни разу не водила его в кино. И 
я не представляю, как и когда смогу преодо-
леть этот страх… 

Ирина БОБРОВА.

Март обозначил рубежи жиз-
ни первого покорителя космоса 
Юрия Гагарина. В марте он ро-
дился и в этом же месяце спустя 
всего 34 года погиб. Кажется, его 
короткая и такая яркая биогра-
фия хорошо известна, доскональ-
но изучена. Но все-таки есть еще 
пробелы, искажения. В распоря-
жении «МК» оказались воспомина-
ния одного из советских воздуш-
ных асов о том, как ему довелось 
однажды организовать космонавту 
№1 нелегальную прогулку на верто-
лете над Парижем.

Эх, если бы не та загадочная авиацион-
ная катастрофа 1968-го! Он ведь еще мог бы 
жить среди нас. Юрию Алексеевичу сейчас 
исполнилось бы 89 — вполне достижимый 
по нынешним временам возраст. Увы, судьба 
распорядилась по-другому. Так что нам вот 
уже на протяжении более полувека остается 
только по крупицам собирать факты, расска-
зывающие о разных эпизодах гагаринской 
жизни. Год от года таких находок по вполне 
понятным причинам становится все меньше. 
Тем ценнее материалы, которые предоста-
вила корреспонденту «МК» Людмила Васи-
льевна Лисина — дочь заслуженного летчика-
испытателя СССР, одного из лучших советских 
вертолетчиков Василия Колошенко. 

Самого Василия Петровича не стало 8 
лет назад, но в семейном архиве сохрани-
лась видеозапись его воспоминаний. И среди 
них — рассказ о событиях 1965 года, когда 
Колошенко вместе с несколькими летчиками 
был командирован на знаменитый парижский 
авиасалон Ле Бурже. Там наши вертолетчики 
демонстрировали посетителям новые вер-
толеты, созданные ОКБ М.Л.Миля, — Ми-10, 
Ми-8, Ми-6.

Именно во Франции состоялась встре-
ча Василия Колошенко с Юрием Гагариным, 
которого пригласили в Ле Бурже в качестве 
почетного гостя.

В.Колошенко: «Накануне отправки все 
экипажи советских самолетов и вертолетов 
собрал министр авиационной промышлен-
ности Петр Дементьев и строго предупре-
дил: Гагарина к полетам не допускать! Не 
имеем права рисковать жизнью первого 
космонавта!»

В числе других советских летчиков во 
Францию прилетел коллега и близкий това-
рищ Василия Петровича Юрий Гарнаев — Ге-
рой Советского Союза, один из вертолетных 
асов страны. 

В.Колошенко: «Гарнаев был хорошо зна-
ком с Гагариным. Еще до старта Юрия Алек-
сеевича в космос неоднократно его «возил 

на невесомость» (при подготовке космонавта 
проводились авиаполеты на режимах, по-
зволяющих кратковременно имитировать 
состояние невесомости. — А.Д.). В результате 
они подружились. Поэтому когда Гагарин 
появился в Париже, конечно, не замедлил 
повидать старого знакомого. А Гарнаев пред-
ставил космонавту меня — как командира 
экипажа вертолета.

Именно после этой встречи начались 
наши совместные парижские прогулки. Гага-
рину на все время его пребывания в стране 
компартия Франции выделила в круглосу-
точное пользование персональный автомо-
биль с водителем-коммунистом. Так что мы в 

свободное от программы авиасалона время 
много поколесили с Юрием Алексеевичем 
— объездили-обошли чуть ли не всю фран-
цузскую столицу. А ведь полетать-то над Па-
рижем, взглянуть на него сверху — это было 
бы тоже интересно…

Но существовал запрет министра Демен-
тьева. Гагарин, узнав о нем, очень сокрушался: 
«За что же меня так?!» А я ему в ответ: «Ничего, 
полетаешь с нами». Он: «Так ведь выгонят вас 
с работы!» Возражаю: «У меня такой запас 
прочности после прошлых побед в Индии, 
что не выгонят!»…» 

Тут следует пояснить, что Василий Коло-
шенко, будучи летчиком-испытателем ОКБ 

М.Л.Миля, в начале 1960-х был командирован 
в Индию, где сумел показать «товар лицом» 
— продемонстрировать местным военным 
руководителям надежность советских вер-
толетов в самых запредельных условиях 
эксплуатации; в результате Индия закупила 
у СССР партию наших Ми, отказавшись от 
американских, английских и французских 
винтокрылых машин. Но вернемся к рассказу 
ветерана.

В.Колошенко: «Даю Гагарину инструк-
цию: «Ты только перед полетом потемнее очки 
надень для маскировки». Потому что популяр-
ность первого космонавта была огромная. 
Вот идем мы где-нибудь по улице, гуляем, 
но едва кто-то из встречных французов его 
узнал, воскликнул «Гагарин!» — и кончает-
ся наша прогулочная жизнь. Проезжающие 
мимо машины тормозят, люди со всех сторон 
сбегаются. Некоторые даже по крышам ав-
томобильным пробираются, чтобы поближе 
к нам оказаться… До смешного доходило. 
Гагарин курил, и только бросит окурок, тут же 
несколько человек кидаются его подбирать. 
Самый проворный уносит окурок с собой. А 
потом некоторые на этом заработать пыта-
лись, выставляя на продажу такой сувенир: 
«Окурок Гагарина — 20 франков».

Так вот, инструктирую я Юрия Алексее-
вича: «Надень очки потемнее, подходи к на-
шему Ми-6 и незаметно проскользни в кабину 
пилотов». 

Все в итоге так и получилось. Мы под-
нялись и отправились осматривать француз-
скую столицу с воздуха. Полетали над Сеной, 
Елисейскими Полями, Нотр-Дамом… Наша 

воздушная прогулка длилась полчаса, после 
чего я зашел на посадку в Ле Бурже.

Выхожу из Ми-6 первым. И дернуло же 
воскликнуть: «Дамы и господа! Этим вер-
толетом в течение всего полета управлял 
первый космонавт планеты Юрий Гагарин!» 
А вокруг находилось человек 80 — тех, кто 
участвовал в демонстрационных полетах в 
качестве пассажиров. Все они сперва оша-
лели от неожиданности, воцарилось гро-
бовое молчание. И тут из кабины пилотов 
появляется Гагарин. Окружающие сразу к 
нему бросились, подхватили на руки и начали 
подкидывать в воздух. 

При этом, гляжу, самые проворные с его 
костюма пуговицы срывают — на сувениры… 
Ему тогда даже с брюк пуговицы поотрывали! 
Это уже совсем не смешно. Не хватало еще, 
чтобы космонавт при всем честном народе 
оказался без пуговиц на брюках! Но наши 
бортмеханики все-таки нашли для Гагарина 
выход из положения…

Юрий Алексеевич после этого полета 
все время был с нами — вертолетчиками. 
Помнится, он говорил: «Я даже не представ-
лял себе красоты Парижа с воздуха! Давай 
еще раз слетаем!» Не знаю, доложил ли кто-
нибудь об этой эпопее «наверх». Но я в итоге 
никакой взбучки от министра Дементьева не 
получил».

Рассказ Василия Колошенко «дезавуиру-
ет» информацию, которую можно встретить в 
некоторых источниках, о том, что якобы в 1965 
году Гагарин лично «рулил» вертолетом во 
время воздушной экскурсии над Парижем. Те-
перь понятно, откуда появилась такая версия 
событий на авиасалоне Ле Бурже. «Винова-
тым» оказался, сам того не желая, советский 
ас-вертолетчик, о чем и сообщил годы спустя 
во время своего видеоинтервью.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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ИСТОРИЯ

ВЕРТОЛЕТЧИК-НЕЛЕГАЛ ЮРИЙ ГАГАРИН
Советский ас вспомнил, как устроил тайком 
первому космонавту воздушную экскурсию

Василий Колошенко с Юрием 
Гагариным в Ле Бурже, 1965 г.

Ми-6 на Парижском авиашоу в Ле Бурже. 
На нем и летал Юрий Гагарин.

«В ЖИЗНИ 
«ПОСЛЕ» 
НЕТ КРАСОК»

Светлана Бахаева потеряла в «Зимней 
вишне» сына, внучку и невестку. Два 
года назад похоронила мужа. После 
трагедии Светлана нашла в себе силы 
вернуться на работу — она преподает 
в Кузбасском государственном техни-
ческом университете. Но вот начать 
жизнь с чистого листа не получается.

— Что чувствуете спустя пять лет?
— Тяжесть и боль. Поначалу я не осозна-

вала, что произошло. Даже не плакала. Только 
по прошествии времени начинаешь понимать, 
что это всё, навсегда. И легче не становится. 
Со временем наваливается каскад проблем, 
которые принесла за собой трагедия. Мой 
внук, на тот момент студент первого курса, 
оказался сиротой, потерял всякий интерес 
к жизни. Муж буквально жил на кладбище. 
Просыпался утром и ехал туда. Он больше 
ничего не хотел. Потом у него случился один 
инфаркт, следом второй. В итоге еще одни 
похороны. Сейчас я начинаю утро со слез, 
вечер заканчивается так же.

Никогда не думала, что так тяжело пережи-
вать уход родных. Моя сватья, мама погибшей 
невестки, часто говорит: «Не становится легче. 
Я постоянно хожу по квартире и разговариваю 
с дочерью». У меня так же. Просыпаюсь и за-
сыпаю с мыслью, что моих близких никогда 
не будет рядом.

25 марта — вообще невыносимая дата, 
не знаю, как пережить этот день. Всю неделю 
хожу и реву.

— Переключаться на что-то не 
получается?

— Нет. Я профессор, преподаю в универ-
ситете. Обычно первого сентября встречаю 
ребят, говорю пламенные речи. Тут в очеред-
ной раз меня попросили встретить студентов. 
Я вышла из дома, а навстречу мне бежали 
школьницы с бантиками, в белых фартуках. А 
моя погибшая внучка училась во втором классе, 
была отличницей. И у меня случился такой шок, 
что я не только говорить, идти не могла. Села 
на лавочке, меня всю трясло.

А еще со временем приходит осознание 
того, что возраст уже приличный, а рядом ни-
кого нет, кто бы мог помочь. Не только сде-
лать что-то, а даже стакан воды некому будет 
подать.

«На заседаниях 
подсудимые улыбались»

— Вы ходили на суд?
— Да, и это для меня больной момент. 

Меня убивает, что до сих пор продолжаются 
бесконечные апелляции, их рассматривают, 
назначают слушания. Тянут и тянут. Это все 
выматывает.

На заседаниях подсудимые улыбались. 
Я как преподаватель понимаю психологию 
людей. Когда человеку плохо, он тоже может 
улыбаться, это защитная реакция. Но нужно 
было заставить себя убрать улыбку, извиниться 
перед потерпевшими. Но прощения я не услы-
шала. Зато к подсудимым подходили адвокаты, 
успокаивали, мол, все будет хорошо, не пере-
живайте. Как такое возможно?

Думаю, суды закончатся тем, что протянут 
время, вымотают нам нервы, пострадавшие 
похоронят еще не одного члена семьи, потому 
что психологически люди не выносят. В конце 
концов фигуранты выйдут на свободу.

— Кто больше всех виноват в 
трагедии?

— Я думаю, что МЧСники — Мамонтов и 
Терентьев (именно в отношении них приговор 
еще не вынесли, суды продолжаются). На суды 
собиралась их группа поддержки. Один из 
сотрудников МЧС как-то обратился ко мне: 
«Войдите в положении подсудимых. У них тоже 
есть дети. Ваш погиб, и вы хотите, чтобы еще 
у них погибли?»

— В чем их вина?
— Их ведомство находилось в двух шагах 

от «Зимней вишни». Но, когда я приехала к 
горящему торговому центру, там никого не ока-
залось. В тот момент мой сын был еще на связи. 
Я слышала голос внучки: «Я не хочу умирать». 
Она уже теряла сознание… Я звонила в МЧС, 
кричала в трубку: почему вы не тушите?

— А те, кто брал и давал взятки, закры-
вал глаза на нарушение при строительстве 
здания, виноваты меньше?

— Так и сейчас дают взятки. Никогда это не 
прекратится. Но не взятка убила наших близ-
ких, а люди, которые не спасали их, ранее не 
проверяли пожарную сигнализацию. Это по 
их вине запасные выходы в торговом центре 
оказались загромождены.

Помню, как пожарные приехали к «Зим-
ней вишне» и стали разматывать свои ды-
рявые шланги, воды у них тоже не было. Ну 
как так?

В школе, где находился штаб и собрались 
родственники, мимо нас ходил мэр города. 
Мы к нему приставали: почему не тушите? И 
никаких ответов. Представители городской 
администрации толклись в кабинете. Между 
нами и ними стояла полиция, нам нельзя было 
даже разговаривать с ними.

В 2 часа ночи я ушла оттуда. В это время 
здание еще не потушили.

«Из траура делают шоу»

— Вы общаетесь с семьями 
погибших?

— Первое время мы часто собирались. 
Но так получилось, что среди пострадавших 
много молодых. Нас, возрастных, несколько 
человек. Некоторые молодые семьи родили 
детей. Конечно, погибшего ребенка не заме-
нишь, но у них есть понимание, ради кого жить. 
Вот они между собой больше общаются.

— Я слышала, некоторые родите-
ли, которые потеряли детей, уехали из 
Кемерова?

— Кто-то уехал. Мой внук живет в Питере, 
тоже предлагал переехать. Но здесь могилки, 
куда я поеду. Только недавно мы продали 
квартиру, где жил мой погибший сын с семьей. 
Пять лет ни я, ни внук не могли туда зайти. Мы 
не сдавали квартиру, она просто стояла, мы 
платили за «коммуналку».

— В Парк Ангелов часто приходите?
— Парк Ангелов напоминает кладбище. 

Перед тем как пройти туда, я должна поси-
деть, прореветься. Ведь я своими глазами 
видела, что происходило на этом месте в тот 
страшный день. Видела, как долго полыхало 
здание, как рухнула крыша.

А если бы пожарные вовремя потушили 
и крыша не обрушилась, то, возможно, уда-
лось бы достать целые тела. Мне ведь отдали 
фрагменты: кусочек коленки, кусочек локтя 
ребенка.

Мы долго не могли похоронить сына, по-
тому что его тело не нашли.

Я до сих пор не могу заходить на верхние 
этажи торгового центра. У меня ощущение, 
что здание полыхнет.

— 25 марта на траурные мероприятия 
ходите?

— Обычно в Парк Ангелов приходят чи-
новники. Из траура делают шоу. Помню, на 
очередную годовщину я опоздала на траурные 
мероприятия. Пришла в парк с цветами, а 
там распорядитель. Меня не пустили, ве-
лели подождать, пока губернатор возлагал 
цветы. Меня это так шокировало! Теперь я 
прихожу либо до официальной церемонии, 
либо после.

В этот раз мы со сватьей были на кладби-
ще, а уж потом пошли в парк. Спасибо, что 25 
марта дорожку к могилам расчищают. Я через 
нашу соцзащиту передала слова благодар-
ности городской администрации за то, что в 
этот день можем пройти и положить венок. 
Когда муж был живой, он сам чистил дорожки. 
Когда его не стало, туда зимой не пройти.

— Вам потребовалась помощь 
психолога?

— Я сразу отказалась от психолога. По-
началу была как каменная, ни с кем не могла 
разговаривать. Да и считала, что сама должна 
справиться.

После трагедии ко мне подходило много 
журналистов, оставляли визитки, просили 
об интервью. Но я ни с кем не говорила. Да 
и вообще на эту тему до сих пор ни с кем 
не разговариваю. Так что, по сути, я сейчас 
первый раз говорю с журналистом.

— Почему согласились?
— Не знаю. Сама удивилась. Внук, когда 

узнал, сказал: бабушка, зачем тебе это надо? 
Может, настолько все накипело и наболело, 
что захотелось выговориться. С близким по-
говорить сложно, с коллегами тоже, с подру-
гами я это не обсуждаю, а с чужим человеком 
вроде проще. Но вот семейные снимки внук 
не разрешает публиковать. Когда в часовне 
в Парке Ангелов думали рядом с фамилиями 
погибших разместить фотографии, он тоже 
отказался.

За эти пять лет я ходила только на работу 
и домой. А тут коллеги на Новый год подарили 
билеты на балет «Щелкунчик», к нам москов-
ский театр приезжал. Я сначала подумала: ну 
какой балет!.. А потом неудобно стало перед 
коллегами. Мы со сватьей и пошли. Это был 
наш первый выход в свет. После окончания 
балета посмотрели друг на друга, у обеих 
глаза, полные слез. Ведь наша внучка тоже 
танцевала. Но при этом мы пришли к выводу, 
что правильно сделали, что пошли. Может, 
начнем выживать…

Ирина БОБРОВА.

Родственники погибших в «Зимней вишне» 
не пережили трагедию

«МУЖ ЖИЛ НА КЛАДБИЩЕ. ПОТОМ ДВА 
ИНФАРКТА И ЕЩЕ ОДНИ ПОХОРОНЫ»
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Когда горела «Зимняя  вишня», 
родственники погибших сидели 
в школе. «Мы приставали к мэру: 
почему не тушите? И никаких ответов».

«Я храню портфель
ты 
гиб

ИР

2018 год, Кемерово. Стихийный мемориал 
рядом с местом трагедии.



СВО требует полной самоотдачи от всех 
участников. И не только от тех, кто действу-
ет непосредственно на поле боя. Десятки и 
сотни тысяч работают на СВО в тылу, среди 
них военные медики, которые в госпиталях 
борются за спасение жизней военнослу-
жащих, их скорейшее восстановление и 
реабилитацию.
Корреспондент «МК» накануне отмечае-
мого 27 марта Дня Федеральной службы 
войск национальной гвардии пообщалась 
с военным врачом одного из госпиталей 
Росгвардии подполковником медслужбы 
Марией Юринской. У Марии помимо важ-
ной и ответственной работы есть увлечение 
— она пишет стихи.

Мы страна, нас миллионы.
Если что пойдет не так, 
Только мы Россию нашу
Защитим, собрав в кулак.
Автор этих строк, подполковник Мария 

Юринская, служит врачом-инфекционистом в 
одном из военных госпиталей Росгвардии. 

Родилась она в Удмуртии. В школе была от-
личницей и активисткой. Участвовала в школь-
ной самодеятельности, пела в хоре, посещала 
театральный кружок. Тогда же у девушки проя-
вился поэтический талант. Мария рассказыва-
ет, что писала в стихах письма старшему брату, 
который учился в военном училище.

С будущей профессией определилась 
рано. Произошло это спонтанно. Как-то услы-
шала по радио, что в Ижевске, на базе одной из 
школ, открывается медицинский класс, где ре-
бят будут целенаправленно готовить для посту-
пления в медицинский вуз. Девятиклассница 

тут же заявила родителям, что хочет учиться 
в этом классе, чтобы потом поступить в Ижев-
скую медицинскую академию. 

Родители были слегка шокированы: в се-
мье до этого медиков не было, да и отпускать 
любимую дочь-школьницу одну в другой город 
было боязно. Однако Мария смогла убедить 
родных в серьезности своего намерения, и им 
ничего не оставалось, как согласиться. 

Мария окончила одиннадцатый класс 
с отличием и с первого раза поступила в 

медицинскую академию, где и проучилась до 
четвертого курса. Судьбоносным моментом 
стала врачебная практика в центральной рай-
онной больнице. Девушка увидела выбранную 
профессию, как говорится, изнутри и поняла, 
что хочет большего. Тогда и родилось желание 
стать военным врачом. По окончании четверто-
го курса собрала документы и уехала в Нижний 
Новгород, в военно-медицинский институт.

— Так совпало, что это был последний 
год набора девчонок в военмед, — делится 
собеседница.

В 2005 году, после окончания обучения, 
девушку распределили для прохождения 
дальнейшей службы в Северо-Кавказский 
округ внутренних войск, в Ростов-на-Дону, 
в один из госпиталей. Мария работала 
врачом-бактериологом в Центре санитарно-
эпидемиологического надзора. Были и коман-
дировки в «горячие точки».

— Почему именно это направление 
медицины вы выбрали? 

—  Д о л ж н о с т ь  б а к т е р и о л о г а-
инфекциониста была вакантной. Позже я по-
няла, что это одно из самых интересных на-
правлений в медицине. Ведь куда ни ткни — все 
наши болезни от инфекционных агентов. То 

вирусы, то бактерии, то грибы — все это по-
стоянно присутствует в нашей жизни. 

— Насколько тяжело женщине-медику 
в боевых условиях?

— Я не могу сказать, что тяжело. Ты просто 
хорошо делаешь свою работу, живешь правиль-
но и честно. Знаешь, что так правильно и иначе 
быть не может. Тогда не тяжело. 

После из Ростова-на-Дону Марию пере-
вели в один госпиталей Центрального округа, 
где она служит по сей день.

С началом специальной военной операции 
работы у военных медиков, независимо от про-
филя, прибавилось. Военврач рассказывает, 
что к отправке в зону боевых действий мораль-
но готовились все, однако такого приказа не 
последовало. «Видимо, мы нужны сейчас здесь 
больше, но если будет дан приказ на выдвиже-
ние, то мы готовы», — объясняет Мария.

В госпиталь поступают ребята, получив-
шие ранения в зоне СВО, здесь им оказывают 
квалифицированную специализированную 
помощь. 

— Врач все же такая профессия, где 
помимо исцеления физического недуга 
зачастую требуется лечить и душу. При-
ходилось быть психологом, общаясь с 
бойцами СВО?

— Когда мы шесть лет учились в медин-
ституте, я, честно говоря, об этом не дума-
ла и не знала, что оно так. Но вы сказали 

правильную вещь. И вот сейчас это реали-
зуется в полной мере. Пациентам нужна не 
просто медицинская помощь, хирургическая 
или антибактериальная терапия, а еще и 
душевная поддержка.

На вопрос, что помогает черпать силы 
для такой нелегкой работы, Мария ответила 
так: 

— В моей семье не только я представи-
тель этой профессии, супруг тоже врач. Был 
военврачом, сейчас работает на «гражданке», 
в кардиоблоке. Это тяжелейшее отделение, 
где людей спасают от отеков легких, инфар-
ктов, то есть пациенты в тяжелейшем со-
стоянии, когда они в прямом смысле слова 
на грани жизни и смерти. Так вот, мы оба, и 
муж, и я, уже давно поняли, что врач — лишь 
инструмент в руках Всевышнего. И ты обязан 
быть очень хорошим инструментом. Оттуда, 
видимо, и силы берутся.

Помимо профессиональных забот в жиз-
ни военврача есть место и для творчества. 
После длительного перерыва поэтический 
талант вновь пробудился в девушке. Сейчас 
в стихотворениях Марии отражаются проис-
ходящие события, они наполнены любовью к 
России и к ее защитникам. Офицер откровен-
но признается, что рифмы рождаются спон-
танно, порой она едва успевает их записать. 
Бывает, что стихотворение складывается 
минут за тридцать.

— Все начинается с какой-то одной 
фразы, — делится собеседница. — Или с 
какого-то образа. Ты хватаешь электронную 
записную книжку в телефоне и пишешь.

Мария рассказывает, что вдохновляют ее 

раненые ребята, поступающие в госпиталь из 
зоны СВО. Их смелость, выдержка и готовность 
к самопожертвованию трогают до глубины 
души, а подвиги некоторых восхищают.

Строки о героях-защитниках рождаются 
сами. Свои произведения девушка пока ни-
где не публикует, ценители ее творчества — 
это родные и друзья. Хотя, как смеется сама 
автор, никогда нельзя загадывать наперед. 
Возможно, когда-нибудь свет увидит сборник 
стихотворений  военного врача Юринской.

— Вы хотели бы, чтобы ваши дети 
пошли по вашим стопам и выбрали про-
фессию врача?

— Скорее да, — признается Мария. — У 
меня в одном из стихотворений, которое назы-
вается «Поступок Захара» и рассказывает, как 
известный русский писатель Захар Прилепин 
пошел на фронт, есть такие строчки:

Но если ты не дюж плечом,
Не гож на фронт идти с мечом, 
Начни с себя, начни с друзей,
Начни людьми растить детей.
Вот я за то, чтобы своих детей растить 

людьми. Мои ребята в спорте. Старшая дочка, 
ей четырнадцать, учится и постоянно живет 
в Пансионе воспитанниц Министерства обо-
роны РФ. Она отличница, показывает хорошие 
результаты в изучении иностранных языков и 
готовится стать дипломатом. Сыну девять, и 
он уже пять лет ежедневно занимается хок-
кеем, играет в Кубке Москвы в группе «А». 
Это огромная нагрузка и ответственность. 
Поэтому я надеюсь, что мои дети вырастут 
хорошими людьми…

Лина КОРСАК.

«Собирайся, дружище, 
будешь служить»

Про Андрея Мухина говорят «кинолог от 
Бога». 24 года он отработал в МВД. Портрет его 
легендарной собаки по кличке Гром находится 
в музее МВД. 

— С 1988 года я работал в патрульно-
постовой службе УВД Сыктывкара. Во все ко-
мандировки всегда ездил со своими собаками: 
и в первую чеченскую кампанию, и во вторую, 
— говорит Андрей. — Мы стояли на блокпостах, 
собаки выполняли охранную функцию. 

В 2011 году Андрей Мухин по выслуге лет 
вышел на пенсию. Но жить без собак уже не 
мог. Восточноевропейскую овчарку Сармата 
взял уже для себя. 

— Привез щенка из Кировской области. 
Это была пятая моя собака. Предыдущий пес 
Казбек, которому было 12 лет и с которым я 
ушел на пенсию, недалеко от дачи вступил в 
схватку с медведем. Косолапый отслоил ему 
шкуру. Я долго выхаживал пса. Он пошел на 
поправку, но потом у овчарки отнялись за-
дние лапы. Казбека я потерял. Стал искать 
по Интернету щенка. Хотел снова взять вос-
точноевропейскую овчарку. Нашел щенка в 
поселке Фабричный. Он был необычного окраса 
— серый. Приехал, мы сели за стол, пес по-
дошел, положил мне голову на ногу. Хозяева 
удивились: щенок до этого ни к кому чужому не 
подходил, всех облаивал. Я сказал ему: «Ну что, 
дружище, собирайся, будешь служить». Тогда 
и предположить не мог, что Сармату придется 
не просто служить, а воевать. 

Кличка Сармат, как говорит Андрей, при-
шла сама собой. 

— Я родом из Осетии, родился в городе 
Орджоникидзе, ныне Владикавказ. Там окончил 
школу, а после армии уехал в Сыктывкар, где 
жили мамины брат и сестра. Прикипел к это-
му северному городу. «Сармат» в переводе с 
арабского «ветер», в переводе с осетинского 
— «дурная голова». Он молодой был дурным, 
мы жили на даче в поселке Первомайский, и пес 
постоянно убегал к сельской школе. Звать его 
было бесполезно. Он «выключал» слух. Потом 
сидел на крыльце, ждал, когда прозвенит зво-
нок, будет перемена, чтобы поиграть с детьми. 
Он обожал мелких. Я знал, что он никогда никого 
не тронет. И все об этом знали. Ребятишки 
приходили к нам на участок, просили дать им 
погулять с Сарматом. Я надевал на него на-
мордник, и они шли с ним играть в футбол. 

Когда началась спецоперация, Андрей 
Мухин отправился в военкомат, но услышал: 
«Извините, вы нам не подходите, у вас уже 
возраст…». 

— Поехал в Ростовскую область, хотел 
попасть в Донецк, но на КПП, на границе, меня 
развернули. Отступать я не привык, все равно 
бы попал на передовую. Но тут как раз наш 

президент на совещании с постоянными чле-
нами Совета безопасности России согласился 
с идеей привлекать добровольцев, желающих 
присоединиться к спецоперации на Украине. 
Я пришел в военкомат, и мы с Сарматом 23 
марта 2022-го уехали в зону СВО. Из Респу-
блики Коми нас было четверо, позже к нам 
присоединились ребята из Архангельска. Мы 
вошли в состав добровольческого первого 
штурмового батальона «Барс-1».

Андрей Мухин с бойцами держали оборону 
в Запорожской области. 

— Запомнил Тарасовку, Гоголевку, Токмак… 
Мы располагались в лесополосах, ангарах. 

— Как Сармат воспринял разрывы 
снарядов? 

— Когда начался минометный обстрел, все 
выскочили из ангара на улицу, заняли позиции. 
Я лег, рядом со мной Сармат, он пытался еще 
со мной играть, но я сказал псу «не балуйся» 
и открыл огонь. Кругом стоял грохот, шел бой, 
стреляли из пулеметов и автоматов. В какой-то 
момент поймал взгляд пса. Он лежал рядом и 
удивленно смотрел на меня. Не испугался, не 
стал истерить, рваться с поводка, не пытался 
убежать. Я понял, что у меня боевой пес. Что 
он действительно Сармат — как наша мощная 
баллистическая ракета. 

Сармат был отличным сторожем. 
— Если пес рычал, глядя в темноту, мы 

знали, что к нам кто-то идет, и были начеку. В 
ту первую поездку у нас не было ни приборов 
ночного видения, ни тепловизоров, но у нас 
был Сармат. Мы даже ночью, когда ночевали в 
лесополосах, не выставляли боевое охранение, 
потому что с нами была собака. 

Андрей говорит, что три раза в день они 
с Сарматом обследовали дорогу — два ки-
лометра в одну сторону и два в другую. Од-
нажды пес остановился на повороте и стал 
принюхиваться. Я достал штык-нож, немножко 
расчистил это место, смотрю — мина. Сармат 
был подготовлен к патрульно-постовой службе. 
Никто его не тренировал на поиск взрывчатых 
веществ. Но он учуял мину. Может быть, на ней 
остался запах человека, может быть, у него 
руки были в чем-то жирном. На бэтээре мимо 
ехали наши бойцы, я их остановил, говорю: 
«Мужики, тут мина». Они ее увезли. Сармат 
спас чьи-то жизни. 

Бойцы считали овчарк у своим 
талисманом.

— Сармата все любили; когда начинались 
обстрелы, у нас ребята в машину не садились, 
пока в нее не запрыгнет Сармат. Он забирался в 
кузов, следом я, только потом грузился личный 
состав. Пса берегли. Последняя бутылка воды 
всегда была для него. 

У Андрея был запасен корм для Сармата, 
но часть его осталась нетронутой. 

— Сначала рядом с нами стояла полевая 
кухня. Старшина подходил, спрашивал: «Ты 
собаку кормил?» Я показывал на полную миску 
еды, которая стояла у пса. Он настаивал: «Она 
уже несвежая, иди бери новую порцию». Сармат 
ел все. Любил сухпайки, голодным он не был. 

— Приходилось контактировать 
с местными жителями? Как они к вам 
относились? 

— Когда мы первый раз заходили, нам по-
пались колонны с беженцами. Машины были 

сплошь без стекол, с 
отверстиями от пуль 
и осколков. Женщины 
крестили нас, смахива-
ли слезы. В населенных 
пунктах, которые мы 

потом проезжали, кто-
то нас приветствовал, а 
кто-то трижды показы-
вал нам шесть пальцев 
— знак дьявола. Одни 
благодарили, говорили: 
«Спасибо, что вы едете 
нас защищать». А другие 

спрашивали: «Зачем вы здесь? Мы так хорошо 
жили». Когда интересовался, какая у них пен-
сия, слышал: «Та маленька». Спрашивал: «А газ 
есть?» Говорили: «Немаэ газу». 

Последние две недели Андрей с Сарматом 
охраняли штаб. 

— Я выходил с собакой гулять на дорогу. 
А рядом было село. Иной раз разговаривал с 
сельчанами. Когда я им говорил, что на Донбас-
се начиная с 2014 года из-за обстрелов с укра-
инской стороны гибнут дети и мирные жители, 
они отвечали: «То брехня, пропаганда, никто их 
там не трогает, не бомбит». Они вроде боролись 
со всем советским. Но что меня удивило, все 
памятники павшим в Великую Отечественную 
войну были ухожены, покрашены и побелены, 
трава скошена. Может быть, это были села, 
которые расположены подальше от Киева? 

«Пес чувствовал 
направление полета мин»

Из первой командировки Андрей с Сарма-
том вернулись 10 мая. А в июле снова отправи-
лись в зону проведения спецоперации. 

— От Республики Коми нас поехало уже 
шестеро. Мы прибыли в Ростовскую область. 
На Кадамовском полигоне возник конфликт. 
Начальник полигона, увидев Сармата, сказал, 
чтобы я вывел собаку за забор и пристрелил. 
Мы крепко поругались. В итоге меня выставили 
за ворота. Как выяснилось, сюда приезжали 
люди с обученными собаками — и с минно-
разыскными, и с собаками-санитарами. И 
всех их начальник полигона отправил домой. 
А сколько бы человеческих жизней они могли 
спасти. Нас с Сарматом вернули после вмеша-
тельства нашего военкомата, Северного флота 
и руководства из Москвы. Потом уже начальник 
полигона спрашивал: «Как ваша собачка, вы ее 
уже покормили?» 

Границу добровольцы пересекли на Бел-
городском направлении. Они влились в состав 
«Барс-14», который расшифровывался как «бое-
вой армейский резерв специальный».

— Зашли на передок 29 июля, наши по-
зиции были в окрестностях Изюма. Мы стояли 
в так называемом «Шервудском лесу». (Этот 
топоним лесного массива, где располагались 
зона отдыха и гостевые дома в стиле замковой 
архитектуры, придумали местные жители. — 
Авт.). Ребята были в основном не обстрелян-
ные. Боевой опыт был у меня и у нашего коман-
дира роты — Жени из Донецка. К сожалению, 
в первом бою он был ранен, пуля попала ему в 
челюсть, но, слава богу, он остался живой. 

В ту ночь, как рассказывает Андрей, была 
сильнейшая гроза, лил дождь, гремел гром, 
дул шквалистый ветер. 

— За нашим опорным пунктом грунтовка, а 
дальше опять стена леса. При вспышке молнии 
один из бойцов увидел в трех метрах от себя 
разведку противника. Они не знали о наших 

позициях, не знали, сколько нас. Завязался 
бой. Мы двоих уничтожили, в нашу сторону 
слышались крики с характерным акцентом. 
Мы поняли, что перед нами поляки. Утром мы 
не нашли убитых. Их утащили у нас из-под 
носа. Я пустил Сармата по следу, но потом 
отозвал. Подумал, вдруг они там мины поста-
вили. Показал нашей разведке направление, 
куда они ушли. 

После той ночи, когда грохотал гром, все 
вокруг шумело, стеной стоял дождь, украинцы 
к ним больше не подходили. 

— Сармат их больше близко не подпускал. 
Копая окопы, мы находили полуистлевшие 
гранаты и патроны. Поняли, что стоим на по-
зициях, где шли бои в Великую Отечествен-
ную. В ста километрах от Изюма, в деревне 
Кисели Харьковской области, был похоронен 
мой дед, который погиб в 1942 году. Спустя 
80 лет я вернулся в те же места, в те же окопы, 
где он воевал.

Лесной массив растянулся вдоль доро-
ги, которая вела из Изюма в Славянск. Каж-
дый день ВСУ обстреливали лес из «Градов», 
HIMARS и минометов. 

— Если мины еще можно услышать, когда 
они выходят из миномета и летят с протяж-
ным свистом, и есть время, чтобы добежать 
до окопов, то услышать полет ракет РСЗО не-
возможно, те же HIMARS прилетают вообще 
почти без шума. И никуда уже не убежишь. А 
Сармат каким-то образом их слышал и знал, 
что будет грохот. Мы сидели около костра, и, 
если видели, что Сармат побежал в окоп, в 
укрытие, нас с полянки как ветром сдувало. И 
тут же начинался обстрел. 

Андрей говорит, что пес чувствовал на-
правление полета мин. Иной раз, когда на-
чинался обстрел, он оставался спокойным. И 
хозяин сидел у костра, продолжая пить чай. 

— Когда минометный обстрел уже начинал 
перемещаться, Сармат уходил в укрытие, я за 
ним. Пес был начеку. Ни один корректировщик, 
ни один разведчик к нам близко подойти не 
могли. Сармат подавал сигнал, и мы открывали 
огонь. У нас не было ни одного погибшего. 
Ни один снаряд, ни одна мина к нам в окоп 
не попала. А на других опорных пунктах были 
потери, ребят выносили. Мы же могли ночью 
позволить себе немножечко прикорнуть во 
время дежурства. 

Слышал на расстоянии пес и подлетающие 
квадрокоптеры. 

— Сармат поднимал голову, начинал вер-
теть головой. Всё — мы знали, что они уже 
летят. Стояли, ждали. Как только замечали 
беспилотники, начинали стрелять. В итоге на 
той стороне плюнули, перестали к нам квадро-
коптеры посылать. 

Как говорит Андрей, собака 24 часа в сутки 
была в постоянном напряжении. Понятно, что 
пес уставал. 

— Ночью, во время дежурства, Сармат 
иной раз спал без задних ног. Нам к тому време-
ни выдали «ночник» — прибор ночного видения. 
Я видел пробегающую мимо нас лису. Сармат 
на нее не реагировал. Перед ним лежала ко-
робка с остатками сухого пайка, мыши в нее 
забирались, начинали шуршать — пес и ухом 
не вел. Но как только где-то хрустнула ветка, он 
тут же поднимал голову. Я смотрел на Сармата: 
если он опускал голову, значит, все нормально. 
Если пес садился, начинал нюхать воздух, всё 
— надо было брать автомат и стрелять. 

Летом было жарко. С водой проблемы, 
бойцам выдавали по 1,5 литра воды на чело-
века. На собаку не выдавали ничего. 

— И сухой паек на него не выдавали, хотя 
я и говорил, что пес воюет вместе с нами. И как 
бы ни было у нас тяжело с водой, Сармата мы 
не обделяли. Считали, лучше мы не поставим 
котелок с чаем на огонь, но собаке нальем воду. 
Потому что все знали, что наша безопасность 
зависит от ушей и носа Сармата. 

«Похоронили Сармата 
как солдата, завернув 
в армейскую плащ-палатку»
7 сентября подразделение Андрея на-

крывало блиндаж. У них был один тупой топор 
и одна пила. Они валили дубы и ясени. Бойцы 
носили бревна. Чтобы пес не мешал, хозяин 
отвязал Сармата. 

— Он что-то унюхал, побежал не вперед 
— туда, где противник, а в тыл. И нарвался на 
растяжку, осколок попал Сармату в спину. Мы 
сначала тоже было поставили перед собой 
растяжки, а потом командир сказал: «Снимите, 
мало ли где Сармат побежит». И мы все рас-
тяжки перед собой сняли. Берегли собаку. 
Я нашел Сармата еще живым. Мы его сразу 
положили на носилки, два километра несли 
до пункта эвакуации. Вызвали машину. Но по 
дороге пес умер. 

Бойцы хотели похоронить Сармата в 
лесу, но Андрей предложил выбрать место 
на опушке. 

— Он любил природу, любил свободу, лю-
бил бегать. Когда Сармата несли на носилках к 
месту погребения, вышли все, кто был свобо-
ден. Ребята шли, сняв головные уборы. Проща-
лись с ним как с другом. Сармата похоронили 
как воина, как солдата, завернув в армейскую 
плащ-палатку. А потом были даны 12 оружей-
ных залпов. Здоровые мужики стояли над его 
могилой и не могли сдержать слез.

Сармата предали земле в 30 километрах 
от Изюма. Есть точные координаты, где он 
похоронен. В могильный холмик воткнули 
ветку и повесили ошейник. Потом, когда Ан-
дрей стал смотреть фотографии, заметил, 
что ошейник Сармата сложился, образовав 
форму сердца. 

Боевой пес не дожил до окончания ко-
мандировки три дня, а до своего двухлетия 
— месяц. 

— Он спас не один десяток жизней. На 
той же растяжке мог подорваться кто-то из 
нас, а сложил голову Сармат, даровав кому-
то жизнь. 

Бойцы считали, что и после своей гибели 
пес оберегал их. 

— Когда Сармата не стало, нас эвакуи-
ровали, мы выходили из окружения, оставля-
ли Изюм. И попали в танковую засаду. Нашу 
колонну обстреляли, в живых осталась ровно 
половина бойцов. Все, кто был на опорном 
пункте с Сарматом, уцелели. Были ранены, но 
остались живы. Перед Новым годом я ездил 
в Москву, встречался с нашим командиром 
роты, который был ранен, я ему оказывал по-
мощь. Вспоминая, как мы попали под танковый 
обстрел, он сказал: «Нас Сармат даже после 
своей гибели накрыл, защитил».

— Вы были ранены? 
— Это даже ранением не назовешь, я по-

лучил ожог, но рана заживала очень долго. В тот 
день я отдыхал, свой автомат отдал товарищу-
пулеметчику, который пошел в тыл за продук-
тами и водой. Я сидел босиком. Была жара. 
Сармат вдруг залаял, начался стрелковый бой. 
Я взял пулемет, запрыгнул в берцы, открыл 
огонь. На нас начали падать мины. Один из 
осколков залетел на излете прямо мне в обувку, 
обжег ногу. А ожог долго не заживал, потому 
что все время приходилось перемещаться. Я 
обрабатывал рану мазью, перебинтовывал. 
Нельзя было допустить, чтобы попала грязь и 
началось заражение. Ожог зажил спустя месяц, 
когда я уже вернулся домой.

«Это наша общая 
с Сарматом медаль»

22 февраля, на праздничном концерте, 
который прошел в Сыктывкаре, ефрейтора 
Андрея Мухина наградили медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени. В 
наградном листе было отмечено, что при раз-
ведке местности Андрей Мухин обнаружил 
заминированный участок. Отступая после 
успешного выполнения задачи, уничтожил 

несколько противников, предотвратив потери 
личного состава. 

— Мы эти мины нашли вместе с Сарматом. 
У меня даже сохранились их фотографии. Я 
считаю, что это общая наша медаль. Она до-
сталась мне очень дорогой ценой. Она полита 
кровью Сармата, моим потом. 

Андрей рассказывает, что, когда они со-
брались с ребятами 23 февраля отметить 
День защитника Отечества, подняли тост за 
Сармата. 

— Его все помят. Недавно на Совете вете-
ранов я набрал номер телефона своего коман-
дира роты, чтобы собравшиеся выслушали не 
только мое мнение. Попросил его рассказать о 
Сармате. Наступила тишина, потом последо-
вал тяжелый вздох. Командир признался: «Ты 
своим вопросом довел меня до слез». Ребята 
действительно очень любили Сармата.

На память о Сармате у Андрея остался 
поводок, который был с ним на передовой, 
противогазная сумка, в которой пес носил свой 
нехитрый скарб…

Без собаки Андрей жить не мог. Будучи от 
ветеранской организации в санатории в Саках, 
в Крыму, присмотрел себе щенка. 

— Это восточноевропейская овчарка. На-
звал щенка Черкесом, что в переводе означает 
«воин». 15 марта ему будет 7 месяцев. Хороший, 
добрый пес, но не такой энергичный, как Сар-
мат. Тот вообще был шальной, ураган. Черкес 
более спокойный. Я его учу поиску по следу и 
команде «охраняй». Он смышленый, все схва-
тывает на лету. Проявляет черты хорошего 
охранника, рычит на чужих. Я приучаю Черкеса 
потихонечку к шуму и к запаху взрывчатки, 
пусть у него будут эти навыки. 

Взяв с собой Черкеса, Андрей поехал в 
гости к хозяевам Сармата, Алексею и Татьяне 
Тарабриным, в Кировскую область. 

— Я им постоянно отправлял фотографии 
Сармата, видео с ним. Они видели, как пес 
рос, как менялся, как потом воевал. Когда я 
написал, что Сармат погиб, Татьяна рыдала три 
дня, никак не могла успокоиться. На память о 
Сармате я передал им георгиевскую ленточку. 
Когда мы только заходили в зону спецопера-
ции, ее повязали на шлейку Сармата ребята 
из Якутии. Георгиевская ленточка была вся 
потрепанная, грязная, но в ней — тепло нашего 
пса, его героический путь.

Андрея Мухина часто приглашают в школы. 
Он приходит, рассказывает ребятам о Сармате. 
Показывает его личные вещи. 

— Ребятишки начинают примерять мой 
бронежилет, каску, плащ-палатку. Большой 
интерес у детей именно в сельских школах. Я 
приезжаю — там школу закрывают на щеколду, 
собираются все классы, ребята внимательно 
слушают, задают вопросы. Они очень отлича-
ются от городских детей. 

В поселке Первомайский Сысольского 
района, около школы, куда так любил бегать 
к ребятишкам Сармат, собираются поставить 
ему памятник. 

— На торжественной линейке мы с другом 
передали этой сельской школе наш боевой 
флаг, под которым мы заходили на террито-
рию Украины. Он висел у нас на позиции, был 
весь грязный, закопченный, настоящий боевой 
российский триколор. Передали в школьный 
музей на вечное хранение шлейку Сармата, 
его солдатскую кепку. 

Деньги на памятник Сармату собрали ве-
тераны добровольческих батальонов «Барс-1» 
и «Барс-14», а также просто неравнодушные 
люди. 

— Проект нам нарисовала Надежда из 
Москвы, которая работает преподавателем 
в детской художественной школе. Осталось 
найти скульптора. Памятник планируем по-
ставить к 9 Мая. Он будет сделан из мраморной 
крошки, а потом хотим покрасить его под цвет 
бронзы. Сармат будет изображен в натураль-
ную величину. 

Жители Сыктывкара так прониклись 
историей пса-героя Сармата, что решили на 
перекрестке улиц Кирова и Коммунистической 
установить ему второй памятник.

— С этой инициативой выступил мой быв-
ший начальник Павел Валентинович Поташов, 
который долгие годы возглавлял питомник 
служебных собак республиканского МВД. 

В День кинолога, 21 июня, энтузиасты 
планируют заложить камень с табличкой, что 
на этом месте будет установлен памятник Сар-
мату. А сам монумент откроют 7 сентября, в 
день гибели героического пса. 

— Также планируется проводить между-
народные кинологические соревнования, по-
священные памяти Сармата, которые объеди-
нят все силовые структуры: МВД, ФСБ, МЧС, 
Росгвардию. 

Андрей Мухин с подросшим Черкесом со-
бирается снова отправиться в зону проведения 
спецоперации. 

— Дома не останусь. Я всегда считал, и 
когда начиналась СВО, и сейчас, что не должны 
воевать и гибнуть молодые ребята, у которых 
вся жизнь впереди, а здоровые, еще полные 
сил мужики сидеть дома. Это неправильно. 
Нельзя жить былыми заслугами. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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«МЫ СТРАНА, НАС МИЛЛИОНЫ...»
Военврач Росгвардии Мария Юринская 
о профессии, долге и… поэтическом творчестве

В Республике Коми собираются поставить па-
мятник овчарке Сармату, которая героически 
погибла в зоне проведения спецоперации. Пес 
дважды с хозяином, ветераном патрульно-
постовой службы Андреем Мухиным из Сык-
тывкара, отправлялся на передовую. Спас 
немало жизней. Пес предупреждал о прибли-
жении противника. Слышал на расстоянии ле-
тящие квадрокоптеры, реактивные снаряды и 
подавал сигнал. Он находил мины. Бойцы до-
бровольческих батальонов «Барс-1» и «Барс-
14» считали его своим талисманом. О героиче-
ском пути Сармата «МК» рассказал его хозяин.

БОЕВОЙ ПЕС

Героическую овчарку 
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Как известно, на всякое действие есть 
свое противодействие. Вот и россий-
ские работающие пенсионеры, ко-
торым еще в 2016 году прекратили 
индексацию пенсий, нашли «проти-
воядие». Чтобы не терять прибавку от 
государства, увольняются с работы, 
а когда через пару месяцев им на-
числяются положенные с 2016 года 
доплаты, снова вливаются в рабочую 
семью. Схема эта особенно получила 
развитие в 2022 году — когда «по соб-
ственному» уволилось подозрительно 
много ветеранов, 600 тысяч человек. 
Эксперты предполагают, что боль-
шинство из них, получив положенные 
им индексации, снова пополнят рынок 
труда. Впрочем, конкретные истории 
пожилых работающих россиян полны 
неожиданных поворотов. В чем «МК» 
убедился, выслушав несколько по-
учительных монологов.

 Поясним для тех, кто не в курсе. Если 
пенсионер работает и получает зарплату, 
индексация пенсии — реально, в деньгах — 
ему не положена. Она происходит только на 
бумаге в анналах Социального (в прошлом 
— Пенсионного) фонда России. Но как только 
человек официально увольняется, ему все 
«бумажные» индексации сразу (ну, то есть 
спустя 2–3 месяца, пока утрясаются все бю-
рократические процедуры) выплачиваются 
в денежной форме. И еще одна предвари-
тельная оговорка: некоторые наши герои не 
скрывали своих имен и фамилий, но на вся-
кий случай мы решили сохранить в газете 
их анонимность — чтобы откровенность не 
вышла им боком.

Не захотел возвращаться

Евгений (по отчеству просит его не на-
зывать), выйдя на пенсию, остался работать 
в своем колледже, где преподавал не один 
десяток лет. Правда, оклад (какую-то часть 
ставки) ему предложили чисто символический 
— 10 тысяч рублей. Но он согласился, посколь-
ку привык к коллективу и, как ни покажется это 
странным в наше циничное время, чувствовал 
ответственность перед учениками, которые 
нуждаются в его опыте и знаниях.

Но вот беда, его крохотная зарплата за 
последние несколько лет скукожилась из-за 
инфляции и санкций, а к пенсии не приба-
вилось ни копейки, поскольку работающим 
ее не индексируют. Как получал он свои 14 
тысяч, так и продолжал получать. Итого со-
вокупный доход — 24 тысячи рублей, которых 
едва хватало на все его нужды. «И тут кто-то из 
коллег надоумил — увольняйся с работы, про-
индексируй пенсию, потом восстановишься в 
колледже и опять будешь получать зарплату в 
плюс к уже проиндексированной пенсии. Благо 
для преподавательской деятельности возраст 
не ограничен», — рассказывает наш герой.

Он так и сделал — официально ушел с 
должности, поставил в известность чинов-
ников Пенсионного фонда и вскоре начал 
получать пенсию аж в 21 тысячу, что ненамного 
меньше его прежнего совокупного дохода. 
«Зато освободилось столько времени, что 
успел дачу обновить, почистить территорию и 
засеять грядки», — рассказывает Евгений. 

В общем, потом он уже не захотел воз-
вращаться на прежнее место работы, да и 

привык к чисто пенсионной жизни без особых 
тревог и волнений. Какой смысл вкалывать, 
чтобы получать практически те же деньги. 
«Оказывается, все эти годы я тратил силы, 
не очень крепкое здоровье и все свое время, 
чтобы увеличить месячный семейный бюджет 
всего на три тысячи рублей», — поделился он 
неожиданным «открытием».

 Массовый исход

По официальным данным, на 1 января 
2023 года общее количество пенсионеров в 
России составляло 41,8 миллиона человек, 
из которых работающих насчитывалось почти 
8 миллионов. В минувшем году «вышли в от-
ставку», то есть прекратили свою трудовую 
деятельность, около 600 тысяч работающих. 
Эксперты считают эту цифру рекордной.

Причины «массового исхода» лежат на 
поверхности. Разрыв в пенсиях работающих и 
неработающих пенсионеров к началу нынеш-
него года достиг в среднем 6 тысяч рублей в 
месяц. А это, что ни говори, существенные в 
наших реалиях деньги, которые работающие 
пожилые люди ежемесячно «дарят» государ-
ству. А еще в голове у многих людей пенсион-
ного возраста сидит шальная мысль: вот умру, 
сгорю на работе — и тогда вообще никто не 
увидит этой компенсации, прощай, добавки... 
И такие опасения не напрасны. Покойнику 
действительно никто индексировать ничего 
не будет, и никакая компенсация родным и 
близким тоже не перепадет.

А вот неработающих пенсионеров госу-
дарство своей заботой не обделяет. Самым 
урожайным для них был минувший год, когда 
им с 1 июня проиндексировали выплату аж 
на 10%, а с начала нынешнего года — еще 
на 4,8%. Получается общая прибавка боль-
ше 15% только за один год. А ведь по итогам 

2021 года индекса-
ция (естественно, из-за высокой 

инфляции, об этом нельзя забывать!) тоже 
была немаленькой — 8,6%. Всего за шесть 
лет суммарная индексация переваливает за 
40%, и кому же не хочется получить такие до-
полнительные деньги. Ежемесячная выплата, 
условно говоря, в 20 тысяч и в 28 тысяч — есть 
разница! 

Даже чисто внешне такая прибавка выгля-
дит вполне привлекательно. На работу ходить 
не надо, а пенсия вон как увеличилась... К тому 
же не обремененный работой пенсионер по-
лучает свободу, которой он не знал все годы 
трудовой деятельности, ведь стаж у многих 
составляет по 40–50 лет. Диван, шесть соток, 
телевизор, внуки… Разве не заслужили они 
такого счастья?

Но есть и минусы. Уходя на пенсию и рас-
считывая только на ежегодную индексацию 
от государства, человек, безусловно, теряет 
в доходах. Как свидетельствует статистика, 
прибавят ему к пенсии в среднем около 6 ты-
сяч рублей. Но на предприятии он по-любому 
получал бы больше! Минимальный размер 
оплаты труда в России (МРОТ) в нынешнем 
году составляет 16 242 рубля, и это самый 
минимум. И кто его получает? Какой-нибудь 
ночной сторож или уборщица, приходящая 
по утрам мыть полы в офисе. Все остальные 
категории зарабатывают больше — хотя бы 
тысяч 20 в месяц. Значит, пожилой человек 
сразу теряет как минимум 14 тысяч рублей, 
которые восполнить в доходах он вряд ли 
сможет. 

Именно поэтому, как утверждают спе-
циалисты, большая часть работающих пен-
сионеров, уволившись и «проиндексировав-
шись», планирует снова вернуться в рабочий 

коллектив. А что? Пенсия-то уже на 6 тысяч 
рублей (в среднем) больше, плюс возвра-
щается зарплата от работодателя — те же 20 
тысяч, к примеру... Здесь уже можно не думать 
о том, что «сгоришь на работе», так и не увидев 
вожделенной компенсации. Но на практике 
так получается не всегда и не у всех.

Минус 30 тысяч

Бывшая сотрудница одного из районных 
муниципалитетов на Рязанщине рассказы-
вает, что на заслуженный отдых она ушла не 
сама, а ее попросили. Под тем предлогом, 
что руководство заботится о ее же благе. 
«Напишешь заявление по собственному жела-
нию, тебе через 2–3 месяца проиндексируют 
пенсию за 6 отработанных лет. А потом мы 
тебя возьмем обратно», — так мне говорили, 
вспоминает она.

Действительно, пенсию пересчитали 
с учетом индексации за пред-
ыдущие годы, с 2016-го по 
2022-й, ей «накинули» по-
рядка 6 тысяч рублей, 
итого она стала полу-
чать пенсию 20 тысяч 
рублей в месяц. Зар-
плата на прежней 
должности была 
27 тысяч. То есть 
7 тысяч рублей 
«улетело», выпа-
ло сразу. Но, как 
она надеялась, не 

навсегда, а только на 
два-три месяца.

Однако так полу-
чилось, что обратно на 
работу ее… не взяли. Здесь 
без всяких обид на руководство, 
которое гарантировало ей прежнюю долж-
ность и оклад. Просто что-то пошло не так 
со штатным расписанием. 

В общем, нашей героине остается только 
считать общие потери реально располагае-
мых доходов. По меркам обычной жизни они 
весьма существенны.

Перво-наперво — она лишилась 
санаторно-курортных выплат, поскольку 
при увольнении до конца года не дорабо-
тала. Эта святая традиция в нашей жизни 
сохранилась еще с советских времен, ког-
да всем чиновникам при власти раз в год 
полагались санаторно-курортные деньги. 
В муниципалитетах у сотрудников они со-
ставляют примерно 80 тысяч рублей в год. 
По нынешним меркам это солидная мате-
риальная подпитка, ведь сама зарплата у 
муниципального чиновника среднего уровня, 
как мы уже сказали, достаточно скромная — 
27 тысяч рублей. При этом каждый день на 
работу и с работы, рабочий день от звонка 
до звонка, в администрациях не забалуешь, 
там с дисциплиной строго.

Еще она потеряла квартальные премии 
— небольшие, но все же…

В общем, было: 27 тысяч рублей оклад, 14 
тысяч пенсия плюс примерно 8 тысяч рублей 
в месяц санаторно-курортных. Итого — 49 
тысяч рублей с копейками набегало. Стало 
20 тысяч — и теперь уже полная свобода, 
которой она по большому счету не особо рада. 
Ведь потеряла почти 30 тысяч своего еже-
месячного дохода. 

«Полгода не могла найти работу, хотя есть 
и желание трудиться, и здоровье позволяет, — 
рассказывает она. — Да и завязки с разными 
компаниями у меня есть, я все-таки работала 
в администрации, знаю многих людей. Но 
зарплату предлагали маленькую, больше 
на обеды и на поездки на работу и с работы 
потратишься. Сейчас успокоилась. Денег, 
конечно, не хватает, хорошо хоть, дети по-
могают. Но не будешь же сидеть на их шее! У 
них уже свои дети, расходы на разные кружки 
и секции. А еще и ипотека…»

Смешная компенсация

Раиса Петровна откровенно говорит, что 
после выхода на пенсию в доходах здорово 
потеряла. Работала на больших государ-
ственных стройках, и зарплата доходила до 
120 тысяч рублей в месяц. Однако пенсию ей 
назначили всего 15 тысяч рублей.

— На жизнь не хватает, — при-
знается она. — Сейчас вот новые 

платежи по ЖКХ за февраль 
прилетели: за 2-комнатную 

квартиру 8,5 тысячи рублей 
— это и квартплата, и газ, 

и свет, и отопление. Гово-
рят, с марта еще повысят, 
тогда жить вообще будет 
не на что.

От нее узнаю, что 
на заслуженный отдых 

она ушла 6 лет назад по 
собственному желанию. 

За эти шесть лет пенсия 
должна была индексиро-

ваться. Сколько получает се-
годня? Отвечает, что столько же 

и получает!
— Но этого не может быть! — гово-

рю я. — Неработающим пенсионерам посто-
янно набавляют с учетом инфляции. За шесть 
лет вам должны еще хотя бы на несколько 
тысяч повысить!

— Смеетесь? — удивляется она. — Два 
раза всего индексировали. Один раз подняли 
на 200 рублей, а второй — на 300, вот и все 
повышение.

Оказывается, она не одна такая в своем 
районе, которую индексация, с ее слов, обо-
шла стороной. Все ее подружки-пенсионерки 
за последние годы (а они были совсем не-
простыми, особенно для пенсионеров) по-
лучили такие же смешные компенсации — на 
200–300 рублей. 

По каким-то причинам индексация пен-
сий не коснулась многих собеседников в 
разных уголках Центральной России. Люди 
даже не верят, что она вообще существует. 
Конечно, можно посоветовать пенсионерке 
сходить в свое отделение Социального фонда 
или задать вопрос про индексацию на сайте 
«Госуслуги», но наша героиня чиновничьих 
учреждений сторонится, бюрократической 
волокиты боится, а Интернетом владеет 
крайне поверхностно. 

По сравнению с периодом работы Раи-
са Петровна потеряла около 80–100 тысяч 
рублей в месяц. Спрашивать о том, может 
ли она каким-то образом хоть частично ком-
пенсировать эти материальные потери, даже 
наивно. 

Да, у нее есть небольшая дача с огородом, 
выращивает зелень и овощи. Но витаминов 

хватает только на летний период. Зимой в ма-
газин за той же картошкой или морковкой все 
равно ходит. А чтобы на зиму сделать соленья, 
закрутки и варенье, нужны ингредиенты, в том 
числе сахар. Если все эти расходы сложить, 
набегает тоже приличная сумма.

— За последние 5 лет особенно чувству-
ется рост цен — не только в магазинах, но и 
на все, — считает она. — И здесь государство 
должно оказывать большую поддержку пен-
сионерам. Можно купить туфли за 2 тысячи 
рублей — их хватит на неделю. А можно за 10 
тысяч, но их проносишь 2–3 года. Только вот 
где их взять — эти десять тысяч?

«Остается только 
на корвалол»

— Индексация пенсий неработающим 
происходит в автоматическом режиме, — по-
яснила доцент РЭУ им. Плеханова Людмила 
Иванова-Швец. — Для этого не нужно нику-
да ходить. Но если, как считает пенсионер, 
ему не индексируют, то следует обратиться в 
Пенсионный фонд, побеседовать с сотрудни-
ками — возможно, произошел сбой и данные 
затерялись. Но здесь есть один момент, о 
котором многие не знают, — продолжает она. 
— Люди с небольшими пенсионными выпла-
тами индексацию могут просто не замечать. 
В каждом регионе власти устанавливают свой 
прожиточный минимум. Если пенсия ниже 
этого уровня, ее повышают до ПМ. Пенсия 
состоит как бы из двух частей: из страховой 
и доплаты от региона. В этом случае пенсия 
увеличивается на размер индексации прожи-
точного минимума для данного региона.

В общем, многие старики и не цеплялись 
бы за работу, если бы пенсия была приличная. 
Официально средняя страховая пенсия в Рос-
сии с 1 января нынешнего года составляет 20,6 
тысячи рублей, она растет из года в год. 

Но уже в 100–150 километрах от Москвы 
15 тысяч рублей считается высокой пенсией. 
Многие в глубинке получают по 7–8 тысяч, 
отработав по 40 лет. За квартиру заплатил 5 
тысяч рублей и сколько остается? «Только на 
корвалол и остается, — горько вздыхает одна 
из наших собеседниц. — Если бы не дети, 
которые оплачивают мне квартиру, жить было 
бы совсем не на что».

— Нашла подработку, устроилась на почту 
разносить корреспонденцию, — рассказывает 
бывшая инженер-технолог. — Пообещали 
приличный оклад — 16 тысяч рублей. По-
работала всего один день и поняла: такие 
деньги зря платить не будут. Меня бросили 
в сельскую местность — и без транспорта. 
Почтовых ящиков на заборах нет, двери никто 
не открывает, а ходить по деревням и до-
бираться на попутках — здоровье уже не то. 
Проработала всего один день, за зарплатой 
даже не пошла.

Истории у согласившихся побеседовать 
с нами пенсионеров разные, роднит их только 
достаточно грустная мораль: пожилым людям 
катастрофически не хватает денег на жизнь, 
поэтому, если у них есть возможность, — они 
продолжают трудиться, наплевав на свой 
«заслуженный отдых». А государство их за 
такое рвение наказывает, лишая законной 
индексации, которую они заработали всей 
своей предыдущей трудовой биографией... 

Владимир ЧУПРИН.

ЛИЛИЯ ШАРЛОВСКАЯ

27 марта — Всемирный день теа-
тра. Так уж совпало, что именно в 
этот день в 1983 году знаменитый 
режиссер и драматург Марк Розов-
ский основал в Москве собственный 
театр. «Один из первых в стране на 
полном хозрасчете», — говорит Марк 
Григорьевич, вспоминая перестро-
ечные времена. В эпоху «предсвобо-
ды» в СССР много чего возникало, но 
далеко не все проекты и начинания 
пережили годы распада Союза и осо-
бенно 90-е. А «театрик» Розовского 
стал Театром, видимо, что-то осо-
бенное есть и в нем самом, и в его 
художественном руководителе. О 
библейском юбилее (шутка ли — 40 
лет!), мастерах, учителях, традициях 
и новаторстве корреспондент «МК» 
побеседовал с другом нашей газеты. 

— Марк Григорьевич, четыре десят-
ка лет — это целая история. Что вы по-
няли за этот временной отрезок о себе, 
о русском театре в общем и о театре «У 
Никитских ворот» в частности?

— О себе я понял одно — я в этой жизни 
ничего не успеваю. Мне надо бы сосре-
доточиться и сделать еще пару десятков 
спектаклей, выпустить пяток-другой книг 
и закончить хотя бы одну из трех незакон-
ченных пьес. Успеть важнее, чем преуспеть! 
О театре я понял, что он грандиозен и ми-
молетен, и потому нужно работать в нем 
на высокой скорости, не торопясь. И глав-
ное — вечно то, что человечно. Остальное 
пшики и суета сует.

— Что для вас значит эта дата?
— Мне не хочется повторяться, но я 

когда-то сказал: юбилей — это катастрофа 
с оттенком праздника. Что касается театра 
«У Никитских ворот», то это живое детище, 
которому отдана вся моя жизнь. Я сорок лет 
бил в одну точку, было много искушений, 
много поводов заняться чем-то другим. Но 
я выбрал эту стезю, и наш театр сегодня 
— это мощная затея. А что есть театр? Он 
состоит из триединства: репертуар, публи-
ка и труппа. В репертуаре у нас пятьдесят 
с лишним названий. Что касается труппы, 

в ней есть выдающиеся артисты, ставшие 
настоящими мастерами у меня на глазах. 
(Может быть, я тоже приложил к этому руку.) 
А что касается публики, то я могу сказать, что 
почти всегда, за исключением времен кови-
да, спектакли у нас идут с аншлагами. По-
становки наши разножанровые, разнофор-
менные, разноязыкие и разностильные. 

— Можно ли ваш театр назвать еще 
и авторским?

— Я пишу пьесы для своего театра. 
Не хочу сравнивать себя с Шекспиром и 
Мольером, но они шли тем же путем. Пото-
му что человеку, руководившему театром, 
нужно было прежде всего обеспечить его 
пьесами. И я в меру своих сил это делаю. 
Но этот путь плодотворен! Настоящая 
пьеса рождается вместе с актерами, со 
зрителем и с действующим театром.

Что еще хочу сказать? Мы верны рус-
ской классике, верны великой русской 
культуре, которой я служил все эти годы. 
У нас огромное количество авторов, ко-
торых уважает весь мир. Это неизбывно. 
Я был учеником Товстоногова, стараюсь 
следовать авторскому миру, замыслам, 
авторскому стилю, миросознанию, языку. 
На этом пути, с виду консервативном, я 
чувствую себя абсолютно свободным.

На этом же пути мы эксперименти-
руем, отстаивая наше кредо: живой ака-
демизм. Оба слова чрезвычайно важны. 
Живой — значит азартный, страстный, 
энергетичный театр. Театр, где высокие 
помыслы не надо актуализировать, ис-
кусственно осовременивать, поскольку 
они абсолютно современны. В конечном 
итоге это мы называем академизмом.

— Разве следование тради-
ции и новаторство — не «две вещи 
несовместные»?

— Наш театр способен и эксперимен-
тировать, но мы считаем, что всякий экс-
перимент необходимо выстрадать. Право 
на эксперимент надо заслужить, своим 
мастерством и знанием законов театра. Не 
нарушать эти законы, а создавать новые — 
вот что такое настоящий эксперимент. 

Иван ВОЛОСЮК.

21 марта, во Всемирный день поэзии, 
в Доме Андрея Дементьева в Твери 
прошли мероприятия, приуроченные 
к 95-летию поэта Андрея Дементье-
ва. По традиции на тверской земле 
состоялся слет юных стихотворцев 
«Зеленый листок» и вручены премии 
имени Дементьева. 

Как рассказала «МК» художественный 
руководитель Дома Анна Пугач-Дементьева, 
в номинации «Молодой поэт» по реше-
нию жюри были награждены Стефания 
Данилова из Санкт-Петербурга за сборник 
стихотворений «Необъявленная весна». Пу-
блицистическое исследование Александра 
Сабитова «Знаменитые и не очень авторы 
книжных эпитафий» удостоилось диплома 
«За незаурядную смелость филологиче-
ского исследования». А главную награду 
«За вклад в развитие и популяризацию 
поэтического творчества» получил народ-
ный артист России, исполнитель романсов 

Олег Погудин за концертные программы 
«Золотой век» и «Серебряный век».

«Подав заявку, я целиком отпустила 
ситуацию. Будь как будет! Поэтому радость 
победы была усилена эффектом «Это прав-
да? Это не шутка, не сон?» Премия помогла 
мне вернуть веру в себя и понять: то, о чем 
я говорю, имеет смысл», — говорит Дани-
лова и следом читает символические для 
нашего времени строки:

А еще вчера орали вместе ЛЮБЭ,
не выбирая ни выражений, ни 

стороны.
Я остаюсь частью своей страны,
пока из нее сваливают, проклиная.
Не подведи, Родная...

Примечатель-
но, что в состав 
жюри входят писате-
ли Юрий Поляков, Павел 
Басинский, Алексей Варламов, Геннадий 
Красников и Марина Кудимова, завкафе-
дрой современной литературы МГУ Михаил 
Голубков и ректор Московской консерва-
тории Александр Соколов.

Также стало известно, что Российский 
фонд мира, заместителем председателя 
которого был Андрей Дмитриевич, совмест-
но с Домом объявили новую номинацию 
премии имени Дементьева «Хранителю 
Книги» — лучшие библиотеки России. Пер-
вую премию получила директор Тверской 

областной библиотеки им. Горького Свет-
лана Мальдова. Именно это учреждение 
со 160-летней историей, как известно, 
в том числе выступило собирателем и 
хранителем архивных материалов своего 
великого земляка. 

«Родной Горьковской библиотеке по-
священо известное послевоенное стихот-

ворение «Мой хлеб», — рассказывает Анна 
Пугач и цитирует несколько строк:

И серый зал
С печальными огнями
Вмиг уплывал...
И все казалось сном.
Хотя мне книги хлеб не заменяли,
Но помогали забывать о нем.
Напомним, что завершится юбилей-

ный год Дементьева гала-концертом в 
Большом Кремлевском дворце с участи-
ем звезд кино, театра, эстрады 18 ноября 
этого года.

Иван ВОЛОСЮК.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Госдума приняла закон о стопроцентном го-
сударственном финансировании детского кино. 
Наконец-то! Случилось чудо, а значит, теперь наших 
детей будет воспитывать не американский кинема-
тограф, а отечественный, имеющий и многолетний 
опыт работы, и выдающиеся достижения в этой о 
бласти. Но если внимательно почитать долгождан-
ный закон, то понимаешь, что радоваться рано. 
Тут, как говорится, дьявол кроется в деталях. И в 
результате может получиться исключительно по 
Виктору Степановичу Черномырдину — хотели как 
лучше, а получилось как всегда.

Лет восемь, наверное, я носился со своей тре-
вогой по поводу детского кино. Вернее, по поводу 
его отсутствия в стране. Наших детей воспитал аме-
риканский кинематограф. Не самый плохой, но вос-
питание — такой ответственный процесс, который не 
хотелось бы отдавать в чужие руки. Я все ждал: когда 
же кто-нибудь начнет бить тревогу? И вот: Госдума 
приняла закон о стопроцентном государственном 
финансировании детского кино. Чудо? Чудо!

Дальше начинаются примечания. Всегда удив-
ляло и удивляет до сих пор: почему мы так упорно 
хотим вернуться к тем граблям, которые раз-другой 
уже шарахнули нам по лбу, но мы самозабвенно мар-
шируем по ним снова — рядами?! Что я имею в виду: 
то, что детское кино поддерживать надо — аксиома, 
и слава богу, что государство наконец согласилось с 
этим. Чтобы доказать аксиому, тоже нужно время. Но 
меня повергла в шок формулировка из нового закона: 
Госдума считает, что детское кино — это кино для 
аудитории возрастом до 18 лет. До восемнадцати! 
«И что же в этом плохого?» — спросите вы. Объясняю 
— следите за руками. Мировая статистика говорит о 
том, что сегодня основная аудитория кинотеатров — 
подростки от 14 до 17 лет. То есть именно эти зрители 
приносят основную часть доходов в индустрии. И 
нигде в мире кино, ориентированное на эту аудито-
рию, не считается детским. Это подростковое кино, 
молодежное; какое угодно, только не детское. В этих 
фильмах уже почти все можно показывать и почти 
обо всем говорить открыто. Что, в общем, понятно: 
наши мальчишки и девчонки в свои четырнадцать 
уже паспорта получают, чего уж. Это по смысловому 
содержанию, так сказать. А как же дети от 5 до 10 и от 
10 до 14? Кино для них совсем не то, что для 14+ .

Еще вопрос — по форме: почему никак не раз-
граничили коммерческое и некоммерческое детское 
кино? А ведь это обязательно нужно сделать. Кто 
всегда нуждался в поддержке? Независимые, не 
самые форматные, но самые точные, глубокие и 
искренние авторы, которые создавали свои фильмы 
не ради прибыли. Для них важным было другое — 
сам маленький зритель. Именно этого зрителя они 

хотели развеселить, утешить, поддержать, чему-то 
научить. Что, разве Ролан Быков снимал свое «Чу-
чело» ради заработка?

Новый закон наглухо закрывает таким авторам 
путь к большому экрану. Потому что за большими 
государственными деньгами придут другие люди. 
Что значит придут: они уже там — в тихих кабинетах, 
где решаются серьезные вопросы с серьезными 
цифрами в графе «финансирование». Они окопались 
там давно, и вклиниться в эту плотную очередь —  не 
знаю, какой твердости зубы и гибкости позвоночник 
надо иметь: там подогнано одно к одному без зазо-
ра, так, что никакого цемента не надо — строители 
египетских пирамид позавидуют!

Теперь детским кино вплотную займутся из-
вестные продюсеры, но я бы не спешил радоваться. 
Это те самые хваткие люди, которые до сего момен-
та снимали плохое коммерческое кино. Хорошего 
у нас почти нет, так что можно сказать и менее 
округло: детским кино займутся те продюсеры и 
режиссеры, для которых вообще не важно, что, о 
чем и для кого снимать — лишь бы были деньги. Как 
считаете: много будет пользы детскому кинемато-
графу от этого решения?

Вы будете смеяться, но финансовый триумф 
«Чебурашки» меня, например, откровенно пугает. 
Желающих повторить эту «историю успеха» — ле-
гион, и попомните мое слово, в самом ближайшем 
будущем нас ждут батальоны Чебурашек и полки 
Крокодилов Ген. Очень посредственно сделанных — 
но кого это волнует, если за все платит государство? 
Боюсь, вряд ли в этих стройных рядах найдется 
место новому «Чучелу». 

Три года назад я встречался с новым тогда мини-
стром культуры Ольгой Любимовой. Едва ли не глав-
ной темой того разговора стала проблема детского 
кино. Я рассказывал о фильме «Полианна», о том, что 
мы тоже так можем и просто должны делать хорошее 
кино для детей. «Отличная идея, надо делать!» — 
сказала министр. Симпатичная, все понимающая, 
приятный был разговор, но… Вижу и знаю, что ми-
нистерство работает, и его есть за что похвалить. 
Также понимаю, что   0детское кино сегодня — не 
первостепенная забота, но все же.

Возвращаясь к граблям. Детский кинематограф 
в свое время убил «Дисней». Именно эта компания 
расширила возрастные рамки аудитории для семей-
ного кино. Все — ради прибыли. Так вот, мы теперь 
прыгаем аккурат на эти самые грабли, повторяем тот 
же сценарий. Вместо того чтобы отделить подрост-
ковое и молодежное кино от детского и заниматься 
каждым из этих направлений отдельно, мы мешаем 
в кучу все и вся: дети у нас — и шести-, и шестнадца-
тилетние! Одним махом! Сочувствую нашим детям 
(а может, не дай бог, и внукам?): похоже, хорошего 
отечественного кино им не видать.

Тем не менее могу заявить официально: я, ре-
жиссер Юрий Грымов, очень рад, что дело сдвинулось 
с мертвой точки. Правда, это хорошо. Теперь надо 
двигаться дальше: дорабатывать принятый закон, 
«приземлять» и обкатывать его, добиваться большей 
осмысленности и эффективности. Я приветствовал 
и приветствую любые импульсы, исходящие из го-
сударственных кабинетов и связанные с желанием 
помочь российскому кино, театру, музеям, библио-
текам. Культура — та сфера, где практически любая 
здравая идея, любое доброе начинание имеет свои 
благотворные последствия в будущем. Тем более 
это касается всего, что делается для детей. Сейчас 
же модно все советское? Вот я и закончу советским 
штампом: дети — наше будущее. Надо только пом-
нить, что у будущего есть такая странная особенность: 
оно всегда наступает раньше, чем его ждали.

РЕПЛИКА
Юрий ГРЫМОВ: режиссер, 
художественный руководитель 
театра «Модерн» 

«РОЛАН БЫКОВ СНИМАЛ 
СВОЕ «ЧУЧЕЛО» 
НЕ РАДИ ЗАРАБОТКА»
Подводные камни нового 
закона о госфинансировании 
детского кино

«ВЕЧНО ТО, ЧТО ЧЕЛОВЕЧНО»

СТАРИКАМ ТУТ НЕТ МЕСТА. 
РАБОЧЕГО На что идут пожилые 

граждане в погоне 
за индексацией пенсий

ДОМ ПОЭЗИИ АНДРЕЯ ДЕМЕНТЬЕВА 
ГОТОВИТСЯ К ЮБИЛЕЮ Выдающемуся 

поэту  в июле 
исполнилось 
бы 95 лет

1983 год. Марк 
Розовский с труппой.

Спектакль «Песни 
нашего двора» идет 
в театре с 1996 года 

по сей день.

PE
XE

LS
.C

O
M

ав
На
чу

ру
де
Жи
э

Марк Розовский рассказал о юбилее театра 
«У Никитских ворот»



В новом 2023 
году Лев Колод-
ный продол-
жит «Хождение 
в Москву». Его 
путешествие по 
своему городу 

пройдет по Покровскому бульвару, 
где в каждом из 18 владений жили 
люди, оставившие след в истории. Он 
расскажет о доме, где в квартире пи-
сателя Николая Телешева проходили 
заседания легендарной «Среды», со-
бирались самые известные писатели 
России  Максим Горький, Иван Бунин, 
Леонид Андреев. На «Средах» пел Фе-
дор Шаляпин, которому аккомпани-
ровал Сергей Рахманинов.
На углу бульвара и Большого Трехсвя-
тительского переулка сохранился ста-
ринный особняк, по которому в июле 
1918 года прямой наводкой били пуш-
ки большевиков, подавляя мятеж ле-
вых эсеров, пытавшихся взять власть 
в стране.
Покровский бульвар, 14, — по-
следний адрес Марины Цве-
таевой. Отсюда много лет за 
рулем своей машины ездила на 
Волхонку Ирина Антонова, ди-
ректор Музея  изобразительных 
искусств, показавшая народу 
«Джоконду». Она устраивала вы-
ставки, от которых отказывались 
Третьяковская галерея и Акаде-
мия художеств СССР.

Каждый краевед, кто берется писать 
путеводитель по Москве, читает предше-
ственников. Юрий Федосюк, автор класси-
ческой книги «Москва в кольце Садовых», 
касаясь необычного дома 14 на Покровском 
бульваре, называет архитектора Василия 
Мартыновича, практиковавшего главным 
образом в Петербурге. В Москве его имя 
связано с двумя зданиями на Покровском 
бульваре. На нечетной стороне была Таганская 
телефонная станция, недавно разрушенная 
ради строительства на ее месте жилого дома. 
На четной стороне под номером 14 неколебим 
«Дом ВСНХ», датируемый 1930 годом. Назы-
вается так по имени заказчика — Высшего 
совета народного хозяйства, упраздненного 
два года спустя. 

В этом путеводителе помянут единствен-
ный жилец дома: «В 1937–1941 годах здесь 
жил и работал ученик И.Е.Репина художник 
В.Н.Пчелин, известный своими историко-
революционными полотнами. В 1964 году в 
его квартире открыт музей».

У Ильи Репина в Академии художеств в 
Петербурге он пребывал недолго после Учи-
лища живописи, ваяния и зодчества. За ди-
пломную картину «Проигрался» аттестован 
«классным художником». Картину «Молодые у 
тестя» купил Павел Третьяков, а это для моло-
дого живописца служило и наградой, и знаком 
признания таланта.

Картины Пчелина в стиле критического 
реализма «У трактира праздник», «Письмо с 
фронта», Первой мировой войны экспониро-
вались на выставках передвижников. Все бы 
так продолжалось и дальше. 

«Но вот наступил 1917 год, — вспоминал 
художник. — Я понял, что мне не хватает для 
бурного творчества. Я стал брать сюжеты 
сильные, историко-революционные». По-
сле чего последовали сюжеты: «Покушение 
на В.И.Ленина»», «Казнь революционеров-
народников». «Казнь Степана Разина»…

До борьбы вождей за власть в Кремле на-
писал портреты Троцкого, Зиновьева; наркома 
Луначарского; под названием «Джугашвили» 
нарисовал молодого Сталина. 

В числе первых получил звание заслужен-
ного художника РСФСР. В школьных учебниках 
истории репродуцировались картины «Казнь 
Александра Ульянова», «Всесоюзный съезд 
колхозников в гостях у Красной Армии». 

По случаю десятилетия Октября по идее 
наркома внутренних дел РСФСР Белобородо-
ва, бывшего главы Уральского совета, получил 
государственный заказ на картину «Передача 
членов семьи Романовых членам Уралсовета». 
Заказ выполнил. Фон картины: суровый пей-
заж, станция Екатеринбург-товарная, охрана, 
поезд, доставивший обреченных из Сибири на 
Урал, — все реально. Николай II, его семья и 
противостоящие им члены Уралсовета во главе 
с Белобородовым точно такие, какими были. 
Но сама сцена — правда художественная. Акт 
о передачи подписали в вагоне поезда. 

Картину купил и выставлял музей 

Свердловска до тех пор, пока 
Уралсовет во главе с Белобородовым не 

расстреляли в 1938 году. 
Картину на полвека предали забвению. В 

годы перестройки ее нашли, реставрировали и 
показывают с тех пор в городе, где произошла 
«передача семьи Романовых». 

В «Вечерней Москве» 15 января 1941 
года появилось сообщение: «Умер художник 
В.Н.Пчелин за работой с кистью в руках». 

Одну из опустевших квартир в 1937 году в 
«Доме ВСНХ» предоставили Владимиру Пче-
лину. После его кончины, четверть века спустя, 

в двух комнатах бывшей мастер-
ской открылся музей-квартира, 
часть которой занимала семья 
художника.

В пятиэтажном «Доме ВСНХ» 
с поликлиникой на первом эта-
же, не выходя на улицу, могли 
лечиться высокопоставленные 
жильцы, Дмитрий Иосифович 
Бондаренко дал мне справки 
на 19 наиболее известных дея-
телей, у 11 из них дата смер-
ти — 1937–1938 гг. По данным 
«Мемориала», в этом доме рас-
стреляли 26 человек. 

В числе первых получил 
квартиру в «Доме ВСНХ» пред-
седатель Центросоюза СССР 
Алексей Бадаев с героиче-
ским прошлым. Крестьянин 
Орловской области с началь-
ным образованием в 20 лет 

в Петербурге поступает чернорабочим на 
завод. Стал токарем и слесарем, вступил в 
РСДРП. 

В союзе с такими рабочими марксисты 
стремились, согласно Марксу, установить 
диктатуру пролетариата. В числе шести 
рабочих-большевиков Бадаева избирают в 
Государственную думу, где он озвучивает в 
прениях написанные для него речи Ленина. 
Бадаева вводят в состав ЦК партии, он вы-
езжал за границу на совещания большевиков, 
встречается с Лениным, предложившим ему 
стать издателем газеты «Правда», где погоду 
в редакции делали вожди партии. 

Единственная фракция большевиков в 
Государственной думе проголосовала против 
войны. Бадаева выслали на вечное поселе-
ние в Туруханский край. После свержения 
самодержавия испытанного революционера 
избирают в Петроградскую городскую думу. 
Благодаря ему большевики добились в ней 
феноменального успеха на очередных выбо-
рах: имея 67 мандатов, получили 188 из 200. 
Что побудило Ленина при такой поддержке 
Петрограда свернуть Временное правитель-
ство и взять власть в столице. 

До назначения главой Центросоюза и 
после него старый большевик занимался 
снабжением продовольствием Ленинграда 
и Москвы. Именем Бадаева назвали Трехгор-
ный пивной завод в Москве и Расторгуевские 
склады в Ленинграде. Его назначают наркомом 
пищевой промышленности РСФСР. Выдвигают 
председателем Президиума Верховного Со-
вета РСФСР и по должности — заместителем 
председателя Президиума Верховного Со-
вета СССР.

Упал в вершины власти Алексей Егорович 
Бадаев в 1943 году, в дни поездки во главе де-
легации СССР на праздники в Монголию и Туву, 
бывшую тогда независимым государством, 
Что там случилось с ним, дает представление 
выписка из решения ЦК партии: 

«ЦК ВКП(б) стали известны факты без-
образного поведения т. Бадаева во время 
пребывания его в качестве председателя 

делегации СССР на празднествах 
в Монгольской Народной Респу-
блике и в Тувинской Народной Ре-
спублике, порочащие его как пред-
седателя Президиума Верховного 
Совета РСФСР и члена ЦК ВКП(б). 
Бадаев во время пребывания в 
Монгольской и Тувинской народ-
ных республиках беспробудно 
пьянствовал. Бадаев, будучи 
пьяным, терял чувство всякого 
личного достоинства и в сво-
ем антиморальном поведении 
опускался до того, что неодно-
кратно приставал к женщинам 

и просил, чтобы «доставили ему баб для 
разврата».

Бадаева пощадили, на покой не отпра-
вили, но решили в Кремле не без злорадства: 
раз ты так любишь выпить, будь управляющим 
трестом «Главпиво». В этой должности раз-
венчанный старый большевик прожил в доме 
на Покровском бульваре до конца дней.

Самым высокопоставленным руководи-
телем, переехавшим на Покровский бульвар 
из Офицерского корпуса Кремля в 1930 году, 
был Сергей Сырцов, когда кресло под ним 
закачалось. Под своим именем он выведен в 
романе Михаила Шолохова «Тихий Дон», где 
описывается восстание казаков, жестоко по-
давленное большевиками с его участием. 

Когда Шолохов сочинял роман, Сырцов 
находился далеко от Дона и Москвы, воз-
главлял Сибирский крайком партии. Во время 
НЭПа призывал крестьян: «Накопляйте в до-
брый час», вызвав неудовольствие Сталина. До 
Сибири руководил Агитпропом ЦК, ведавшим 
агитацией и пропагандой.

Когда решалась судьба третей книги 
«Тихого Дона», стоял во главе СНК РСФСР и 
являлся кандидатом в члены Политбюро. С 
близкого расстояния увидев Сталина, открыто 
выступил против жестокости вождя, пред-
ложил переместить его с поста Генерального 
секретаря, назвал «тупоголовым человеком, 
ведущим страну к гибели». 

Участь его была решена в 1937 году. 
Перед арестом некогда глава правительства 
РСФСР руководил химическим заводом под 
Москвой. 

Жителями «Дома ВСНХ» в 1930 году стали, 
как тогда говорили, «руководящие работни-
ки»: Иван Герасимов, заместитель прокурора 
РСФСР; Алексей Киселев, секретарь ВЦИК; 
Рувим Левин, заместитель наркома финансов 
СССР; Георгий Никольский, прокурор РСФСР, 
Владимир Усиевич, управделами СНК РСФСР. 
Все пятеро и шестеро не названных мной 
руководителей прожили на Петровском буль-
варе 7–8 лет. 

Получивший квартиру в новом доме нар-
ком земледелия РСФСР Александр Муралов 
носил одну из самых известных фамилий в 
стране. Он был родным братом Николая Му-
ралова, героя Гражданской войны, командо-
вавшим при Ленине Московским военным 
округом. Бойцы о нем говорили: «Нам не нуж-
но генералов, есть у нас солдат Муралов». 
Троцкий назвал его «бесстрашным маршалом 
революционной борьбы». На похоронах Лени-
на Муралов командовал почетным военным 
караулом. О чем Маяковский помянул в поэме 
«Хорошо!»:

И вот издалека, оттуда, из алого
В мороз, в караул, умолкнувший наш, 
Чей-то голос, как будто Муралова, 
Скомандовал: «Шагом марш».
Сталин не пощадил ни бывшего коман-

дующего МВО, ни его родного брата нар-
кома земледелия Николая Муралова. ни их 
семей. 

В 51-м томе Полного собрания сочинений 
Ленина опубликовано письмо, отправленное 
20 ноября 1919 года в Уфу «Тов. Вячеславу 
Александровичу Кугушеву» с такой просьбой: 
«Прошу Вас очень принять все меры, чтобы 
помочь Л.А. Фотиевой устроиться, лечиться 
и кормиться на убой. Тов. А.Д. Цюрупа сказал 
мне, что Вы Л.А. Фотиеву знаете и не откаже-
тесь помочь ей. Заранее благодарю Вас, прошу 
мне черкнуть с оказией (военной, например) 
о получении этого письма. С товарищеским 
приветом!» 

Товарищеский привет передавал Ленин 
далеко не каждому. В данном случае — князю, 
владельцу имений, ссужавшему безвозмездно 
не раз социал-демократов, сидельцу царской 
тюрьмы, жившему заграницей, выполнявшему 

поручения ЦК партии, члену Государственного 
совета, кадету. И мужу сестры наркома про-
довольствия Цюрупы, того самого, что упал на 
заседании в обморок от недоедания. 

Когда Ленин отправил это письмо, Ку-
гушев состоял членом Помгола, Комитета 
помощи голодающим, он же являлся ранее 
уполномоченным ВЦИК по освобождению 
большевиков-заложников, взятых армией 
Колчака. При советской власти служил быв-
ший князь во Всероссийском кооперативном 
банке. В 1930 году ушел на покой, получив 
персональную пенсию. И квартиру на Покров-
ском бульваре. Нет правил без исключений. 
Таким исключением в сталинской карательной 
системе оказался Вячеслав Александрович 
Кугушев. 

Жительницей «Дома ВСНХ» — его также 
называли «Вторым домом Совнаркома» — в 
октябре 1940 года оказалась Марина Цветае-
ва. Она не могла жить на даче под Москвой, 
где арестовали мужа и дочь. Как ей удалось 
стать соседкой руководящих работников? 
Квартиру она искала мучительно долго с по-
мощью Литфонда. Написала письмо Фадееву, 
генеральному секретарю Союза писателей 
СССР. Ответил: помочь не может.

В письме объявившейся в живых дочери, 
осужденной на 8 лет, написала: «…Лето мы 
прожили в Москве, в Университете, искали 
комнату — все с той же помощью Литфонда. 
И, наконец, — после бесконечных мытарств, 
лачуг, задворков, ненормальных хозяев — 
(неописуемо!) — нашли — ту самую, где тебе 
пишу: 12/2 метров, 7 этаж, лифт, газ, электри-
чество и даже свой кусок балкона (но вылезать 
надо из окна п.ч. дверь — у соседей), на два 
года с договором, безумно дорогую. Но пока 
выручили писатели: мне такая сумма и во сне 
не снилась».

Всё дочери не рассказала, «выручили 
писатели», после того как в отчаянии пошла 
на почту с сыном и отправила телеграмму 
Сталину: «Помогите мне, я в отчаянном по-
ложении. Писательница Марина Цветаева». Ее 
пригласили в ЦК партии на Старую площадь, 
при ней позвонили в Союз писателей. После 
чего в «Вечерней Москве» появилось объ-
явление о нужной квартире. На две комнаты 
денег не нашлось. Но и одной за 4 тысячи в 
год обрадовалась. 

Так удалось с сыном поселиться в центре 
Москвы в квартире со всеми удобствами. Дом 
14/5, квартира 62, — последний московский 
адрес Марины Цветаевой. В ней прожила до 
8 августа 1941 года 

Сдавший комнату «руководящий работ-
ник» на два года по договору уехал с семьей 
в Заполярье. В квартире осталась его дочь-
старшеклассница. Комнату Марина Цветаева 
оплатила за год вперед. В день, когда впервые 
заночевала в ней, записала: «Сегодня, 26-е 
сентября по-старому (Иоанн Богослов), мне 
48 лет. Поздравляю себя: 1) (тьфу, тьфу, тьфу!) 
с у целением, 2) (а может быть) с 48-ю годами 
непрерывной души».  

Старшеклассница, став почти на год со-
седкой Цветаевой, вспоминала много лет 
спустя: «Марина Ивановна вздрагивала от 
каждого звонка. Конечно же, она каждый день 
ждала ареста, беспокоилась о сыне. Когда 
в квартиру неожиданно явился управдом с 
дежурными, Марина Ивановна побледнела, 
окаменела. На нее страшно было смотреть. 
(При аресте и обысках тогда всегда брали 
понятыми управдомов и дворников.) Оказа-
лось, все проще — одно из окон наших было 
плохо зашторено (в городе уже соблюдалось 
затемнение).

Марина Цветаева об этих днях в Москве 
признавалась: «Боюсь — всего. Глаз, черноты, 
шага, а больше всего — себя, своей головы 
— если это голова — так преданно мне слу-
жившая в тетради и так убивающая меня — в 
жизни. Никто не видит — не знает, — что я год 
уже (приблизительно) ищу глазами — крюк, но 
его нет, потому что везде электричество. Ника-
ких «люстр»… Я год примеряю — смерть». 

В квартире на Покровском бульваре Ма-
рия Цветаева крюк не нашла. Уехала с сыном из 
Москвы 8 августа и нашла, что долго искала. 

В списке жильцов дома я прочел фамилию 
Ровинского Николая Ивановича. И вспомнил, 
что в 1950 году он был директором Москов-
ского финансового института на Церковной 
горке, на Ярославском шоссе, когда я, не 
пройдя по конкурсу в МГУ, в него поступил. 
После начала лекций слышал, как за стеной в 
соседней аудитории поднимали и с грохотом 
опускали крышки парт. Там вставали и дружно 
приветствовали: «Здравия желаем!»» — вхо-
дящих преподавателей офицеры, слушатели 
военного факультета. То был и тогда замеча-
тельный институт с лучшими профессорами, 
авторами учебников, ставший ныне Финансо-
вой академией.

Лев КОЛОДНЫЙ.

КУЛЬТУРА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
27 марта 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Верующий, пытающийся 
достичь нирваны. 4. Газетная упаковка со сме-
ной белья. 10. Требуемый банком документ о 
зарплате. 11. «Паутина», сплетенная коварной 
фрейлиной. 13. Родимый дом пилотов в песне. 
14. Белый медвежонок из советского муль-
тфильма. 15. Профи, задающий вопросы спор-
тсмену в микст-зоне. 16. Архитектурный стиль 
пражских соборов. 18. Притворщик, «учившийся 
у Станиславского». 20. Высокий голос поющего 
мальчика. 22. Усердие энергичного трудоголика. 
23. История одного преступления в переплете. 
24. Поезд, несущийся мимо полустанков. 27. 
«Размах» голоса оперного певца. 30. Лошадиный 
бег «другим стилем». 32. Единоборство героев 
Стивена Сигала. 34. Резиновая обувь карапуза, 
меряющего лужи. 35. Поэт, воспевший ананасы 
в шампанском. 36. Старинная зеленая бутыль 
под водку. 38. Белые пузырьки, заполнившие 
ванну. 39. Растение «из маникюрного салона». 
40. Зеленый камешек в платиновом кольце. 
41. «Рулетка», вращаемая каждым игроком в 
телешоу «Поле чудес». 42. Отзыв красавицы о 
свидании с занудливым ботаником.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горемыка, истерзанный 
злодейкой-судьбой. 2. «Ангар» для городских 
троллейбусов. 3. Деликатесные побеги в меню 
ресторана. 5. Километр в преданиях старины 
глубокой. 6. Тушеное блюдо из летних овощей. 
7. Главные часы россиян в новогоднюю ночь. 
8. Неприступный вид надутого индюка. 9. На-
звание числа, состоящего из единицы с девятью 
нулями. 10. Старинный горячий напиток из 
меда с пряностями. 12. Наполеоновские планы 
карьеристки. 17. Свекла, у которой вершки 
торчат над землей. 19. «Обесцвеченная» книжка 
для детей. 20. «Костюмчик» Ахилла для битвы. 
21. «Сборник» конспектов первокурсника. 25. 
«Бибикалка» в ретро-автомобиле. 26. Юбилей, 
отмечаемый с праправнуками. 27. Титулован-
ный сударь в царской России. 28. Врач, про-
писавший специальную обувь. 29. «Пример на 
деление» на географической карте. 31. Само-
дельная папироска дяди Васи. 33. Часть слова 
в квадратной скобке снизу. 34. Флюорография, 
выданная на руки. 37. Два мяча, приписанные 
слабой команде. 38. Введение нового цеха в 
эксплуатацию.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Острога. 4. Скипетр. 10. Антракт. 11. Озорник. 13. Очко. 14. Зонд. 
15. Ясновидец. 16. Осадок. 18. Амплуа. 20. Конверт. 22. Плавание. 23. Изморось. 24. 
Инстинкт. 27. Мужество. 30. Религия. 32. Ущелье. 34. Спринт. 35. Россказни. 36. Овощ. 
38. Жара. 39. Кузница. 40. Инсулин. 41. Деканат. 42. Отрасль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Осколок. 2. Руно. 3. Горняк. 5. Корица. 6. Приз. 7. Раздрай. 8. Строе-
ние. 9. Родители. 10. Аксакал. 12. Коллапс. 17. Обыватель. 19. Микроскоп. 20. Канонир. 
21. Таможня. 25. Номерок. 26. Талисман. 27. Миграция. 28. Великан. 29. Луноход. 31. 
Страсть. 33. Ерунда. 34. Силуэт. 37. Щука. 38. Жижа.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Толечке с Зиночкой
ВДВОЁМ

Здоровья ВЕК, Благ!
С ТЕАТРА ДНЁМ!

С ПОБЕДОЙ

Звёздная Семья!
С любовью

Верные друзья

20232023

предлагаю
❑ отдых. т. 8-926-783-41-50

❑ аттестат, серия 78 БВ № 0068246, 
выданный 14.06.2012 г. ГБОУ СОШ 
№175 на имя Баранова Ирина 
Вячеславовна, в связи с утерей 
считать не действительным.

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

продаю
❑ Военное Бюро Саудовской Аравии 

в Москве продаёт б/у мебель 
и электротехнику. 
Звонить с 9 до 16 ч. в течение 
1 недели. 8-985-186-50-26

предлагаю
❑ качественная реставрация ванн 

наливным акрилом. 
+7-916-120-01-38 Михаил

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

В начале 90-х классик был 
оскорблен скандальной рецен-
зией газеты «Труд», в которой 
музыкальный критик упрекнул 

прославленного дирижера в том, что «с воз-
растом Ростропович растерял свой талант 
и разучился дирижировать». После этого 
маэстро дал себе зарок впредь не общаться 
с российской прессой (в России печатались 
только его переводные интервью зарубежным 
СМИ) и не давать концерты в России. Свое 
второе обещание он сдержал. Ростропович 
до конца своих дней не открывал у нас футляр 
своей виолончели. А вот первое обещание 
нарушил — в том числе моими стараниями. 

Путь к сердцу мужчины, как водится, лежал 
через его любимую женщину.

Это произошло во время разговора с 
Галиной Вишневской, на неофициальной 
встрече в ее доме в марте 1993 года. Я об-
ратился к великой певице с дерзкой прось-
бой — повлиять на решение Ростроповича 
хранить обет молчания (самого хозяина дома 
не было).

«Буратинка, ну дай ты ему интервью!» — 
улыбаясь, упрашивала мужа в трубку теле-
фона Галина Вишневская. Уже спустя минуту 
она улыбалась: «Поздравляю! Он согласился, 
завтра в полдень в Школе оперного пения, без 
опозданий!»

Тут требуется небольшое пояснение. Уже 
по возвращении на родину Ростропович, один 
из самых высокооплачиваемых и авторитетных 
музыкантов мира, имел дома в каждой части 
света. У него были дома во Франции, Англии, 
Финляндии, Швейцарии, большое поместье в 
Америке. В конце жизни главным местом про-
живания Ростроповича стала Россия, точнее, 
трехэтажный особняк в Санкт-Петербурге пло-
щадью свыше 2 тыс. кв. метров, что стоит напро-
тив крейсера «Аврора». И разговор, разумеется, 
вертелся вокруг этого особняка.

— У экскурсоводов в Санкт-Петербурге 
стало традицией останавливать автобусы 
у вашего дома на набережной. 

— Да, зевак всегда хватает. Этот особняк 
мы купили лично с Галиной Павловной. И 
мы же сами содержим дом, все 39 бывших 
квартир (уже все 40. — Ред.), в которых люди 
жили в нечеловеческих условиях, тесно, как 
мыши. Уже давно жильцы буквально умоля-
ли: «Расселите нас». Мы сделали это. После 
чего жители благословляли нас. Теперь они 

счастливы. А для архива мне даже этого дома 
не хватает.

— Что это за архив?
— Во время пребывания в разных стра-

нах у меня оставались документы, которые 
определяли мою жизнь: картины, подарки. Мне 
нужно было их где-то собирать и хранить. Для 
этого я даже купил квартиры в Вашингтоне и 
Нью-Йорке. Часть моего архива сейчас в США, 
часть в Москве, часть в Швейцарии — все это 
я перевожу в Санкт-Петербург.

В этот дом мы свозим все богатство, ко-
торое купили на Западе. Я привез туда мой 
портрет работы Сальвадора Дали. Пять картин 
Шагала, подаренных нам с Галиной, портрет 
императора Петра I в полный рост, написанный в 
1692 году английским художником. Я стремлюсь 
привезти на родину все самое ценное, что смог 
приобрести за всю жизнь. Как картины, так и 
рукописи. Например, потрясающий дневник 
матери Николая II. Дневник вдовствующей им-
ператрицы бесценен, я приобрел его на аукцио-
не более чем за 100 000 фунтов стерлингов. С 

моего согласия он уже опубликован отдельной 
книгой в российском издательстве. Передавая 
его в подарок России, я ничего не прошу взамен. 
Лишь желаю, чтобы русские знали, что проис-
ходило в истории страны.

— Расскажите подробнее о вашем доме 
на набережной Санкт-Петербурга.

— Три этажа плюс небольшая мансарда, ко-
торую мы используем в качестве студии. Первый 
этаж особняка занимают наши архивы, левая 
часть Галины Павловны, правая моя. На первом 
этаже очень мало экспонатов. Второй этаж — 
наше жилое помещение. Третий я превратил в 
архив, объединив все квартиры на этаже в одно 
помещение, я сделал там стеллажи, куда смог 
поставить необходимые вещи, вывесил сотни 
фотографий известных людей, подписанных 
мне. Хорошо бы сделать так, чтобы люди могли 
видеть это.

— В 1998 году вы отказались от вы-
ступлений в России. Что стало причиной 
такого решения и планируете ли вы все же 
пересмотреть его?

— Я отказался выступать в России по при-
чине хамства и бестактности прессы. При сво-
боде слова не все позволено. Когда пишут об 
артисте, надо выбирать выражения. На послед-
нем выступлении в России в честь восьмиде-
сятилетия Александра Исаевича Солженицына 
я решил, что это в последний раз. То, в каких 
выражениях пресса позволила себе говорить 
обо мне, просто непристойно и неприлично. Я 
сказал тогда, что никогда в жизни не открою 
здесь футляр и не вытащу виолончель. Это мое 
полное право. Я был оскорблен.

К сожалению, не всем планам Ростропо-
вича было суждено сбыться. Так, музыкант 
хотел, чтобы двери этого особняка были 
открыты для посетителей. Однако сегодня 
попасть туда обывателю невозможно.

— Вся информация об особняке на Ку-
тузовской набережной — это закрытая лич-
ная информация, — спешно ответила «МК» 
сотрудница Московской школы оперного 
пения Галины Вишневской.

Анатолий САЛУНОВ.

НЕИЗВЕСТНОЕ ИНТЕРВЬЮ 
МАЭСТРО РОСТРОПОВИЧА
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Покровский бульвар. 
Часть 1

Картина Владимира Пчелина 
«Письмо с фронта».
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Этот масс-старт классикой 
стал финальной гонкой чемпионата 
России в Тюмени. Смотреть, не от-
рываясь, 50 километров бега лыжни-
ков по дистанции — это не сказать чтобы 
уж особое удовольствие. Не биатлон же, в 
котором одна стрельба может мгновенно по-
менять результат. Но Сергей Устюгов сотворил 
невероятное: приковал всех к экранам разного 
масштаба, убежав от соперников буквально 
через пятьсот метров после старта. 

Непредсказуемость — ключ любви к спор-
ту. Сергей Устюгов начал чемпионат России с 
победы в спринте. Да, он готовился к марафо-
ну, пропустил на чемпионате спринтерскую и 
большую эстафеты. Но победу на «полтинни-
ке» специалисты все же отдавали Александру 
Большунову, который после недомогания перед 
стартами уверенно набирал на чемпионате 
темп. Марафон классикой — одна из его ко-
ронных дисциплин. Тренер сборной России 
по лыжным гонкам Егор Сорин говорил даже, 
что победе Большунова в марафоне может 
помешать только он сам. Еще говорил, что на 
дистанции нужны три пары лыж, а на первом 
круге никто группу разрывать не будет, так как 
это 50 км. И первые 10 км все пройдут ровно. 

То же говорил и главный тренер сборной 
ХМАО Сергей Турышев: в подобных погодных 
условиях (плюсовая температура), когда лыжи 
забиваются грязью и водой, никто не будет 
убегать, спортсмены будут ждать второй по-
ловины дистанции, ближе к концу смотреть 
на работу лыж, после чего начнется «заруба». 
И все специалисты дружно повторяли: ма-
рафон начинается после 40-го, а то и 45-го 
километра…

Роковая ошибка

Марафон — пытка километрами и време-
нем. Верить в победу беглеца было сложно. А 
вот крутить пальцем у виска и вопрошать, за-
чем он так бездумно проявил прыть, можно. Но 
Устюгов срубил все прогнозы. Основная группа 

лыжников была уже где-то там позади, а трое 
делали гонку. Сначала, впрочем, отставание 
фаворита казалось некритичным. К десятому 
километру Сергей у Александра Большунова 
и Алексея Червоткина выигрывал около 20 се-
кунд. После смены лыж на 20-м км Александр 
попытался убежать от Алексея. Но тот догнал, 
а потом и обогнал. 

Тюмень давила трассу теплом. У Устю-
гова в запасе было две пары лыж по погоде. 
У Большунова и Червоткина — по одной, так 
что, поменяв, они бежали еще тридцатку без 
надежды на помощь. Потом Алексей рассказал, 
чего это стоило: плохое скольжение, грязь, 20 
км на одной паре было тяжело, а 30 — приговор. 
Километров 7 лыжи держали мазь, а затем 
набрали грязь и воду. 

Уже после финиша 
неожиданно выяснится, 
что ни Большунов, ни 
Червоткин не знали о 
том, что можно было 
поменять лыжи два 
раза. А Устюгов узнал 
об этом накануне. Во-
прос для внутренних 
обсуждений Федера-

ции лыжных гонок.
«Жаль, что у Боль-

шунова не получилось 
навязать борьбу из-за 

того, что вторая пара лыж 
была значительно хуже пер-

вой», — посетует тренер Юрий 
Бородавко. Но он же и признает: 

дело не только в инвентаре, если 
нет хорошего физического состоя-

ния, никакие лыжи не помогут. «Видно, 
что у Устюгова отличная готовность».
Александр Большунов, в какой-то момент 

поняв, что восемнадцатое «золото» чемпио-
ната России надо будет завоевывать в гонке 
уже следующего сезона, перестал бороться 
с тяжелым снегом и непослушными лыжами. 
Просто шел своим темпом. Счел, что не надо 
насиловать организм, когда результат — то есть 
судьба золотой медали — понятен. 

Червоткин тоже признал: после сопротив-
ления в начале дистанции понял, что Устюгова 
не достать, последние 15 км шел, выполняя 
тренировку. «Серега сегодня задал хороший 
темп, отпускать его было ошибкой». Но ясно-то 
это стало уже после гонки. А на дистанции он 
как раз ехал и размышлял: если бы не отпустил, 
«может, меня бы Санек Большунов «съел», не-
известно, как бы было лучше — идти свою гонку 
или сидеть за чужой спиной».

А Устюгов шел к победе. И чужих спин впе-
реди не было. На 35-м километре Червоткин 
уступал ему уже 40 секунд. За десять киломе-
тров до финиша Сергей поменял лыжи, за пять 
выигрывал у Червоткина минуту и 17 секунд, а 
у Большунова — уже 2 с половиной минуты.

Встанет? Упадет? Дотерпит? За два кило-
метра до финиша, когда Сергей брал питание, 
было видно, как судороги сводят его ноги. Зре-
лище тяжелое. Эти последние километры стали 
буквально пыткой даже со стороны. Давай, 
Серега! Его гнали вперед стоящие на трассе 
специалисты, словно пытаясь дать надежду 
и себе тоже.

Лось

Устюгов — уникальный лыжник, прекрас-
ный в своем напоре Лось. Не зря появилось 
у него это прозвище на пике его побед. Мы 

знали это, но немного «забыли». Спортсмена 
без объяснений не пустили на Олимпийские 
игры в Корею. Хитроумный президент МОК 
Томас Бах тогда сказал: а никто никого не 
унижает, атлеты ведь имеют возможность 
принять участие в Играх: «Но только молодое 
и чистое поколение». За те слова, а главное 
— действия, МОК до сих пор не ответил. 

А ведь за год до Игр-2018 Сергей выиграл 
«Тур де Ски», был лидером сборной. Он го-
ворил потом: лично для него Олимпиада как 
соревнование после недопуска умерла. На 
первых Играх в Сочи успех не случился, ко 
вторым Играм готовился-готовился, а не 
позвали. «Может, на третьи тоже не позовут 
или еще что-то не сложится». 

Лыжник выступил на третьих Играх — в 
Пекине — и стал олимпийским чемпионом, 
финишировав в эстафете с флагом в руках. 
И эта мысль во время изматывающего ин-
тригой марафона возникала, кстати, не раз: 
а не выйди он на лыжню в тот эстафетный 
день под личную ответственность Елены 
Вяльбе? Увидели бы мы его сегодня на чем-
пионате России? Такого: неудержимого и 
бесстрашного… Это — о пролонгации эф-
фекта победы. 

Устюгов не скроет после финиша мара-
фона: уход в отрыв был авантюрой, решил 
попробовать. И скажет, что есть у него та-
кое: словно «в голове провода замыкает». 
Вот, мол, наверное, и замкнул. «Терпел и 
терпел». И буднично так признает: давно не 

было такого головокружения и «не сводило 
мышцы так, что я на гонке пью и меня трясет». 
Скажет, что последние 10 км шел просто на 
автопилоте и уже ничего не слышал. 

Сергей так и привез на финише чуть 
меньше, чем полторы минуты, серебряному 
Алексею Червоткину, и чуть больше, чем две 
с половиной, — Александру Большунову. А 
судороги били на финише уже все тело чем-
пиона. На помощь пришли коллеги, помогали 
одеться, натянуть носки. 

Спорт — это соединение таланта, веры 
в себя, жажды победы и драмы. В этой гонке 
было все сразу, в одном флаконе марафона. 
Устюгов его создал и испил до дна. 

Чемпион поблагодарит и сервис, и Мар-
куса Крамера, на камеру сказав, что план 
тренера работает, передаст привет семье… 
И между благодарностями, вспомнив, как 
готовился к чемпионату России в Коми, а 
это место силы лыжников, скажет, что снова 
влюбился в гонки. Произнесет ключевое: «По-
сле такого марафона можно не заканчивать 
спортивную карьеру». 

А от любимого тренера Крамера, в ны-
нешней ситуации работающего с ним ис-
ключительно дистанционно, все же услышит 
по телефону: crazy man! Сумасшедший или 
чокнутый: вам какой больше вариант пере-
вода нравится? Нет, тренер был готов ко 
всему и не впадал в шок. И не крутил у виска 
пальцем, посмотрев, как Сергей начал убе-
гать в гонке «на все деньги». Он все про него 
знал. Только между «знать» и «увидеть» надо 
было и прожить, и пережить этот самый уди-
вительный и фантастический в исполнении 
Устюгова марафон. 

А ведь теперь уже пятнадцатикратный 
чемпион России впервые в карьере выиграл 
50 км на официальных соревнованиях. И его 
уже называют историческим. Как думаете, 
Александр Большунов захочет ответить?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Последние километры марафона в 
исполнении Сергея Устюгова стали 
душераздирающими. До комка 
в горле, до желания броситься 

на помощь. Есть же 
высшие силы где-то там, 
которые подпитывают 

нуждающихся и 
чужой энергией? Тело 

Устюгова дрожало 
в судорогах, а он 

бился с секундами 
даже тогда, когда 

соперники были 
далеко позади. 

Почти 50 километров 
пройти в одиночку, 

не дав никаких 
шансов фавориту 

марафона Александру 
Большунову. 

Феерия в исполнении 
олимпийского чемпиона.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Полина Гагарина (1987) — певица, 
автор песен и композитор, актриса и 
фотомодель
Алексей Жарков (1948–2016) — актер 
театра, кино и дубляжа, народный артист 
РФ
Василий Кошечкин (1983) — хоккеист, 
вратарь, олимпийский чемпион, чемпион 
мира
Мстислав Ростропович (1927–2007) — 
виолончелист, дирижер, общественный 
деятель, народный артист СССР
Алика Смехова (1968) — актриса кино 

и телевидения, певица, телеведущая, за-
служенная артистка РФ
Квентин Тарантино (1963) — актер, ки-
норежиссер, сценарист, продюсер, обла-
датель двух «Оскаров», четырех «Золотых 
глобусов»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем 10…12°. Облачно с прояснениями. 
Небольшой дождь, местами умеренный. 
Ветер юго-западный, западный, 5–10 м/c. 
Восход Солнца — 6.14, заход Солнца — 
18.56, долгота дня — 12.42. По данным 

ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день театра
День войск национальной гвардии 
России
Международный день виски
1783 г. — Моцарт подарил валторнисту 
Лейтгебу авторскую рукопись партитуры 
концерта
1858 г. — в Петербурге открылась первая в 
Российской империи женская гимназия
1878 г. — русский крестьянин Ф.Блинов 

подал заявку на получение патента на 
изобретенный им «вагон с нескончаемы-
ми рельсами» (первый в мире гусеничный 
трактор)
1953 г. — в СССР объявлена широкомас-
штабная амнистия, почти не коснувшаяся 
политзаключенных 
1968 г. — во Владимирской области про-
изошла авиакатастрофа, в которой погиб 
Юрий Гагарин
1978 г. — вслед за лишением советского 
гражданства Мстислав Ростропович ис-
ключен из Союза композиторов СССР
1983 г. — в Москве основан театр «У Ни-
китских ворот»
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 57 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Луганске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Извините, это вас называют человеком-
пауком?
— Как же вы достали! Ну, подумаешь, один 
раз муху в компоте не заметил...

Наш охранник на проходной задержал 
заместителя директора с ворованной 
продукцией. Сразу выгнали. Вот, пока 
работаем без охранника... 

— Ты кем работаешь?
— Я нутрициолог. 
— Нутрий разводишь, что ли? 

— Дурачок, даю людям советы по правиль-
ному питанию. 
— А, значит, людей разводишь.

У нашего соседа сверху — перфоратор, а у 
нас — фортепиано.
И вот что я вам скажу: ремонт когда-то за-
канчивается, а музыка вечна!

Мой дед говорил: «Если одна дверь закры-
вается, то другая обязательно откроется». 
Он был очень мудрым, но при этом делал 
паршивые шкафы.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Женский чемпионат мира по 
боксу в Дели был объявлен 
первым международным 
турниром, на котором разрешены 
флаг и гимн России. Однако в 
единственном случае, когда 
музыка Александрова должна 
была прозвучать в честь победы 
россиянки Анастасии Демурчян, 
организаторы по ошибке 
включили музыку Чайковского, 
под которую наши спортсмены 
два года получали свои медали на 
всех международных турнирах, 
пока их отовсюду окончательно 
не отстранили. Но это не 
единственный скандал на крупном 
боксерском турнире.

Новость была грандиозная: чемпионат 
мира по боксу среди женщин 2023 года прой-
дет не только с участием сборной России, но 
наши спортсменки получат право выступать 
под своим флагом, а также услышать гимн 
страны в случае победы. Международная 
боксерская ассоциация, давно имеющая на-
пряженные отношения с МОК и возглавляемая 
нашим соотечественником Умаром Кремле-
вым, пошла на беспрецедентное решение, 
которое никак не соответствовало рекомен-
дациям того же Международного олимпий-
ского комитета. Бойкот одиннадцати стран 
также не стал препятствием к проведению 
такого громкого спортивного мероприятия, 
тем более большинство государств все-таки 
приехали, в том числе и европейские. Среди 
участниц были спортсменки из Италии, Фран-
ции, Испании, Греции, Болгарии и многих 
других федераций Старого Света.

Дело оставалось за малым — выиграть 
чемпионат мира хотя бы одной российской 
боксерше, чтобы услышать гимн на музыку 
Александрова. Тем более что на открытии 
чемпионата мира наша участница Диана Пя-
так гордо прошлась с триколором.

Однако победы не случались до предпо-
следнего дня соревнований, пока в субботу 
в весовой категории до 70 кг Анастасия Де-
мурчян не одолела австралийку Кей Фрэнсис 
Скотт. Но когда Настя вышла получать свое 
«золото», то вместо музыки Александрова 
услышала первый концерт Чайковского, под 

который награжда-
ли наших спор-

тсменов на по-
следних двух 
Олимпиадах 
и на других 
междуна-
родных тур-
нирах из-за 
санкций Все-

мирного анти-
допингового 

агентства.
IBA уже прово-

дит собственное рас-
следование, но главный 

тренер нашей национальной 
сборной Альбер Муталибов предпо-

ложил в интервью ТАСС, что это была про-
сто банальная ошибка: «Я не знаю, как это 
произошло, думаю, что достали его по при-
вычке. Это просто недоразумение».

Издание Inside the Games приводит сло-
ва представителя Федерации бокса Индии: 
«Организационный комитет чемпионата мира 
взял гимн у тренера из России, проверил его 

и передал команде мероприятий IBA, которая 
ответственна за всю церемонию награжде-
ния. По этому поводу уже было совещание, IBA 
проводит собственное расследование».

Ситуация с гимном, конечно, испорти-
ла настроение, признается Муталибов, тем 
более это был последний шанс услышать 
российский гимн — наши спортсменки в вос-
кресные финалы не вышли.

В итоге для Анастасии Демурчян про-
вели специальную повторную церемонию 
награждения — уже с гимном. «Хотелось, 
чтобы церемония награждения как у всех 
прошла, чтобы вот таких ляпов не было, но 
сориентировались — и хорошо», — сказал 
Муталибов.

По словам главного тренера сборной, 
федерация рассчитывала на четыре медали 
на чемпионате мира — одно «золото», одно 
«серебро» и две «бронзы». В итоге немного 
недобрали. «Золото», как уже сообщалось, 
завоевала Демурчян, «серебро» в весовой 
категории до 63 кг — Наталия Сычугова, а 
«бронза» в категории свыше 81 кг досталась 
Диане Пятак.

Нашествие мужчин

Случались на чемпионате мира в Индии 
и другие скандалы. Как минимум с составом 
участников, который постоянно менялся. Как 
уже говорилось, 11 стран бойкотировали 
соревнования из-за участия в нем россиян, 
но спортсменкам из этих стран, которые 
захотят приехать вопреки всему, обещали 
полную поддержку — финансовую, орга-
низационную и моральную. Возможностью 
воспользовалась голландка Меган дер Клер, 
которая выходила на ринг под нейтральным 
флагом.

В то же время спортсменка из Косово 
Доньета Садику вынуждена была сняться с 
соревнований, потому что ее не пускали в 
Индию — страна не признает независимость 
Косово. Она долго не могла получить визу, а 
потом ей выдвинули условие, что выступать 
она может только под нейтральным флагом. 
Бронзового призера чемпионата мира и Ев-
ропы 2022 года это не устроило.

Под конец же выяснилось, что на тур-
нир просочились мужчины. Президент IBA 
рассказал ТАСС, что спортсмены сдавали 

ДНК-тесты, и по их результатам были вы-
явлены несколько боксеров, которые «пы-
тались обмануть своих коллег и выдавали 
себя за женщин». Тесты доказали, что эти 
спортсмены «имеют XY-хромосомы», и они 
были исключены из соревнований.

А вот у алжирки Имане Хелиф Y-хромосом 
не обнаружили, но зато нашли слишком вы-
сокий уровень тестостерона. Ее тоже дис-
квалифицировали. В финальный день со-
ревнования Хелиф должна была сразиться с 
Ян Лю из Китая, но ее место заняла тайская 
боксерша Джанжаем Суваннафенг, проиграв-
шая алжирке в полуфинале. При этом сама 
23-летняя Хелиф считает, что стала «жертвой 
заговора».

«Надо мной часто издевались из-за моей 
внешности, но я продолжала бороться, не-
смотря ни на что, — цитирует спортсменку 
алжирский сайт Kooora. — Сегодня их заговор 
удался, и, честно говоря, я испытываю боль-
шой шок. Я участвовала во многих турнирах, и 
не было никаких проблем. Но когда мои шансы 
выиграть золотую медаль стали большими, 
они пришли и помешали мне, оправдывая 
это тем, что моя квалификация выше, чем 
квалификация остальных женщин».

В официальном сообщении IBA говорит-
ся, что «Имане Хелиф была исключена из-за 
несоответствия критериям допуска».

Хелиф уже выступала на Олимпийских 
играх в Токио и собирается ехать в Париж 
в 2024 году. Олимпийский комитет Алжира 
подчеркнул, что он «возьмет на себя меди-
цинскую поддержку» спортсменки и поможет 
ей подготовиться к африканскому квалифи-
кационному олимпийскому турниру.

Интересно, что Хелиф в 1/8 финала в ве-
совой категории до 66 кг победила россиянку 
Азалию Аминеву. Главный тренер сборной 
Муталибов считает, что так мы потеряли по-
тенциальную медаль. «Вопиющий случай! 
Эти вопросы надо решать заблаговремен-
но. Международная ассоциация бокса от-
работает механизмы решения. Думаю, что 
она будет брать тесты не в полуфинале, а на 
стадии заявлений и мандатной комиссии. 
Мы в олимпийском весе потеряли медаль. 
Аминева считается одной из перспективных 
спортсменок», — сказал Муталибов в эфире 
«Матч ТВ».

Яна ИЛИЮТЕ.

Чемпионат России 
по лыжным гонкам 
завершился фантастическим 
марафоном

Очередная светская кинопремьера со-
брала в центре столицы большое коли-
чество народу. Показывали российский 
фильм, где главными героями были 
Гоша Куценко и Кристина Орбакайте. 
И если дочь Пугачевой не приехала на 
показ, так как была на гастролях, а не по 
каким-то другим причинам, то Куценко 
прибыл еще раньше многих журнали-
стов и, по сути, стал главным действу-
ющим лицом на этой кинопремьере. 
Артист привел для фотографирования 
своих дочек, что вызвало особый ажио-
таж. Дочери Куценко от последнего 
брака с моделью Ириной Скриниченко 
оказались удивительно похожи на обо-
их своих родителей, взяв понемногу от 
каждого. Средней, Жене, исполняется 
девять, младшей, Светлане, — шесть 
лет. Девочки пришли с большими ку-
клами в руках и выглядели как будто 
немного растерянными. Чувствова-
лось, что не каждый день они видят 
такое столпотворение и расхаживают 
по красным дорожкам. Но заботливый 
отец Куценко всячески подбадривал 
девчонок, обнимал и целовал, так что 
постепенно они перестали бояться.

Весь вечер артист практически не об-
щался с журналистами — некогда было, и 
только за несколько минут до начала пред-
ставления картины решил перекинуться 
парой слов. Правда, беседа длилась не-
долго. В какой-то момент к актеру подошла 
организатор и сообщила, что надо идти 
на сцену.

«Подождите, нам хотя бы еще минут 
40», — то ли в шутку, то ли всерьез упра-
шивал Куценко.

Тем не менее кое-что о своей жизни 
Гоша сообщить успел. В частности, в ко-
ротком диалоге — пошутить по поводу 
девушек и их отношения к нему.

— Не секрет, что много женщин 
придет в кино, чтобы посмотреть на 
вас, — начали беседу журналисты.

— Да нет, — отмахивался Куценко. 
— Вас можно назвать ловеласом?
— Вы что, с ума сошли? Посмотрите 

на меня, — отнекивался артист. 
Еще одному актеру и телеведущему 

не удалось избежать темы отцов и детей. 
Александр Стриженов пришел в кино вме-
сте с младшей дочерью Сашей. 22-летняя 
девушка заинтриговала присутствующих 
своим помолвочным кольцом на безымян-
ном пальце. Просто не все знают, что пару 
месяцев назад Александра получила пред-
ложение руки и сердца от своего парня по 
имени Антон, с которым встречается со 
времен школы. Будущая невеста тогда не 
только приняла предложение, но и выбрала 
уже свадебное платье. Она признавалась 
недавно в соцсети, что счастлива каждую 
минуту быть со своим избранником. Антон 
называет ее «малыш» и обещает большую 
семью, где обязательно будет много детей. 
Правда, о дате бракосочетания Стрижено-
ва пока не сообщает.

Кстати, публика не могла не заметить, 
что девушка несколько поправилась, поэто-
му не исключено, что красавица может 
быть уже в положении и предложение руки 
и сердца возникло не на пустом месте. 
Правда, данную тему журналисты деликат-
но не обсуждали, зато забросали вопро-
сами Александра Стриженова. В частности, 
поинтересовались, как реагирует веду-
щий на то, что пользуется популярностью 
у женщин. На это Александр ответил, что 
за действия других ответственности не 
несет: «Ну это же не моя характеристика, 
а их», — пояснил Стриженов.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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Мужчины

50 км классическим стилем с общим стартом
1. Сергей Устюгов 2:14.16,3
2. Алексей Червоткин +1.21,5
3. Александр Большунов +2.42,2
4. Илья Семиков +3.41,5
5. Константин Тиунов +6.36,6
6. Дмитрий Жуль +6.36,7
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